
НОВЫЙ СМАРТФОН: 
УЗНАЙ МЕНЯ,  
ЕСЛИ СМОЖЕШЬ
Презентация последней версии айфона — 

iPhone X — ознаменовалась конфузом. Функ-
ция по распознаванию лица, которая является 
одной из коронных фишек новой модели, не 
сработала — для своей разблокировки гаджет 
потребовал ввода цифрового пин-кода. Осо-
бенную пикантность недоразумению придает 
тот факт, что умное устройство не узнало лицо 
не кого-нибудь, а одного из своих «родителей» 
— вице-президента компании. Потенциальные 
пользователи напряглись: уж если смартфон 
своих не узнает, чего ждать нам... 

Конечно, скорее всего это недоразумение 
не связано с неисправностью или конструктив-
ными недоработками нового гаджета, а является 
казусом, который может произойти с кем угодно 
и когда угодно. 

Однако тенденция к постоянному усложне-
нию и загромождению кучей дополнительных и 
не всегда полезных функций такого повседневно 
используемого устройства, как мобильный теле-
фон, несколько напрягает. 

Я каждый раз вздрагиваю, когда вижу на 
экране очередное предложение обновить про-
грамму. Потому что знаю, что после обновления в 
первый момент обязательно что-то не сработает, 
что-то зависнет. Кроме того, мне придется неко-
торое время привыкать к новому расположению 
строк функционала и новому 
дизайну, от чего зависаю не 
хуже самого смартфона. 

Читайте  3-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

Экс-министр эко-
номического развития 
Алексей Улюкаев, по 
версии следствия, вы-
могал два миллиона 
долларов, показав на 
саммите БРИКС на Гоа 
главе «Роснефти» Игорю 
Сечину «два пальца». Об 
этом в среду, 13 сентя-
бря, стало известно в 
Замоскворецком район-
ном суде, где слушается 
дело Улюкаева.

Читайте  7-ю стр.

ПАЛЬЦЫ УЛЮКАЕВА 
ОЦЕНИЛИ В ДВА МИЛЛИОНА
По версии следствия, экс-министр вымогал взятку 

у главы «Роснефти» жестами

РОССИЯ ДОСТИГЛА 
ДНА СВЕТЛОГО 

БУДУЩЕГО

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ, директор 

Института актуальной 
экономики, лидер движения 

«Новая Россия»

Читайте 3-ю стр.

Из Поклонской вышла бы отличная 
Жанна д’Арк. Она поздно родилась, не 
повезло, надо было в XV веке или даже 
раньше, там бы она полностью соответ-
ствовала времени, нравам и чаяниям. 
Костры, кресты, еретики, проклятия, 
жизнь за царя… Ее тема, как говорят 

подростки. В XV веке, да. Но не в начале 
двадцать первого.

Сейчас это все уже не канает. Сей-
час это — днище. Отстой. Архаика. Сред-
невековье. Нездоровье. Болезнь.

Читайте 2-ю стр.

РЕПЛИКА

Юлии  
КАЛИНИНОЙ 

ПОЧЕМУ ПРАВООХРАНИТЕЛИ 
НЕ ПРЕСЕКАЮТ ПРОТИВНИКОВ 
«МАТИЛЬДЫ»?

НАД МОСКВОЙ 
ПРОГРЕМЕЛИ УГРОЗЫ

Из-за телефонных террористов в столице было 
эвакуировано более 20 тысяч человек

Анонимные сообще-
ния о заложенных в зда-
ниях бомбах продол-
жают терроризировать 
российские города. В 
среду утром новая вол-
на «минирований» нача-
лась в Петропавловске-
Камчатском, прокатилась 
по Чите, Благовещенску, 
Якутску, а к середине дня 
дошла и до Москвы. В сто-
лице досталось и вокза-
лам, и торговым центрам, 
и гостиницам, и учебным 
заведениям. Взорвать 
обещали даже Красную 
площадь.

Читайте 2-ю стр.

    ЮЛИЯ МЕНЬШОВА вместе с Максимом 
Галкиным пытается заменить Андрея Малахо-
ва в эфире «Сегодня вечером». «МК-Бульвар» 
изучил разные отклики о первых программах 
и получил комментарии Юлии о будущем по-
пулярного телешоу.

    ЯНА ТРОЯНОВА продолжает радовать своих 
поклонников в новом сезоне сериала «Ольга». 
Под впечатлением от игры актрисы «МК-Бульвар» 
обсудил с Яной занятия спортом, семейный биз-
нес и травматизм на съемках.

    А ТАКЖЕ: Ирина Перова меняет амплуа, 
Дмитрий Хрусталёв скрывается от фотографов, 
Марина Яковлева женила сына и племянника и 
многое другое.

Заместитель директора ФСИН Олег 
Коршунов был задержан сотрудниками СК 
совместно с ФСБ в рамках расследования 
уголовных дел о хищениях в тюремном ве-
домстве. Незадолго до этого глава ФСИН 
Геннадий Корниенко (человек честный и 
порядочный, которого Коршунов фактиче-
ски подставил как руководителя) просил 
Минюст освободить своего заместителя от 
должности. Это было дурным знаком для 
Коршунова, но он, видимо, надеялся, что 
все как всегда обойдется. Не обошлось. 

За время службы во ФСИН Олег Адоль-
фович стал, пожалуй, самым богатым тю-
ремщиком России: коллекция элитных 
часов, собственные яхта и вертолет... При 
этом арестанты без конца жаловались 
на непомерно высокие цены в интернет-
магазинах и на то, что их заставляют ра-
ботать в колониях без выходных за зар-
плату в 150–200 рублей в месяц (все это 
курировал Коршунов). Последние громкие 
дела в отношении тюремщиков так или 
иначе вели, как клубок в сказке, именно 
к нему. 

В чем конкретно обвиняют Коршунова, 
которого коллеги звали просто Адольфо-
вич, а приятели прозвали Пухлым? Об этом 
читайте в материале «МК». 

Читайте 7-ю стр.

ФСИН ПОНЕСЛА ТЯЖЕЛУЮ РАСТРАТУ
Почему с задержанием 
замглавы Федеральной 
службы исполнения 
наказаний тянули 
столько времени?

Эвакуацию многие горожане 
рассматривали как внеплановое 

развлечение.

Олег Коршунов в камере.

ПОДМОСКОВЬЕ ПРИГЛАШАЕТ! 
16 сентября приходи, участвуй! 
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АЛСУ ПОКАЗАЛА, 
КАК ХУЛИГАНИТ  
С КЕТИ ТОПУРИЯ

«Хулиганим с Кети перед 
выходом на сцену!» 

— подписала Алсу 
необычную фотографию, 

которую выложила в 
Инстаграм. Поклонникам 
фото пришлось по душе, 

и певицы получили 
много комплиментов. 

«Инопланетянки», 
«ангел и демон», 

«королевы в шахматах» 
— так охарактеризовали 

красивых 
исполнительниц их 

виртуальные друзья. 

ВСТРЕЧА ТЮРЕМЩИКА С ЛОСЕМ 
СТАЛА СМЕРТЕЛЬНОЙ ДЛЯ ОБОИХ

Самым кровавым ДТП за 
последние четыре года с 
участием лося, который вы-
шел на трассу, назвали под-
московные егеря аварию, 
случившуюся на Минском 
шоссе в ночь на 13 сентября: 
здесь разбился насмерть 
молодой сотрудник ФСИН.

Как стало известно «МК», 
24-летний оперуполномо-
ченный штурмового отде-
ления старший лейтенант 
Евгений Рябченков, житель 
Смоленска, на автомоби-
ле «Ягуар» ехал на работу. 
Около 3.00 молодой человек 
проезжал 129-й километр 
Минского шоссе, как вне-
запно на дорогу вышел со-
хатый. Животное (ему при-
близительно 3 года) весило, 
по оценкам специалистов, 
не менее 250 килограммов. 
Лось оказался на трассе, 
воспользовавшись «пробе-
лом» в череде отбойников. 
Увидеть серого сохатого в 
темноте было невозмож-
но.

После столкновения Ев-
гений на автомобиле снес 
разделительный отбойник, 

вылетел на встречную по-
лосу, где угодил в кювет. 
Машина несколько раз пе-
ревернулась, у нее снесло 
крышу. Водитель скончался 
мгновенно: он получил от-
крытую черепно-мозговую 
травму. Личность погибше-
го установили по удосто-
верению: документ нашли 
возле разбитой машины.

По каплям крови животно-
го на дороге егеря выясни-
ли, что после столкновения 
с машиной лось пролетел 30 
метров. Это значит, что ско-
рость авто приближалась к 
150 километрам в час. Зверь 
также скончался. В течение 
нескольких часов тушу не 
могли убрать с дороги — 
требовалась спецтехника. 
Этот участок дороги, кстати, 
еще и плохо освещен.

Егеря предупреждают: с 
конца августа у лосей и оле-
ней начался гон (он продлит-
ся до октября). Поэтому во-
дителям стоит быть крайне 
внимательными на не обо-
рудованных отбойниками 
трассах и следить за знака-
ми «Дикие животные».

КАЗАКИ УСТРОИЛИ СТРЕЛЬБУ, ОТВЕДАВ «СМЕЛОЙ ВОДЫ»?
Стрельба, закончившаяся 

госпитализацией атамана, 
произошла в здании войско-
вого казачьего общества на 
проспекте Мира вечером 12 
сентября. Казаки погова-
ривают, что здесь не обо-
шлось без участия зеленого 
змия.

Как удалось выяснить 
«МК», инцидент произошел 
около 20.30 в помещении, 
которое занимает Цен-
тральное казачье войско. 
На первом этаже, где ба-
зируется одно из его под-
разделений — Московское 
окружное казачье обще-
ство, несмотря на оконча-
ние рабочего дня, по всей 
вероятности, задержались 
несколько сотрудников. 
Из-за чего именно между 
ними произошел конфликт, 
пока неясно. Один из каза-
ков открыл огонь из трав-
матического пистолета по 
московскому атаману — 59-
летнему Андрею Шустрову 

(на фото). После этого ра-
неный мужчина сам позво-
нил на 03 и 02. Шустрова 
доставили в Склиф 
с огнестрельной 
раной груди, а 
с т р е л ка за-
держали со-
трудники 
полиции. 
Казачьему 
полковни-
ку сделали 
операцию, 
сейчас он 
находится 
в хирургиче-
ском отделе-
нии. По факту 
стрельбы про-
водится проверка. 
Хулигана опросили в 
ОМВД по району Мещан-
ский и отпустили домой. 

Как рассказала жена 
атамана, муж не сразу со-
общил ей о том, что в него 
стреляли. Вечером Андрей 
Шустров позвонил супруге 

и сказал, что задержится. 
Спустя несколько часов 

он позвонил вновь и со-
общил, что в него 

стреляли. На ее 
вопрос «кто?» 

казак отве-
тил: «Есть у 

нас один». 
Со слов 
женщи-
н ы ,  е е 
супруг 
прошел 
спецпод-

готовку, и 
его слож-

но застать 
врасплох. 

Жена атама-
на склоняется к 

тому, что выстрел 
действительно был нео-
жиданным для Шустрова 
и сделан хорошо знакомым 
ему человеком исподтиш-
ка, с близкого расстоя-
ния. 

По с ловам бывшего 

товарища атамана (так ка-
заки называют первого за-
местителя атамана) Григо-
рия Гребенникова, Шустров 
— личность неоднозначная, 
многие недовольны им.

— Атаманом он стал с на-
рушением казачьих тради-
ций. Внеочередной круг, на 
котором он избирался, был 
созван вопреки решению 
старейшин. Казаки, как по-
ложено, проверяли всеми 
доступными способами 
происхождение Шустрова 
и факты его биографии, о 
которых он рассказывал 
сам. К сожалению, ни ка-
зачье происхождение, ни 
факты его боевого прошло-
го не нашли подтвержде-
ния, — прокомментировал 
экс-товарищ московского 
атамана.

Кроме того, другие каза-
ки из общества рассказа-
ли, что атаман любил вы-
пить, как он сам говорил, 
«смелой воды». 

СПЛОШНАЯ РАЗМЕТКА УТРАТИТ СВОЮ СИЛУ РЯДОМ  
С ПЕРЕГОРОДИВШИМ ПРОЕЗД АВТОБУСОМ

Дать водителям возмож-
ность объезжать стоящий на 
остановке автобус без ри-
ска остаться без прав ходят 
общественники. Активисты 
«Российской общественной 
инициативы» подготовили 
проект соответствующих 
поправок в ПДД.

В документе речь идет о 
распространенной ситуа-
ции, когда автомобилисты 
в нетерпении объезжают ав-
тобус, который высаживает 
пассажиров. При этом, если 
проезжая часть размечена 
сплошной линией, торопли-
вый автолюбитель неизбеж-
но становится злостным на-
рушителем ПДД. Гаишники 
его действия расценивают 
как выезд на полосу встреч-
ного движения, за который 
предусмотрен штраф 5000 
рублей или лишение прав от 

четырех до шести месяцев. 
Авторы поправок сетуют на 
то, что по ГОСТу автобус-
ные остановки должны быть 
оборудованы «карманами», 
однако на практике они сде-
ланы далеко не везде. Если 
же автовладелец решает 
действовать строго по букве 
закона, он вынужден остано-
виться за автобусом и ждать, 
пока тот не закончит посадку 
людей и не тронется с места, 
собирая за собой пробку. В 
случае одобрения поправок 
ситуация изменится. ПДД 
будут дополнены пунктом, 
который прямо разрешит во-
дителям совершать объезд 
общественного транспорта, 
стоящего на остановке, че-
рез сплошную линию раз-
метки. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует автоюрист 

Дмитрий Славнов: «Эти по-
правки необходимы. Если 
автомобиль аккуратно объ-
едет автобус, заехав парой 
колес на сплошную или не-
много за нее, это никак не 
помешает встречному по-
току и не повысит аварий-
ность. Но помимо этих из-
менений надо прописать в 
ПДД еще и понятие выезда 
и заезда на встречку. Выезд 
— это грубое умышленное 
нарушение, когда машина в 
чужой полосе оказывается 
всем корпусом. Заезд — это 
вынужденный маневр, при 
котором автомобиль выез-
жает на встречную полосу 
только частью корпуса, что-
бы объехать препятствие, и 
никому не мешает. Сейчас 
суды никакой разницы между 
этими понятиями не видят и 
лишают людей прав».

Юная жительница Москвы, 
лишившаяся по вине врачей 
мимики лица и зрения, полу-
чит компенсацию от Моро-
зовской городской детской 
больницы. 

Как стало известно «МК», 
инцидент, с которого началась 
эта грустная история, случил-
ся в ноябре 2013 года, когда 
на уроке 14-летней ученице 
стало плохо: ее затошнило, 
заболела голова, начались 
судороги. Прямо со школь-
ной скамьи девочку срочно 
госпитализировали. Врачи 
диагностировали у нее крово-
излияние в мозг. Оказалось, 
что у школьницы произошел 
самый настоящий инсульт. 
Несколько часов за жизнь ре-
бенка боролись врачи. И даже 
после операции сохранялась 
угроза ее жизни. К счастью, 
постепенно школьница смог-
ла восстановиться. Однако 
в 2015 году ученица вновь 
оказалась на хирургическом 
столе в Морозовской детской 
больнице из-за того, что у нее 

образовался свищ на голове. 
Операция по пластике кост-
ного дефекта прошла успеш-
но, но позже выяснилось, 
что у подростка перестала 
двигаться левая бровь, лицо 
стало перекашиваться в одну 
сторону. Кроме того, начал-
ся грозный процесс отслое-
ния сетчатки глаза. Медики 
успокаивали пациентку, что 
все придет в норму. Но даже 
спустя год ничего не измени-
лось. В результате школьница 
получила группу инвалидно-
сти. Родители несовершен-
нолетней потребовали с ме-
дучреждения компенсацию в 
1 млн руб. Эскулапы отвергли 
все обвинения. Спор перешел 
в судебную плоскость. Была 
проведена экспертиза, кото-
рая подтвердила вину меди-
ков. Хирурги задели лицевые 
и глазные нервы. 

В итоге Замоскворецкий 
районный суд взыскал в поль-
зу истца 300 тысяч рублей в 
качестве компенсации мо-
рального вреда. 

ВРАЧИ, «ПОТЕРЯВШИЕ» ЛИЦО 
ШКОЛЬНИЦЫ, КОМПЕНСИРУЮТ 

ЕГО ДЕНЬГАМИ

ПЕРЕЛЕТНЫХ ПТИЦ СПАСУТ ОТ ГИБЕЛИ БУМАЖНЫЕ 
СОБРАТЬЯ

Бороться с массовой 
гибелью мелких перна-
тых столичные орнитоло-
ги предлагают с помощью 
изображений хищных 
птиц: специальные кар-
тинки поместят на шумо-
защитные экраны и зда-
ния с большой площадью 
застекления, о которые 
каждый сезон миграций 
сотнями разбиваются де-
зориентированные кры-
латые создания. 

Необычный метод дав-
но применяется в Европе, 
и российские орнитологи 
возлагают на него боль-
шие надежды. Напомним, 
что последние несколь-
ко недель москвичи жа-
луются на то, что газо-
ны и улицы в отдельных 
районах города время 
от времени оказывались 
буквально усыпанны-
ми трупиками мелких 

пернатых — преимуще-
ственно синиц. Горожане 
не понимали причины их 
гибели и строили самые 
разнообразные теории: 
от инфекционного забо-
левания до намеренного 
или случайного отравле-
ния. Однако московские 
орнитологи (в частности, 
специалисты ГБУ «Мос-
ветстанция») неоднократ-
но проводили все необ-
ходимые исследования 
и заявляли, что причина 
в другом. По словам спе-
циалистов, мигрирующие 
птицы из года в год целы-
ми стаями разбиваются о 
шумозащитные экраны и 
стекла домов. Пернатых 
дезориентируют прозрач-
ные и отражающие по-
верхности: птицы сильно 
травмируются при стол-
кновении с ними и быстро 
умирают от полученных 

повреждений. Однако ор-
нитологи придумали, как 
помочь птицам избегать 
опасных поверхностей в 
городском пространстве: 
от невидимых в полете 
стеклянных или пласти-
ковых преград пернатых 
должны будут отпугивать 
изображения других птиц, 
крупнее и опаснее, — на-
пример, соколов, ястре-
бов и коршунов.

— На Западе эти картин-
ки делают невидимыми 
для человека — птицы их 
видят, и они видны в уль-
трафиолетовых лучах, но 
людям не мешают, — рас-
сказал «МК» Александр 
Сорокин, старший науч-
ный сотрудник НИИ охра-
ны природы. — Проблема 
гибели птиц обсуждалась 
в московском Департа-
менте природопользова-
ния, и там же поставили 
вопрос о внедрении в го-
родскую среду тех самых 
специальных изображе-
ний, видимых в ультра-
фиолете и призванных 
помочь птицам избегать 
опасных преград на своем 
пути. Можно надеяться, 
что уже следующий сезон 
миграции окажется менее 
опасным для пернатых го-
стей Первопрестольной.

Проверять охотников на 
адекватность и знания о фау-
не собирается Минприроды. 
Ведомство планирует запу-
стить экзамены для тех, кто 
претендует на право стрелять 
в уток и выслеживать в лесной 
чаще зайцев с кабанами.

Как стало известно «МК», 
чиновники разработали изме-
нения в закон «Об охоте».

Законопроектом вводится 
обязательный экзамен для 
охотников. По планам ведом-
ства проходить тестирование 
придется тем, кто впервые 
захочет попробовать себя в 
охотничьем ремесле. Если 
кандидат провалит экзамен, 
ему не дадут охотничий би-
лет — документ, без которого 
легально стрелять в зверей 
нельзя. Кроме того, сдавать 
охотничий минимум чинов-
ники обяжут и тех, у кого уже 
такой билет есть. Правда, та-
кие опытные охотники начнут 
сдавать тесты только через 
десять лет после вступления 
обновленного закона в силу. В 
Минприроды необходимость 
такого ужесточения объяс-
нили большим количеством 
несчастных случаев на охоте. 
По подсчетам ведомства, в 
прошлом году их было более 
60 по всей стране. Причем 

31 из них — с летальным ис-
ходом. По предварительным 
планам в экзамен могут во-
йти вопросы по законам и 
правилам в сфере охоты, а 
также на знание биологии. 
Например, как выглядит то 
или иное животное, какие 
виды включены в Красную 
книгу, почему в определен-
ное время охотиться на уток 
или зайцев запрещено и что 
будет, если убить самку в пе-
риод размножения. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует первый за-

меститель президента Росо-
хотрыболовсоюза Татьяна 
Арамилева: «Сейчас охотни-
чьи билеты выдаются в заяви-
тельном порядке. Это значит, 
что кандидат подает справку 
об отсутствии судимостей и 
ставит свою подпись под тем, 
что он якобы ознакомлен с 
правилами охоты. Фактиче-
ски никакого инструктажа и 
наставничества, как это было 
в советское время, нет. Из-за 
такого подхода мы получили 
армию вооруженных, но со-
вершенно невоспитанных и 
потенциально опасных лю-
дей. Они не знают, как вести 
себя в живой природе, не зна-
комы с правилами бережного 
отношения к ней».

ОХОТНИКОВ ОБЯЖУТ СДАВАТЬ 
ЭКЗАМЕН НА ЗНАНИЕ СВОИХ 

БУДУЩИХ ТРОФЕЕВ

 Облегчить жизнь потенци-
альным приемным родителям 
решило Минобрнауки. Людям, 
решившим взять в семью ре-
бенка из детдома, не придется 
собирать множество справок. 
Для этого в ведомстве под-
готовлен пакет поправок в 
правила усыновления.

Сейчас будущие усыно-
вители должны собирать 
массу бумаг. Только изучив 
их, органы опеки принимают 
решение, достоин ли граж-
данин или семья взять под 
свое крыло сироту или нет. 
Так, чиновники требуют вы-
писку из домовой книги или 
копию финансового лицевого 
счета, справку из полиции об 
отсутствии судимостей и про-
блем с законом, документы 
из Пенсионного фонда. Если 
же изменения получат одо-
брение, необходимость тра-
тить время на сбор справок и 
обивать пороги кабинетов у 
будущих усыновителей отпа-
дет. Чиновники органов опеки 
станут сами запрашивать у 

профильных ведомств всю 
необходимую информацию 
о личности, наличии жилья и 
социальном статусе канди-
датов в приемные родители. 
Такой порядок будет работать 
и в процедуре усыновления, и 
в случае, если семья планиру-
ет взять малыша из детдома 
только на время. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует председа-

тель Общественного совета 
опекунов Москвы Ирина По-
лежаева: «С одной стороны, 
это действительно облег-
чение для потенциальных 
усыновителей. Но с другой, 
если человек настолько не-
выдержан и импульсивен, 
что срывается и сходит с ума 
после похода за справками, 
сможет ли он взять на себя 
ответственность за приемно-
го ребенка? Если это так, то 
лучше пусть покупает кошку. 
Сбор справок в данном слу-
чае — это психологическая и 
физическая проверка и под-
готовка». 

ИСПЫТАНИЕ  
ЗА БУДУЩИХ УСЫНОВИТЕЛЕЙ 

ПРОЙДУТ ЧИНОВНИКИ

МОСКОВСКОЕ ОКРУЖНОЕ КАЗАЧЬЕ ОБЩЕСТВО
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В сирийском конфликте появился 
новый игрок, который не хочет, что-
бы лавры победителей достались 
исключительно России и Ирану. Во 
вторник о своих амбициях Владими-
ру Путину объявил премьер-министр 
Ливана Саад Харири. По его словам, 
ливанская армия готова активизи-
ровать борьбу с террористами на 
границе с Сирией, но при этом ей не-
обходимо современное российское 
оружие. Желательно со скидкой.

До последнего времени Ливан, несмо-
тря на соседство с Сирией, напрямую не 
вмешивался в конфликт — было не до того. В 
течение 2,5 лет страна находилась в состоя-
нии затяжного политического кризиса: ново-
го президента удалось избрать лишь с 46-й 
(!) попытки в конце 2016 года. Но поскольку 
по Конституции Ливан — парламентская ре-
спублика, наводить пошатнувшиеся за время 
безвластия мосты, а главное — обсуждать 
перспективы участия ливанской армии в 
окончательном, как уже уверены многие, 
разгроме террористов в Россию приехал 
именно премьер-министр Саад Харири.

До Владимира Путина у него прошли 
встречи с главой МИДа Сергеем Лавровым 
и председателем правительства Дмитрием 
Медведевым, на которых были анонсированы 
основные цели визита. Во-первых, Бейрут 
хочет более интенсивного взаимодействия с 
Москвой в области торговли и инвестиций. В 
частности, там ждут, что российские компа-
нии примут участие в тендерах на разработ-
ку газовых месторождений Левантийского 
бассейна, где, по данным геологоразведки, 
может содержаться до 3,5 трлн куб.м газа и 
до 220 млн тонн нефти. «У российских ком-
паний есть большой шанс, чтобы выиграть 
лицензию. Ситуация сейчас складывается 
очень хорошо», — заверил Харири, отметив, 
что результаты тендера будут объявлены 
в декабре и станут прекрасным «рожде-
ственским подарком». Кроме того, премьер 

рассчитывает договориться о закупке боль-
шой партии российского оружия, которое, по 
его словам, пойдет на борьбу с ИГИЛ (запре-
щенная в РФ террористическая группировка) 
и устранение внутренних «вызовов».

— Наши политические контакты нахо-
дятся на превосходном уровне. Хотелось 
бы довести до такого же состояния и наши 
отношения в сфере военно-технического со-
трудничества, — заявил Путину Харири.

Напомним, что до недавнего времени 
ливанцы придерживались «политики не-
вмешательства», на каждом углу заявляя, 
что ситуация в Сирии — это не их дело, и 
лезть туда ни при каких обстоятельствах 

они не собираются. Однако очевидный про-
гресс в борьбе с террористами, которого 
при поддержке России и Ирана добилась 
сирийская армия, заставил официальный 
Бейрут сменить риторику. Новые власти по-
нимают, что вклад в общую победу позволит 
им активнее отстаивать свои интересы, когда 
«поляна» будет зачищена, и к делу подклю-
чатся политики и дипломаты. В конце июля 
Ливан объявил о начале большой военной 
операции в районе границы с Сирией и за 
неполных два месяца сумел добиться зна-
чительных успехов. Однако, чтобы полностью 
избавить себя и соседей от террористов и 
остановить насилие, военным подразделе-
ниям, сражающимся с ИГИЛ, необходимо 
более эффективное оружие. В том числе 
российского производства.

— У нас уже есть российское оборудо-
вание. Сейчас мы рассчитываем заменить 
устаревшую технику более современными 
образцами и новыми технологиями, — по-
яснил Харири.

При этом ливанцы не скрывают, что 
именно хотят купить в России: в перечень 
входит целый арсенал, включая автоматы Ка-
лашникова, снайперские винтовки, гранато-
меты, противотанковые ракетные комплексы 
«Корнет» и танки Т-72. Правда, есть весьма 
существенная проблема — деньги. Ливан до 
сих пор не оплатил предыдущие контракты (в 
том числе ссылаясь на санкции, введенные 
против российских банков) и не имеет воз-
можности оплатить новые. В закрытом для 
прессы режиме Харири собирался обсудить 
с Владимиром Путиным финансовые детали 
будущей сделки. Ливанцы надеются, что во 
имя общей цели борьбы с терроризмом Рос-
сия согласится снизить цены или даст кредит 
на оплату поставок. Что касается возможной 
негативной реакции США, которые до не-
давнего времени являлись основным про-
давцом военной техники Ливану, но сейчас 
по настоянию Израиля прекратили поставки, 
то она, по всей видимости, не слишком бес-
покоит премьер-министра.

— Вряд ли США будут против усиления 
военной мощи Ливана, которая пойдет на 
пользу в борьбе с ИГИЛ и другими терро-
ристическими организациями, — беспечно 
заявил Харири. — Что же касается разногла-
сий между Москвой и Вашингтоном, то пусть 
они сами разбираются между собой.

После окончания военных действий Ли-
ван, как и следовало ожидать, рассчитывает 
сыграть далеко не последнюю скрипку в 
ближневосточном оркестре. Правда, в от-
личие от России местные власти надеются, 
что в честь Башара Асада прозвучит отнюдь 
не ода «К радости», а как минимум реквием. 
Кроме того, Саад Харири вынашивает планы 
превратить свою страну в хаб, куда будут сте-
каться иностранные инвестиции и пожерт-
вования, выделяемые на восстановление 
и развитие Сирии. Как говорится, мечтать 
не вредно. Впрочем, Владимир Путин не 
стал сразу спускать ливанского премьера 
с небес на землю.

— Для меня очень важно знать позицию 
руководителей всех стран региона, — дру-
желюбно заверил российский президент, 
прекрасно понимая, что решать судьбу Сирии 
и правительства Асада совершенно точно 
будут не в Бейруте.

Елена ЕГОРОВА.
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Не стоило бы обращать на все 
это большого внимания, если 
бы дело было только в Наталье 
Поклонской и ее единомыш-

ленниках. Но болезнь оказалась заразной.
Каждый день приносит новые изве-

стия о дичайших для современного мира 
событиях. 

Противники «Матильды» угрожают ми-
нировать кинотеатры, где будет идти фильм. 
Предпремьерный показ в Москве отклады-
вается на полтора месяца. Крупнейшие сети 
кинотеатров отказываются от проката. Под-
жигаются машины в центре Москвы — возле 
офиса адвоката режиссера. Поджигатели 
оставляют записку: «За Матильду гореть!» 

Кто эти люди — православные или 
преступники?

Скорее второе. Они не скрываются, не 
прячутся. Они открыто объявляют о пре-
ступных намерениях, угрожая физической 
расправой тем, кто снял фильм и кто захочет 
его посмотреть. 

И вот еще одна ошеломляющая но-
вость: вчера в Санкт-Петербурге по Не-
вскому прошел крестный ход в честь дня 
перенесения мощей Александра Невского. 
При этом участники несли транспаранты про-
тив фильма «Матильда» и плакаты с семьей 
царя Николая II, и никто не просил их убрать 
всю эту символику, не имеющую никакого 
отношения к Александру Невскому.

Почему? Что движет всеми этими 
людьми?

С позиции здравого смысла ответы дать 
невозможно. 

Такое впечатление, что огромная масса 
людей вдруг провалилась куда-то в глубину 
веков и топчется там во мраке, завывая и 
размахивая горящими факелами.

Что делать с ними? Как их спасать? Как 
спасаться от них?

Министр культуры Мединский вче-
ра объявил, что у него лопнуло терпение. 
Он попросил правоохранителей пресечь 
давление на государство и кинобизнес со 
стороны противников «Матильды», назвав 
«сектантов-поджигателей» «клиентами дру-
гих специализированных учреждений» и 
косвенно подтвердив версию о нездоровой 
природе того, что творится в нашей стране 

в последние дни.
Депутаты Ирина Роднина и Оксана Пуш-

кина обратились к главе МВД Колокольцеву 
с просьбой проверить противников «Матиль-
ды» на экстремизм.

Пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков вчера согласился с тем, что ситуация 
вокруг фильма приобретает неприятные 
формы. Но, по его мнению, проявления экс-
тремизма подлежат преследованию со сто-
роны правоохранительных органов в любом 
случае, поэтому специальные указания для 
пресечения выходок против «Матильды» 
не нужны. 

О´кей. Но, может быть, тогда нужны «не-
специальные» указания? Потому что пока 
правоохранители не делают ничего, чтоб 
пресечь православных радикалов. 

Юлия КАЛИНИНА.

ПОЧЕМУ ПРАВООХРАНИТЕЛИ...

11 сентября должен был состояться 
предпремьерный показ «Матильды» в кино-
театре Госфильмофонда РФ, но за несколько 
часов до сеанса его отменили, сославшись 
на проблемы с копией фильма. Вслед за этим 
крупнейшая в стране сеть кинотеатров от-
казалась от показа «Матильды» из-за угроз 
безопасности. 

Пресс-служба киносети, в состав ко-
торой входит 75 кинотеатров в 28 россий-
ских городах (примерно каждый седьмой 
зал страны), обнародовала заявление: в 
связи с неправомерными действиями со 
стороны противников фильма Алексея 

Учителя «Матильда», произошедшими в 
последние дни в разных городах России, и 
участившимися угрозами в адрес кинотеа-
тров руководство сети приняло решение 
отказаться от показа кинокартины. Реше-
ние связано исключительно с желанием 
оградить посетителей киносети от рисков, 
которые влекут за собой публичные по-
казы фильма. 

В целом установился период разброда 
и шатаний. Кто-то из прокатчиков размыш-
ляет, как быть: отказываться от «Матиль-
ды» или же решать проблему усиления мер 
безопасности. 

Случались ли прежде подобные пре-
цеденты в истории кинематографа страны? 
С историком кино Евгением Марголитом мы 
попытались вспомнить аналогичные приме-
ры. Единственное, что пришло в голову, так 
это ажиотаж, возникший в связи с запретом 
показа «Андрея Рублева» Тарковского. По 
словам коллеги, это была картина большой 
мощи и внутренней свободы, и система не 
могла понять, в чем дело, но смутно что-то 
опасное чувствовала в ней.

И до «Матильды» снимались картины 
о Кшесинской. Первая — «Солистка его ве-
личества» Михаила Вернера, появившаяся 
в 1927 году, где Матильда предстает непри-
ятной особой, доводящей до гибели юную 
барышню. Одноминутный фрагмент фильма 
хранится в Госфильмофонде России.

Мы поговорили с директором по марке-
тингу сети, которая не отказалась от работы 
с «Матильдой» Алексея Учителя.

— Ваши коллеги отказались от про-
ката фильма. А вы спокойно себя чувству-
ете? В ваш адрес поступают угрозы?

— Угрозы поступают всем: мы вас по-
дожжем, вы будете прокляты… После них 
многого можно начать бояться. Но я и мое 
руководство не видим в этой картине чего-
то такого, за что нужно сжигать людей. Это 
художественный фильм, это наша история. 
Никакого позора там нет. Есть факты, от ко-
торых никуда не уйдешь. 

— Вы же понимаете, что дело не в 
конкретном фильме. На месте Учителя 
мог оказаться кто-то другой. 

— Могли зацепиться абсолютно за лю-
бой фильм. В жизни Николая II эта история 
была, что не помешало причислить его к 
лику святых.

— От кого приходят письма с угроза-
ми — от частных лиц или организаций?

— В основном от организаций. В раз-
ных городах есть группы людей, якобы ве-
рующих, которые и высказывают свое не-
довольство. Но кто они на самом деле, мы 
не проверяли. Подозреваю, что все идет от 
одной организации, а потом быстро рас-
пространяется по своим сетям. В разные 
кинотеатры поступают письма практически 
одного содержания.

— Придется вводить повышенные 
меры безопасности?

— Как минимум в охрану придется вы-
ставлять больше людей, хотя бы на старто-
вые дни. В торговые центры, где находятся 
многие кинотеатры, тоже приходят письма 
с угрозами, что их взорвут, сожгут… Так что 
все будут усиливать охрану на всякий слу-
чай. История не совсем предсказуемая. Мы 
же понимаем, что это могут быть просто 
угрозы. Дай бог, чтобы они остались без по-
следующих действий. Если, не дай бог, что-то 
случится, здесь уже должны подключиться 
наши правоохранительные органы и начать 
разбираться с зачинщиками. 

То, что сейчас происходит, — по сути 
запугивание. А это уже статья. Это как звонки 
о том, что заложены бомбы, поступающие в 
торговые центры разных городов. В случае 
«Матильды» угрозы поступают как мини-
мум полгода, и правоохранительные органы 
давно должны были с этим разобраться. 
Возможно, что-то и делается, просто мы об 
этом ничего не знаем. Но угрозы продолжают 
поступать. Лавочку-то не прикрыли, не нашли 
самого главного, кто все учинил. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПРОКАТЧИКИ УСИЛЯТ ОХРАНУ В ПЕРВЫЕ 
ДНИ ПОКАЗА ФИЛЬМА УЧИТЕЛЯ

Что теперь будет? Второе место на муници-
пальных выборах в Москве заняла сила, которую 
никто не ожидал увидеть, — демократическая 
коалиция Дмитрия Гудкова, «Яблока» и ПАРНАСа, 
к которой присоединились «Открытая Россия» 
Ходорковского, «Солидарность» и другие. Сила 
непредсказуемая. Мы ведь уже так привыкли бо-
лее чем за десятилетие, что следом за «Единой 
Россией» располагаются партии парламентские, 
респектабельные, способные на компромисс с 
властью и вообще приятные во всех отношениях: 
КПРФ, ЛДПР и «СР». А москвичи взяли да и выки-
нули фортель: дали им три процента мандатов на 
троих. Коммунисты взяли 40 депутатских кресел 
из 1545 возможных, ЛДПР — 4. Голос этих партий 
не будет слышен в столичных муниципалитетах 
ближайшие пять лет.

А вот демократы заняли 15% депутатских 
кресел в 63 районах. И это уже серьезно, если 
учесть, что в 20 муниципальных образованиях они 
составляют большинство в две трети или выше и 
могут избрать главу муниципалитета без оглядки 
на «Единую Россию». В 17 районах «гудковцы» 
получили простое большинство, а еще примерно 
в десятке — блокирующее меньшинство. То есть 
продвинуть своего председателя без поддержки 
«ЕР» там демократы не смогут, но и партия власти 
без их согласия — тоже. В одном муниципалитете 
— Арбат — демократов и единороссов оказалось 
строго поровну.

С 20 районами, в которых у демократов аб-
солютное большинство, все в общих чертах ясно. 
Глава управы должен пить валидол и готовиться 
к тому, что отношения с главой муниципального 
образования не будут безоблачными. Исполни-
тельной власти придется под микроскопом рас-
сматривать свои сметы на благоустройство и озе-
ленение, прежде чем выносить их на утверждение 
районных депутатов. Точить карандаши для внесе-
ния всевозможных поправок, а затем готовиться к 
непрерывному общественному аудиту.

В другой тридцатке муниципальных обра-
зований ситуация может оказаться еще более 
сложной. Там есть риск того, что глава муници-
пального образования вовсе не будет избран и 
работа остановится.

Я позвонил избранному депутату района 
Арбат Ефиму Колодкину, чтобы выяснить, готовы 
ли демократы на компромисс с единороссами 
ради избрания председателя муниципального 
образования.

— Мы еще не решили вопрос о выборе спи-
кера. Для его избрания в нашем районе нужно 
семь голосов из десяти, а у нас их пять. У нас еще 
не было первичного собрания, и мы даже не зна-
комы со многими депутатами от «Единой России». 
Когда пройдут все процедуры, предваряющие 
наше вступление в депутатские полномочия, мы 
проведем заседание, познакомимся и начнем 
думать над решением.

— Вы готовы к тому, что Заксобрание мо-
жет возглавить единоросс, или будете блоки-
ровать такое решение?

— Мы еще не обсуждали такую вероятность, 
но сразу хочу сказать: мы не заинтересованы в 
том, чтобы единоросс стал председателем. Тем 
более что один из них — бывший председатель 
муниципалитета, при котором ничего толкового не 
делалось. Да и какой смысл демократам присут-
ствовать в Заксобрании, если все равно все будет 
решаться «Единой Россией»? С другой стороны, 
они, естественно, не рассматривают возможности 
избрать кого-то из нас. (В том числе и потому, 
что все демократы этого Заксобрания избраны 
депутатами впервые и пока не имеют опыта такой 
работы. — Авт.). Но в первую очередь мы должны 
работать в интересах жителей района, а не зани-
маться политической грызней. Поэтому приложим 
все усилия для поиска компромисса.

Здравая мысль, однако позже в ходе раз-
говора депутат Колодкин подчеркнул, что его 
«фракция» не будет голосовать за председателя 
от «ЕР», который уже продемонстрировал, что 
пользу обществу принести не в состоянии. Бьюсь 
об заклад, что парламентский кризис в отдельно 
взятом районе гарантирован. Кстати, в уставе 
муниципального образования такая коллизия во-
все не предусмотрена. Там лишь описан порядок 
избрания, а как быть, если оно невозможно, — 
ничего не сказано. Не было такого прецедента 
до сих пор. Ну а если он возникнет, то, вероятнее 
всего, за решением проблемы придется идти в 
суды высшей инстанции — Верховный и Конститу-
ционный. Разбирательства там могут растянуться 
на месяцы, годы, и — прощайте, благоустройство 
с озеленением, на все это время.

Политологи, с которыми пообщался «МК», 
надеются, что до этого все же не дойдет. Но на-
деются, надо сказать, осторожно.

— Самое главное, чтобы вновь избранные 
от демократической коалиции муниципальные 
депутаты не заигрались в «большую политику», — 
сказал «МК» председатель правления Фонда 
развития гражданского общества Констан-
тин КОСТИН. — В большинстве своем это со-
всем молодые люди, одержавшие свою первую 
политическую победу. А теперь нам предстоит 
узнать: готовы ли они к взрослой политической 
жизни? То есть сесть и поговорить с оппонентами, 
вместо того чтобы «бороться до последнего». 
Спросить у своего избирателя: а как лучше? До-
говориться или упереться? Наладить взаимо-
действие с исполнительной властью. На выборах 
вы были соперниками, но теперь вам предстоит 
работать вместе, если вы хотите выполнить свои 
предвыборные обещания. «Единая Россия» свою 
способность к компромиссам и уступкам не раз 
демонстрировала. Например, помогла Навальному 
преодолеть муниципальный фильтр перед про-
шлыми выборами мэра Москвы. А теперь время 
пройти тест на зрелость Гудкову и политикам из 
его объединения. 

У партии власти, безусловно, есть набор прие-
мов в борьбе с демкоалицией, если та окажется не-
договороспособной. Главный из них — разделить. 
Если «Единая Россия» монолитна, то либералы 
— это «лоскутное одеяло», представители разных 
течений, которые объединились под общий про-
ект — успешные выборы. Теперь он реализован, 
а дальнейшие цели, как и взгляды, у всех могут 
быть разными. И до сих пор это всегда приводило к 
распаду подобных коалиций с потоками взаимных 
обвинений. Достаточно вспомнить союз «Яблока» 
и СПС перед выборами в Мосгордуму позапро-
шлого созыва, который с треском развалился по 
окончании кампании. 

Но хотя на демократов и есть управа, их успех 
всерьез насторожил власть. Этот испуг объяснил 
один из составителей регулярных рейтингов бла-
гополучия регионов политолог Евгений МИН-
ЧЕНКО. За годы исследований он с соавторами 
заметил такую закономерность:

— То, что мы видим на выборах в Москве, в 
московской политической жизни, через год-два 
распространится на все крупные города России, 
через несколько лет — на всю страну.

Следуя этой логике, если в Москве сейчас 
начнется двоевластие — противостояние управ с 
муниципалитетами или мини-парламентские кри-
зисы в районных парламентах, то через несколько 
лет может залихорадить всю Россию.

ЧТО БУДЕТ  
ПОСЛЕ ВЫБОРОВ  
В МОСКВЕ
Избрание председателей 
муниципалитетов может стать 
проблемой

РЕПЛИКА
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

ЧП

Ливанский премьер 
приехал в Россию 
объявить о своих 
амбициях
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В стране скоро не останется 
ни одного города, не подня-
того по ложной тревоге. На-
помним, с самого начала не-

дели трясло Калининград, Архангельск, 
Рязань, Пермь, Саратов, Самару, города 
Ставрополья, Челябинск, Копейск, Омск, 
Новый Уренгой, Уфу, Южно-Сахалинск, Ма-
гадан, Владивосток.
Утром среды атаки продолжились. Из-за 
анонимных сообщений о якобы заложенных 
бомбах были эвакуированы пассажиры и 
персонал в аэропортах Петропавловска-
Камчатского, Читы, Благовещенска. В этих 
городах также сообщали о минировании 
школ. В Якутске примерно в семь утра из-за 
угрозы взрыва начали эвакуировать людей 
из аэропорта, автовокзала, мэрии и из не-
скольких торговых центров.

В столице в это время было 13 часов. 
Буквально через пару часов атака началась 
и на нее. 

К вечеру счет эвакуированных из 30 
потенциально опасных зданий уже превы-
сил 20 тысяч человек. Взорвать угрожали 
в основном торговые центры — Митинский 
радиорынок, «Афимолл Сити», «Щелково», 
«Метрополис», «Фестиваль», «Варшавский», 
ГУМ, «Кожевники». Также поступила инфор-
мация о заминировании столичных вокзалов 
— Киевского, Казанского и Ленинградского. 
Подверглись атаке и ряд гостиниц — «Кос-
мос», «Звездная», «Азимут отель»...

Около эвакуированного торгового 
центра «Метрополис» корреспондент «МК» 
застал следующую картину: территория ТЦ 
оцеплена в радиусе 20 метров, оцепление 
контролируют несколько полицейских. Ря-
дом стоят пожарная машина, «скорая». За 
оцеплением — около сотни человек. Некото-
рые — просто зеваки, другие — посетители 
торгового центра. По рассказам последних, 
просьба ко всем посетителям покинуть зда-
ние прозвучала по громкоговорителю.

Выяснилось и то, что чувство опасности 
у людей начало притупляться: в угрозы по-
верили не все. 

— Я приехал из Истры специально, что-
бы купить спортивную форму, — рассказыва-
ет молодой человек, ожидающий окончания 
аврала. — Обнаружил брак, вернулся, а тут 
— закрыто. Но уходить не собираюсь, буду 
ждать до победного…

Также во второй половине дня среды 
сотни москвичей и гостей столицы не смогли 
попасть в ГУМ.

— Закрыто! — разворачивали народ 
охранники.

Чтобы не пугать туристов, всем не по-
павшим на шопинг предлагалась «легенда», 
мол, в магазине технический перерыв:

— Когда запустим — сами не знаем, 
— разводили руками сотрудники службы 
безопасности.

— Ну это же из-за звонков, да? — спра-
шивали у охраны.

— Угу, — отвечали некоторые из них. 
Эвакуация, по словам очевидцев, на-

чалась около 16.00. Народ вежливо попро-
сили покинуть торговый центр. Ни давки, ни 
паники не наблюдалось. 

Через два часа после эвакуации в ГУМ 
стали пускать сотрудников с пакетами еды. 
Судя по тому, что с собой у них не было сумок, 
покидали помещение они в суматохе. А уже 
примерно в 18.45 магазин вновь открыли для 
посетителей.

Между тем в среду получила подтверж-
дение версия о том, что угрозы взрывов — не 

что иное ,как рассылка «телефонного спама». 
Это стало очевидным после того, как было 
изучено содержание записи сообщения, 
которое поступило в одну из организаций в 
Нижнем Новгороде. На ней голос с украин-
ским акцентом произносит: «Слушайте меня 
внимательно, от вашей внимательности за-
висит жизнь посетителей. Как поняли меня? 
В здании установлено взрывное устройство, 
эвакуируйте людей, вызывайте саперов. Это 
не учебная тревога. Как поняли меня? Вре-
мя пошло, я вас предупредил». Сообщение 
явно записано заранее, но при этом как бы 
создает иллюзию «живого разговора» — со-
общающий о «минировании» делает заранее 
спланированные паузы на словах «как поняли 
меня?», как бы дожидаясь ответа.

Президент Международной ассоциации 
ветеранов подразделения антитеррора «Аль-
фа» Сергей Гончаров уверен, что спецслужбы 
контролируют ситуацию.

— Если вы думаете, что вот эти вбросы, 
что идут по всей стране, не контролируются 
спецслужбами, то вы должны понимать, что 
это не так, — говорит Гончаров. — У нас есть 
целые подразделения, которые глубоко и 

профессионально занимаются такими 
вопросами. 

— Но ведь проводятся реальные 
эвакуации тысяч людей по всей стра-
не, предприятия терпят убытки. Что 
же получается, между спецслужбами 
и правоохранительными органами нет 
должного взаимодействия?

— В любом случае, если поступает по-
добное сообщение, то кем бы оно ни было 
передано — идет ли голос робота или че-
ловека с каким бы то ни было акцентом, — 
спецслужбы обязаны реагировать на каждое 
по принципу: сначала людей спасти, а потом 
разбираться. Никто не допустит ситуации, 
когда звонок получен, и не дай бог кто-то 
пострадает. Это невозможно. И когда люди 
обижаются, что из-за ложной тревоги были 
разрушены их планы, произошло опоздание 
на самолет, они должны понимать: жизнь 
одна, и ею надо дорожить.

А председатель Московского профсою-
за полиции Михаил Пашкин считает, что атаки 
кибертеррористов — это абсолютно «новая 
тактика ведения войны».

— Если раньше подобные звонки были 
одиночными, то сегодня мы видим масси-
рованную атаку. Да, действительно можно 
говорить о новой тактике ведения войны, — 
сказал Пашкин, уточнив, что, по его мнению, 
анонимные звонки хорошо спланированы 
и являются «происками наших лучших за-
граничных друзей».

— Вообще-то это серьезное преступле-
ние, потому что такие звонки отвлекают очень 
много народу от их прямых обязанностей, 
сеют панику среди населения и т.д. Послед-
ствий очень много, — сказал Пашкин.

По словам эксперта, в первую оче-
редь все силы должны быть брошены на 
то, чтобы найти источник тревожных со-
общений, а также научиться определять 
«подделки» и, возможно, перестать реа-
гировать на них:

— Вы много знаете случаев, когда после 
таких анонимных звонков следовали какие-
либо действия? Я, конечно, могу вспомнить 
пару случаев за свою практику, но звонивший 
всегда представлялся, и действия злоумыш-
ленника всегда были направлены против 
конкретного человека, — сказал эксперт.

Лина ПАНЧЕНКО, Дарья ФЕДОТОВА, 
Евгения РУЧКИНА.

ОБЕЩАТЬ — НЕ ЗНАЧИТ ЖЕНИТЬСЯ
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Это выяснили специали-
сты портала Superjob. Для 
сравнения: в 2015 году эта 
сумма равнялась 175 тыс. ру-
блей, а в 2010-м — 188 тыс. 
рублей. Аналитики пояснили, 
что ответы россиян варьиру-
ются в зависимости от эконо-
мической ситуации в стране: 
желаемые суммы увеличи-
ваются, когда улучшается 
благосостояние граждан и 
растут реальные доходы. По 
результатам опроса о бед-
ности и богатстве в России, 
проведенного среди 2500 
респондентов, оказалось, 
что богатым опрошенные 
считают человека с доходом 
463 тыс. рублей и выше, а 
бедным — того, кто получает 
менее 17 тыс. рублей. 
При этом средняя зарплата 
в России в настоящее время 

составляет порядка 35 тыс. 
рублей, а официально за 
порогом бедности оказыва-
ется человек с доходом ниже 
прожиточного минимума, 
равного в среднем примерно 
10 тыс. рублей. Заведующий 
Центром анализа социальных 
программ и рисков НИУ ВШЭ 
Сергей Смирнов рассказал 
«МК», чем объясняется боль-
шой разрыв между финансо-
выми ожиданиями населе-
ния и реальностью: «Люди 
прикидывают, сколько денег 
им не хватает на то, что не 
является жизненной необхо-
димостью, но что они хотели 
бы купить: новый телевизор, 
компьютер, машину… Разрыв 
оказывается пятикратным, 
исходя из средней зарплаты, 
что побуждает россиян брать 
кредиты и влезать в долги». 

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
NON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Житель Бийска необычным образом поздравил воз-
любленную с днем рождения. «Ромео» постучался 

в окна квартиры «Джульетты» с букетом цветов, коробкой 
конфет и духами. Молодой человек при этом находился в 
грузовой «Газели», украшенной воздушными шарами. Ав-
томобиль подняли на уровень окон 5-го этажа при помощи 
крана. Соседи девушки не оценили необычное поздравле-
ние, которое проходило под громкую музыку ранним утром, 
поэтому вызвали сотрудников полиции. Однако правоохра-
нители решили не наказывать затейливого романтика, а 
лишь убедились, что автомобиль вернется на дорогу.

КАДР

ЦИФРА

ДЕМОГРАФИЯ

СКАНДАЛ

ПРОТЕСТ

ДЕТИ ПОЖИЛЫХ ОТЦОВ РОЖАЮТ МЕНЬШЕ

FOCUS ОБЪЯСНИЛ ОСКОРБЛЕНИЕ В АДРЕС 
ПУТИНА «ИГРОЙ СЛОВ»

УДАЛЬЦОВА ЗАДЕРЖАЛИ ВОЗЛЕ ГОСДУМЫ

Чем старше отец, тем 
ниже фертильность 
(способность к зачатию) у 
его детей. К такому выводу 
пришли немецкие ученые, 
опубликовавшие результа-
ты своей работы в журнале 
Royal Society B.
Изучив несколько популя-
ций людей (начиная с 1670 
года и заканчивая теми, кто 
появился на свет после 1932 
года), исследователи приш-
ли к выводу, что, независимо 
от временного периода и 
собственного возраста, дети 
мужчин постарше обзаводи-
лись меньшим количеством 
собственных детей. По 
мнению немецких ученых, с 
возрастом в сперматозоидах 
становится больше мутаций, 
которые могут в том числе 
влиять и на фертильность 
детей в будущем. На женщин 
эффект не распространя-
ется — они уже рождаются 
с набором яйцеклеток, а у 
мужчин на протяжении жизни 
регулярно образуются новые 
сперматозоиды. Кроме того, 
немолодые мужчины могут 
уделять ребенку меньше 
времени, что повлияет на 

его будущее отношение к 
родительским обязанностям 
и желание заводить детей.
По мнению известного 
репродуктолога, основате-
ля Российской ассоциации 
репродукции человека, 
директора Центра репродук-
ции и генетики Маргариты 
Аншиной, возраст отца 
никак не может быть связан 
с фертильностью детей: 
«Выводы немецких ученых 
вообще никакого отношения 
к фертильности не имеют. Не 
доказано, что фертильность 
снижается у мужчин, тогда 
как у женщин с возрастом 
она резко падает как раз в 
силу накопленных мутаций. К 
тому же фертильность детей 
никак не может быть связана 
с воспитанием и с тем, 
сколько внимания уделяет-
ся ребенку. Фертильность 
может пострадать либо из-за 
генетических заболеваний, 
либо в силу токсического 
влияния на сперму — из-за 
облучения, радиации, при-
ема лекарств, химических, 
токсических факторов. Ни от 
образования, ни от воспита-
ния она не зависит».

В пресс-службе немецко-
го журнала Focus проком-
ментировали недоволь-
ство посольства России в 
Германии, потребовавше-
го извинения за оскор-
бительную публикацию в 
адрес российского прези-
дента Владимира Путина. 
В редакции говорят, что име-
ло место не оскорбление, а 
«ироничная игра слов», а рос-
сийские дипломаты перевели 
все буквально. Речь идет о 
статье, посвященной канцле-
ру ФРГ Ангеле Меркель, где 
есть такая фраза: «Конечно, 
она боится собаки Путина, но 
она точно не боится собаки-
Путина». Российское посоль-
ство сочло высказывание 

«безвкусным и глупым» и по-
требовало от немецких жур-
налистов извинений. В среду, 
13 сентября, представитель 
пресс-службы журнала Focus 
Алиса Вагнер рассказала, что 
намерений оскорбить у ре-
дакции российского лидера 
не было. Она объяснила, что 
в немецком языке слово «со-
бака» (der Hund) имеет еще 
и значение, которое можно 
перевести как «крепкий оре-
шек». «В основном это было 
ироничной игрой слов со 
словом «собака», — пояснила 
Вагнер. Она также добавила, 
что, к сожалению, полностью 
перевести иронию этой фра-
зы адекватно на русский язык 
невозможно.

Оппозиционера Сергея 
Удальцова, который не-
давно вышел из тюрьмы, 
снова задержали. Правда, 
на этот раз стражи порядка 
ограничились «профилакти-
ческой беседой». Политик 
стоял возле здания Государ-
ственной думы в одиночном 
пикете. В руках он держал 
плакат с надписью «За ши-
рокую амнистию», которую 
требует объявить в годовщи-
ну Октябрьской революции. 

Поддержать товарища вышел 
и депутат от КПРФ Сергей 
Шаргунов. Накануне вместе 
с Удальцовым он объявил 
о создании движения за 
освобождение заключенных 
в честь 100-летия Октября. 
«Я проводил совершенно 
законную акцию, — заявил 
Удальцов после того, как 
его отпустили. — Вот так у 
нас работают правоохрани-
тельные органы — еще один 
показательный пример». 

— столько нужно 
россиянам для счастья 184 тыс. руб.
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Из ГУМа вывели всех 
посетителей.

Эвакуация из МГИМО.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Вперед по «Магистрали»
Валерий Михайлович пришел в КБМ в 

1974 году после окончания МВТУ им. Баумана 
и аспирантуры. Первое время мечта о защите 
диссертации еще стремилась к воплощению. 
Но жизнь в отделе перспективных разработок, 
куда определили молодого специалиста, была 
столь бурной, что о научных степенях на многие 
годы пришлось забыть.

Возможно, именно нехватка времени по-
влияла на то, что Кашин стал ярым приверженцем 
автоматизации любого труда: от конструктор-
ского до производственного. Когда новичок 
начал говорить об этом на всех совещаниях, 
легендарный Сергей Павлович Непобедимый, 
начальник и главный (впоследствии генераль-
ный) конструктор КБМ, сказал:

— Твоя инициатива — ты и делай.
И Кашин с единомышленниками сделали. 

Через два года на предприятии на полную мощь 
функционировала самая быстродействующая 
на тот момент система машиностроительного 
проектирования «Магистраль». Таких в стране 
можно было по пальцам посчитать. Проведение 
на ЭВМ сложнейших, трудоемких расчетов дало 
возможность значительно сократить сроки раз-
работок и создавать неизмеримо более сложные 
модели, что позволило конструкторам сделать 
качественный рывок вперед.

Камчатская ПРО
Однако внедрение САПР для отдела пер-

спективного проектирования являлось несвой-
ственной, побочной задачей. Там были куда 
более грандиозные творческие проекты.

В СССР встал вопрос о защите шахтных 
пусковых установок межконтинентальных балли-
стических ракет. Одно из крупных советских КБ, 
которому поставили задачу, предложило очень 
сложное и дорогостоящее решение. Тогда ми-
нистр обороны Д. Ф. Устинов бросил на прорыв 
С. П. Непобедимого. Доверие к конструктор-
скому дару Сергея Павловича было настолько 
велико, что Устинова не смутило отсутствие 
опыта коломенцев в данной сфере. Зато он 
очень рассчитывал на свежий взгляд и нестан-
дартный подход, которым славилось КБМ.

В этом плане Кашин вписался в коллектив. 
Его решения были смелыми, неожиданными, 
творческими. «Бредовыми», как он сам в шутку 
их называл. Но работающими!

Молодого инженера назначили начальни-
ком отдела по разработке изделия 171 — такое 
обозначение получил комплекс защиты особо 
важных стационарных объектов.

Самым сложным было решить задачу се-
лекции цели. Боевые блоки нападающих ракет 
имеют очень малые размеры. Их сложно увидеть 
в верхних слоях атмосферы. Еще сложнее от-
личить от ложных целей.

Перебрав массу идей, в отделе поняли, что 
надо подпустить объект ближе — на расстояние, 
достаточное для селекции, но безопасное для 
шахты при подрыве боеголовки. Уничтожить 
его предлагалось залповым пуском средств 
массированного высокоскоростного метания. 
Простое решение обещало очень эффективный 
и при этом «бюджетный» комплекс.

Математически проанализировав задачу 
(при помощи той же «Магистрали») и проведя 
вероятностный расчет, в КБМ поняли, что еще 
более упростить и удешевить комплекс можно, 
если решать задачу не абсолютной защищен-
ности, а распределенной. То есть установить 
систему для защиты не каждой отдельно взятой 
шахты, а ракетной дивизии в целом. При этом 
в случае нанесения противником ракетного 
удара пусковые установки МБР выживут в ко-
личестве, достаточном для ответа, который 
причинит территории нападающей стороны 
непоправимый ущерб.

Следующие несколько лет у Кашина и его 
коллег прошли в поездках в министерства, 

ведомства, на предприятия стремительно сфор-
мированной мощной кооперации и на камчатский 
полигон Кура, где испытывали эксперименталь-
ный образец.

Там не ступала нога человека, не имелось 
условий ни для жизни, ни для работы. До бли-
жайшего жилья — 100 километров.

Чтобы специалисты КБМ отрабатывали из-
делие 171, все межконтинентальные ракеты, 
которые пускали в ходе учений или испытаний 
новых образцов, РВСН стали направлять в зону 
размещения полигона, где их «перехватывала» 
система активной защиты. Это были электрон-
ные пуски. РЛС уверенно вела боевые блоки, 
аппаратура рассчитывала упрежденную точку 
встречи. Только высокоскоростного метания 
боевыми элементами не производилось. Не-
сколько десятков электронных пусков — ни 
одного промаха.

По итогам работы над комплексом было 
получено более 120 авторских свидетельств. 
Во многих стоит фамилия Кашина.

Успешно прошли совместные испытания. 
Были проведены стрельбы по реальным целям. 
Последний перехват разработчики осуществи-
ли через месяц после ГКЧП, 17 сентября 1991 
года.

С приходом последнего Генсека ЦК КПСС в 
СССР сменилась внешняя политика. Финанси-
рование темы прекратили в связи с неожидан-
но возникшей дружбой с американцами. Были 
пущены на ветер огромные государственные 
деньги, перечеркнут труд несметного количества 
людей и загублена уникальная разработка. Но 
главное, системы, подобной изделию 171, у 
РВСН нет до сих пор.

Для Валерия Михайловича погибшая раз-
работка осталась болью на всю жизнь.

Как спасали КБМ
В 1992 году Кашин был назначен на долж-

ность заместителя главного конструктора. К 
тому времени ушел с поста руководителя Сер-
гей Павлович Непобедимый. Его место занял 
Николай Иванович Гущин, на долю которого, по 
его собственным словам, пришлась «чертова 
дюжина перестроечных лет». Не стало заказов 
от Минобороны, соответственно, и денег.

Но школа КБМ, во многом предполагавшая 
коллегиальность, оставалась жива. В решении 
вопросов выхода из тупика немалую роль сыграл 
В. М. Кашин.

Именно тогда предприятие впервые са-
мостоятельно, без госпосредника, вышло на 
международный рынок вооружения.

Это была абсолютно неизведанная тропа. 
Валерий Михайлович изучал вопросы междуна-
родной торговли, знакомился с деловым эти-
кетом ведения переговоров с иностранными 
заказчиками, очень быстро восстановил в памяти 

английский язык, твердые знания которого за-
ложили в школе и Бауманском училище.

По негласному закону, на экспорт шла не 
совсем уж новейшая, а предыдущая модифи-
кация: последняя разработка оставлялась для 
собственной армии.

Но переносный зенитный ракетный ком-
плекс (ПЗРК) «Игла-С» в КБМ, проанализировав 
потребности рынка, создали специально для 
экспорта. А потом организовали у себя соб-
ственное серийное производство. На этом Кашин 
настаивал. Ведь прибыль получает не столько 
тот, кто разработал изделие, сколько тот, кто 
отгрузил со склада.

Комплекс стал одним из самых популярных 
в мире, и выручка от его продажи росла день 
ото дня.

Полученные средства позволили продол-
жить разработки, сохранить коллектив, кон-
структорскую школу КБМ.

Уникальное высокоточное 
оружие
За годы работы в КБМ Кашин принимал 

участие в создании всепогодного противотанко-
вого ракетного комплекса «Хризантема-С», ПЗРК 
«Игла-С», оперативно-тактического ракетного 
комплекса (ОТРК) «Искандер-М», многоцелевых 
вертолетных и сухопутных комплексов вооруже-
ния с управляемыми ракетами «Атака», «Штурм», 
комплекса активной защиты «Арена», пусковых 
установок «Джигит» и «Стрелец» и так далее. 
Новейшая разработка — лучший в мире ПЗРК 
«Верба» с трехспектральной головкой самона-
ведения, обладающий способностью уничтожать 
крылатые ракеты и БПЛА.

Сегодняшний «Искандер-М» — уже далеко 
не тот, который сдали в базовом варианте в 2006 
году. Он получил несколько могущественных ра-
кет: аэробаллистических, крылатую. Значительно 
изменилась система управления. Повышена 
интеллектуальная составляющая комплекса.

Комплекс является самым эффективным 
оружием в мире в своем классе, одним из важ-
нейших элементов системы обеспечения госу-
дарственной безопасности, на который Россия 
сделала ставку в политике сдерживания внешней 
агрессии.

Кооперация разработчиков и изготовите-
лей, во главе которой стоит КБМ, состоит из 
более чем 150 НИИ, КБ и заводов. Поначалу 
предприятия-изготовители поставляли технику 
разрозненно, что затягивало вопрос перевоору-
жения армии.

По инициативе Кашина, в 2011 году Мин-
обороны РФ заключило с НПК «КБМ» как с един-
ственным поставщиком комплекса долгосрочный 
государственный контракт, впервые применив 
метод комплектной поставки.

Контракт практически выполнен. График ни 
на день не сорвали. 

В ноябре 2017 года в армию поступит де-
сятый комплект. Первый же комплект 28 июня 
2013 года принял лично министр обороны РФ 
С. К. Шойгу. Тогда В. М. Кашин поднял вопрос 
о создании тренажеров для обучения лично-
го состава ракетных бригад и нашел полное 
взаимопонимание.

В 2015 году между Министерством обороны 
РФ и АО «НПК «КБМ» был заключен контракт 
на проведение опытно-конструкторской рабо-
ты на разработку Единого комплекса учебно-
тренировочных средств.

Уже прошла государственные испытания и 
принята на снабжение Российской армии первая 
из семейства тренажеров — самоходная пуско-
вая установка, из которой можно осуществить 
виртуальный пуск.

КБМ — основной разработчик в России 
управляемого высокоточного ракетного воору-
жения для боевых вертолетов. История содру-
жества с вертолетчиками насчитывает полвека. 
В последние годы эту тему активно развивает 
Кашин.

Новейший вертолет круглосуточного боевого 
применения Ми-28Н, разведывательно-ударный 

вертолет Ка-52 «Аллигатор», отдельные модифи-
кации многоцелевого вертолета Ми-8 оснащены 
управляемыми ракетами, которыми можно на-
носить точнейшие удары, причем не только в 
режиме висения винтокрылой машины, как на 
профессиональном языке говорят специалисты, 
но и во время полета. Один пуск — и боевая за-
дача выполнена.

Валерий Михайлович всегда настаивал на 
том, чтобы выпускать унифицированное оружие, 
которое можно с минимальными затратами и из-
менениями в конструкции устанавливать на раз-
ные носители: наземные, воздушные, морские.

Это сослужило добрую службу при осна-
щении вертолетов управляемым вооружением 
класса «воздух-воздух», в роли которого высту-
пают ракеты ПЗРК: «Игла-С», «Верба». Причем 
в этом случае реализован важный для летчиков 
принцип «выстрелил-забыл», что позволяет по-
сле пуска немедленно покидать занимаемую 
позицию, уходя от удара с земли.

Атавистические кульманы
За большой вклад в науку и новые науч-

ные достижения Валерий Михайлович избран 
членом-корреспондентом Российской академии 
наук. Является доктором наук. Ведет большую 
общественную работу.

Казалось бы, круг забот и без того велик, а 
должность позволяет «мелочи» конструирования 
оставить за кадром. Но нет. Это не в духе Каши-
на. Он досконально разбирается во всем.

Валерий Михайлович по-прежнему являет-
ся сторонником информационных технологий. 
Кульманы в КБМ давно стали атавизмом. На 
компьютерах у конструкторов установлено но-
вейшее программное обеспечение. Почти весь 
производственный парк в цехах составляют 
высокопроизводительные многофункциональ-
ные обрабатывающие центры с программным 
управлением.

Обязательного знания информационных 
технологий Валерий Михайлович требует от 
выпускников вузов, которые приходят на пред-
приятие. В 2013 году Кашин возглавил кафедру 
СМ-6 «Ракетные и импульсные системы» МГТУ 
им. Н. Э. Баумана. Он уделяет огромное внима-
ние образовательному процессу. Нужно, чтобы 
было кому передать накопленные знания, школу 
КБМ и само предприятие, убежден он.

По его инициативе КБМ стало участником 
федеральной программы целевого набора в 
вузы для предприятий ОПК. Отбор и подго-
товка будущих сотрудников начинаются еще 
со школы.

Кашина возмущает то, что сейчас проис-
ходит в системе образования России, внедрение 
Болонской системы, которая не в состоянии под-
готовить инженера-конструктора, разработчика. 
Разрушается исконно русская школа подготовки 
инженеров, которая дала миру С. П. Королева, 
Б. И. Шавырина, С. П. Непобедимого, Н. А. Долле-
жаля, С. А. Лебедева и многих других. Выступления 
в печати, письмо в Минобразования сыграли 
свою роль. В некоторых институтах удалось со-
хранить специалитет — 5–6-летнюю подготовку 
инженеров широкого профиля.

Еще одна важная черта Валерия Михайло-
вича — забота о людях. Те, кто напряженно тру-
дятся, создавая ракетный щит Родины, считает 
он, должны жить достойно. Задача руководства 
— не только платить зарплату, но и позаботиться 
о здоровье сотрудников, помочь решить жи-
лищный вопрос.

В перестройку предприятие многое по-
теряло: собственную поликлинику, пионерский 
лагерь, детские сады, даже столовую. Сейчас 
многое и возрождается. У КБМ появился меди-
цинский центр, оснащенный самым современ-
ным оборудованием. На каждом объекте дей-
ствуют столовые. Несколько лет назад принята 
жилищная программа: предприятие помогает 
сотрудникам приобрести жилье. Действует силь-
ный коллективный договор, обеспечивающий 
развернутую социальную поддержку. Ширится 
спортивная работа.

Интересная, творческая работа, достойная 
зарплата, богатая социальная сторона жизни де-
лают КБМ очень привлекательным предприяти-
ем: в отделе кадров стоят очереди из желающих 
устроиться на работу.

Нолик после цифры
Сегодня Герою Труда Российской Федера-

ции Валерию Михайловичу Кашину исполняется 
70 лет.

Под его руководством КБМ сдало на воо-
ружение более 20 комплексов высокоточного 
оружия и их модификаций, которые прошли 
государственные испытания и поставлены на 
серийное производство.

— Жизнь показала, что с нами считаются 
только тогда, когда мы сильны, — говорит Вале-
рий Михайлович. — Нравы людей по сравнению с 
теми, что были 2 000 лет назад, фундаментально 
мало изменились. Всегда было и есть желание 
захватить чужое. Нашей стране необходимо за-
щищать своих людей, территорию, природные 
и материальные ресурсы. Численностью войну 
не выиграешь. Современная армия может быть 
эффективна только в том случае, если обладает 
современным оружием.

Это убеждение Валерий Михайлович пронес 
через всю жизнь.

Разработка современной техники — коллек-
тивный труд. Но таким, как сейчас, без Кашина 
предприятие бы не стало. Во многом благодаря 
ему оно не только выжило в перестройку, но и 
осталось одним из мировых лидеров в разра-
ботке высокоточного управляемого ракетного 
вооружения.

Люди подобного уровня — редки, а потому 
бесценны. 

У КБМ генеральный конструктор — на-
стоящий: талантливый, с мировым размахом, 
бесстрашный, упорный. Имя его — Валерий 
Михайлович Кашин.

Вероника УШАКОВА.

ЗОЛОТАЯ ЗВЕЗДА 
ВАЛЕРИЯ КАШИНА
14 сентября генеральный конструктор КБМ 
отмечает юбилей — 70-летие

Валерий Михайлович Кашин — Герой Труда РФ, доктор технических наук, 
член-корреспондент РАН, академик РАРАН, заслуженный конструктор РФ, 
лауреат Государственной премии РФ в области науки и техники, Госу-
дарственной премии РФ в области науки и технологий, Государственной 
премии РФ имени Маршала Советского Союза Г. К. Жукова, двух премий 
Правительства РФ в области науки и техники. Награжден орденами По-
чета, «За заслуги перед Отечеством» IV степени. 
Является руководителем секции НТС Военно-промышленной комиссии РФ. 
Ведет большую научную работу. Автор монографий и учебных пособий. 
Имеет 59 авторских свидетельств СССР на изобретения и патентов.

ЮБИЛЕЙ
Бригадный комплект 
ОТРК «Искандер-М».

Сборочное производство 
ПЗРК «Игла-С».

В 2013 году Президент России 
утвердил звание «Герой Труда 
Российской Федерации». В 2017 
году высшую награду страны по-
лучил генеральный конструктор 
АО «Научно-производственная 
корпорация «Конструкторское 
бюро машиностроения» (город 
Коломна) Валерий Михайлович 
Кашин. АО «НПК «КБМ» входит в 
НПО «Высокоточные комплексы» 
госкорпорации «Ростех».
Так совпало, что нынешний год 
для Валерия Михайловича богат 
на торжества: 14 сентября он от-
мечает юбилей — 70-летие. 
Свет Золотой звезды, сияющей 
на груди, вобрал в себя десятки 
лет напряженного труда, уни-
кальные разработки, большую 
и серьезную работу по сохране-
нию и развитию предприятия.

ОТРК «Искандер-М».

Если верить официальным заявлениям вла-
сти и ее рупоров, в стране остался лишь один 
нерешенный вопрос — образ светлого будущего. 
С остальным проблем нет: показатели экономики 
растут, зарплаты растут, число бедных в первом 
полугодии этого года сократилось сразу на 1,5 
млн человек. Поди плохо. Так отчего же тогда 
люди-то счастья своего не понимают? По данным 
опроса, проведенного РАНХиГС, в 27 регионах 
страны доля людей, считающих себя бедными, 
переваливает за 30% от всего населения региона. 
Более 21% россиян и вовсе отметили, что их дохо-
дов хватает максимум на еду. Несколько странно 
для богатейшей страны с динамичным развити-
ем. Так это «неправильно ты, дядя Федор, свой 
бутерброд ешь», вот и кажется, что голодаешь. 
Так и в нашей реальности — у чиновников свои 
«правильные» цифры, у народа — свои.

Чиновничья картина выглядит примерно так. 
Первый квартал 2017 года показал рост ВВП на 
0,5%, второй аж на 2,5%! Это лучший показатель 
с докризисного 2013 года, когда ценам на нефть 
еще ничего не угрожало. Рост ВВП поддержан 
ростом промышленного производства на 2% за 
полгода, а также ростом номинальной зарпла-
ты на 7,4% и ростом среднедушевых доходов 
на 4,4%. Если продолжится такая динамика, то 
Россия быстренько выйдет на опережающие 
темпы роста и начнет догонять другие страны, 
а люди снова смогут покупать качественные 
продукты, ездить на море отдыхать и делать 
крупные приобретения. А там и производство 
подтянется. Заживем!

У нее, у власти, уже есть свой образ светлого 
будущего, ей нового не надобно-с. И образ этот 
— как раз в папке с «правильными» цифрами и 
показателями. В этом смысле мало что измени-
лось со времен СССР, когда жить было «лучше и 
веселее» несмотря ни на что. Чиновники сейчас 
очень любят говорить, что мы все отталкиваемся 
от некоего эфемерного «дна», однако на самое 
это дно мы вроде бы как и не опускались вовсе. 
Во всяком случае, что-то не удается припомнить, 
чтобы до того, как начать отталкиваться, кто-то 
из власть имущих официально заявил бы, что 
мы несемся в пропасть и по уши в болоте. Про-
стая аналогия: человек, когда лишний вес хочет 
сбросить, он разве стоит перед зеркалом и рас-
суждает о том, какой он стройный? Нет, конечно, 
он думает: «Я безобразен, пора прекращать есть 
торты на ночь». И лишь в этом случае эффект 
будет достигнут. У страны хоть и не ожирение, а, 
скорее, наоборот, анорексия, но метод тот же.

Экономический кризис — это болезнь, 
ведущая к постепенному, но неотвратимому 
истощению организма, подобно этой самой ано-
рексии. Мы как будто глядим и восхищаемся 
собой, упорно игнорируя тот факт, что вес 30 кг 
для взрослого человека не является нормой и 
ведет к тяжелейшим последствиям. Так, Минфин 
уже два года пытается убедить всех (и себя в 
том числе), что кризис позади. А Эльвира Наби-
уллина и вовсе считает, что рост зарплат — это 
угроза росту экономическому… из-за того, что 
увеличение доходов может повысить инфляцию 
на 0,5%. Интересно, а они еще не считают сни-
жение потребления продуктов питания угрозой 
экономическому росту?

В общем, как со стадиями реакции на диа-
гноз. Россия — вечно в стадии отрицания. А если 
вспомнить те времена, когда наша страна была 
на подъеме, как в конце XIX века, и процветала, 
как в начале ХХ века, когда мы действительно 
входили в число передовых стран, то начинались 
эти периоды как раз с признания факта прежних 
ошибок, с создания не только образа нового 
будущего, но и самого нового курса развития. 
Тогда таким сильным шагом вперед стала отмена 
крепостного права. Мера хоть и запоздалая, но 
благодаря ей стали возможна последующая 
промышленная революция, перемены и развитие 
промышленности.

Нам давно пора в глобальном смысле встать 
пред зеркалом и признать, наконец, что мы, мягко 
говоря, не в шоколаде. Это первый шаг. Иначе 
что мы пытаемся вылечить? Несуществующую 
болезнь? Это не уникальный рецепт. Это так и 
работает. Всегда. Почти все развитые страны 
прошли этап. Германия (пускай и вынужденно) 
признала ужасы и собственную вину вступления 
на путь фашизма, сменила методы и достигла 
своей цели — фактического господства в Европе. 
Китайский лидер Дэн Сяопин открыто признал 
печальную реальность страны после коммуни-
стического строя и не постеснялся спросить 
совета у премьера Сингапура Ли Куан Ю, как 
улучшить положение Китая. Напоминать, каких 
высот достигли эти азиатские страны, излишне. В 
Великобритании Маргарет Тэтчер, отличавшаяся 
прямотой и решительностью, не рассказыва-
ла сказок на ночь о всеобщем благоденствии. 
«Железная леди», признав, что дальше так жить 
нельзя, провела успешную приватизацию госком-
паний, сократила им дотации и вывела страну 
в лидеры.

Неужели наша власть, их политтехнологи 
и консультанты полагают, что народ не сыт по 
горло рассказами о величии и жаждет все но-
вых утопических сценариев? О каком величии в 
современном мире можно говорить, если люди 
голодают, а вся огромная страна не дает и 1,5% 
мирового ВВП?

Нам пора признать, что мы просто вымира-
ем. Рождаемость падает, смертность растет... В 
итоге только за первое полугодие 2017-го страна 
потеряла почти 120 тыс. человек, это почти в 4 
раза больше, чем за первые 6 месяцев прошлого 
года. А как по-другому, если люди вынуждены 
экономить на самом необходимом — на еде? В 
первом полугодии 2017 люди смогли потратить 
на еду на 1,8% меньше средств, чем в прошлом 
году. Молока продано на 10% меньше, свежих 
овощей — на 14% меньше, даже макарон с хле-
бом стали меньше брать. Вся надежда только на 
самые дешевые крупы да на свои родные шесть 
соток с грядками картошки и огурцов.

Пока общую численность населения под-
держивает только приток мигрантов из соседних 
стран. Можно всем показывать цифры, гово-
рящие, что население России год от года ста-
новится все больше и больше, но не к этому 
следует стремиться. Нам нужен естественный, 
а не миграционный прирост населения. В исто-
рии есть примеры того, как народ существует 
без государства, но страны без своего народа 
— нет. Сама земля-то пустовать не будет — же-
лающих занять ее предостаточно, вот только 
это будет уже совсем другая страна с совсем 
другим населением.

Сегодня реальные располагаемые доходы 
(это те свободные средства, что остаются у людей 
после уплаты всех обязательных платежей) все 
еще продолжают свое падение, начавшееся в 
ноябре 2014 года. Скоро можно будет отмечать 
трехлетний «юбилей» обнищания народа. Ничего 
подобного не было даже во время прошлого 
кризиса: и в 2008-м, и в 2009-м годах реальные 
располагаемые доходы росли.

И сама по себе ситуация не исправится. 
Обнищание и истощение населения подобно 
зыбучим пескам — оно засасывает в себя все 
вокруг. Вот и в предпринимательской среде на-
чинается новая волна банкротств: во втором 
квартале 2017-го число несостоятельных ком-
паний выросло на 5,4% по сравнению с и так 
уже достаточно неблагополучным 2016 годом. А 
по сравнению с жирным 2007 годом сейчас так 
и вовсе банкротится втрое больше компаний. 
Банкротятся все: и торговые предприятия, усту-
пая место немногочисленным торговым сетям, 
задирающим цены, банкротятся промышлен-
ные предприятия, банкротятся строительные 
компании, оставляющие повсюду недострой, 
банкротятся аграрные предприятия (видимо, 
они не смотрели новости о том, как хорошо все в 
сельском хозяйстве)... Кризис не прошел, он все 
еще уносит с рынка многие компании, которые 
работали без фантастических прибылей. И кто 
остается? Только компании-гиганты, пользую-
щиеся господдержкой. Но у них и так все хорошо, 
смысла напрягаться им нет.

Русский человек не в вакууме существует, 
он во всем этом, вот в этой реальности. Вы что 
думаете, он готов принять ваш «светлый образ»? 
Да, это работало в советское время, но все хо-
рошо помнят, что из этого вышло и чем на самом 
деле обернулось то самое обещанное «светлое 
будущее». Нежелание признать бедственное 
положение, в котором находится страна, может 
говорить лишь об одном — нежелании что-то 
менять.

Кремль никаких новых образов не нашел, ни 
идеологических, ни каких-либо иных. Нечего им 
даже в рамках избирательной кампании предло-
жить, кроме защиты Путиным всего, что есть, — и 
хорошего, и плохого. Это не создание нового, это 
курс на реабилитацию существующего. Лозунги 
избирательной кампании сегодня — про то, чего 
нет. Справедливость. Уважение. Доверие. Как в 
вашей интерпретации выглядит справедливость 
— с детками-мажорами чиновников, гоняющих на 
бешеных скоростях на своих спорткарах, давящих 
людей безнаказанно и дерзко, в то время как всем 
остальным рассказываете небылицы про много-
летний упорный труд и социальные лифты?

Если так пойдет и дальше, то клоунские вы-
ступления придворных шутов в лице старых не-
дееспособных политиков окончательно вытеснят 
разработку долгосрочных программ развития 
— основу успеха Китая, США, Японии и других 
стран-лидеров. И вся предвыборная кампания 
превратится в политический кордебалет.

Накануне каждых выборов популярна амни-
стия. Так вот амнистируйте самих себя. Только 
для этого требуется признание вины. Да хоть 
покаянием это назовите, как хотите, только пере-
станьте делать вид, что все шаги верны, а народ 
просто не понял своего счастья. Да, при таком 
раскладе у власти будет очень мало времени, 
чтобы доказать свою необходимость и пользу, 
однако только так мы получим стимул для нового 
прогрессивного курса. Это не значит самим себя 
высечь. Это значит дать шанс своей стране на 
бескровные перемены и укрепление политиче-
ской системы. Единственный действенный вари-
ант сегодня — не ловить вальяжно вдохновение в 
поисках того самого образа светлого будущего, 
а создать такие условия, чтобы наступление 
таких радужных перспектив стало неизбежно. 
Примерно так же неизбежно, как и тот факт, что 
следующие выборы выиграет Путин.

ЗЛОБА ДНЯ
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При этом гаджетом в качестве теле-
фона и источника Интернета я 
пользуюсь практически ежеминут-
но, поэтому такое зависание из-

рядно нервирует и мешает «строить и жить». 
А как раздражало несрабатывание системы 

по отпечатку пальца! Недостаточно тщательно 
вытерла руки после мытья — все, не признает, 
собака! А уж после дня садовых работ на даче 
телефон вообще категорически отказался реа-
гировать на мои трудовые пальчики.

Революционная функция разблокировки 
аппарата с помощью распознавания лица пугает 
в первую очередь из-за того, что у новой модели 
вообще отсутствует кнопка разблокировки. То 
есть не приглянулось гаджету сегодня твое лицо 
— опухшее с утра, раскрашенное согласно новым 
тенденциям макияжа, смеющееся или, наоборот, 
перекошенное злостью, — набирай цифровой 
пин-код. Просто нажать кнопку не получится. А 
ведь не всегда удается упереться физиономией в 
смартфон с видом «свет мой, зеркальце, скажи». 
Иногда удобнее просто протянуть руку и нажать 
кнопку на ощупь — например, когда смартфон 

находится в держателе автомобиля. 
Правда, разработчики обещают, что новое 

устройство узнает вас даже в шапке, очках и 
новой прическе. Ну, поживем — увидим. Честно, 
в это не очень верится — бывают моменты, когда 
тебя и мама родная не узнает. 

Инцидент с презентацией аппарата эти со-
мнения подтверждает.

Понятно, что над усовершенствованием 
смартфонов работает целая команда, понятно, 
что жизнь не должна стоять на месте, особен-
но в такой сфере. Понятно, что многие скажут 
мне: если тебе не нравится, замшелая консер-
вативная ретроградка, так не покупай новейшую 
модель! 

Я и не буду. 
Просто жаль, что устройства, которые при-

званы упрощать нам жизнь, на самом деле ее 
усложняют. И предмет первой необходимости, 
коим является в наши дни смартфон, превраща-
ется в удивительную дорогую игрушку, смысл 
которой заключается не в комфорте коммуни-
каций, а в спецэффектах.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

НОВЫЙ СМАРТФОН: УЗНАЙ 
МЕНЯ, ЕСЛИ СМОЖЕШЬ

РОССИЯ ДОСТИГЛА ДНА  
СВЕТЛОГО БУДУЩЕГО
Власти демонстрируют стойкое нежелание признать 
бедственное положение страны

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Никита ИСАЕВ,  директор Института актуальной экономики, 
лидер движения «Новая Россия»



Новый московский парк «Зарядье», 
открывшийся на исторической 
территории между улицей Варваркой, 
набережной Москвы-реки и 
Васильевским спуском, стал не только 
отличным общественным пространством 
и зоной отдыха, но и достижением 
современной архитектурно-инженерной 
мысли. 
Многие идеи, реализованные на 
территории парка, были новаторскими: 
над их разработкой трудилась группа 
специалистов из разных стран. В 
2013 году был объявлен конкурс с 
независимым жюри на создание 
ландшафтно-архитектурной концепции 
парковой зоны «Зарядье». Победителем 
стал международный консорциум 
Diller Scofidio + Renfro. В 2014 году 
конкурсом был определен генеральный 
проектировщик и генеральный подрядчик 
строительства — АО «Мосинжпроект». 
Строительные работы удалось завершить 
за 2,5 года.

«Парящий мост»
Новой точкой притяжения в городе обеща-

ет стать уникальный «Парящий мост», который, 
строго говоря, и не совсем мост — это смотровая 
площадка с прозрачным ограждением. Представ-
ляет она собой сложнейшее инженерное сооруже-
ние — вылетную консоль в 70 метров, сделанную 
без опор и поддерживающих конструкций. Мост 
уже стал популярным местом для фотосъемок как 
среди туристов, так и среди москвичей — отсю-
да открывается вид на Кремль, Замоскворечье и 
Котельническую набережную, которого раньше 
просто не существовало. Переживать по поводу 
безопастности, стоя на “ Парящем мосту” не стоит: 
его прочность неоднократно проверяли. Он выдер-
живает нагрузку в 240 тонн, то есть одновременно 
находиться на смотровой площадке смогут порядка 
4 тысяч человек.

Как объяснил заместитель директора по ор-
ганизации строительного производства дирек-
ции по строительству гражданских объектов АО 
«Мосинжпроект» Марсель Давлетшин, для этого 
объекта парка разработана специальная система 
контроля.

— Система мониторинга здесь трех видов. 
Здесь есть датчики, которые измеряют напряжение 
в бетоне, второй тип датчиков измеряет деформа-
ции, и третий тип измеряет динамические колебания 
моста. Вся эта информация поступает на сервера, 
записывается, анализируется, и при превышении 
крайних параметров идет сигнал, соответствующий 
уровню опасности, — рассказал Давлетшин. Во 
время испытаний стекло выдержало нагрузку 200 
килограммов. Так что на новом мосту можно фото-
графироваться сколько угодно, не опасаясь свалить-
ся в Москву-реку. Высота стекла — 1,2 метра, так что 
даже если сделать селфи захочет баскетболист, он 
никак не рискует перевалиться через ограждение. 
Общая протяженность моста — 244,4 метра, высота 
над гладью воды — 15 метров.

Ледяная пещера и полет  
над страной
Вторая функция нового парка — образова-

тельная. Для школьников, да и вообще для всех 
желающих продумано множество интерактивных 

точек, которые позволят узнавать больше об исто-
рии района Зарядье, города и нашей страны в 
целом. Начать познавательную экскурсию можно 
прямо у входа в парк со стороны Васильевского 
спуска — специальный павильон «Купол» оборудо-
ван множеством QR-кодов, активировав которые 
с помощью смартфона, можно получить инфор-
мацию о развитии территории Зарядья.

Оттуда стоит отправиться в медиацентр, где 
для посетителей подготовили мультимедийные 
проекты, позволяющие погрузиться в московскую 
атмосферу как в глубину — в историю, так и в 

ширину — то есть окинуть взором весь город.
— В парке будут работать два уникальных 

аттракциона: «Машина времени» с проекцией 
на 360 градусов, а также аттракцион «Полет». 
Последний включает в себя огромный параболи-
ческий экран, кресла на подвижной платформе, 
многоканальный объемный звук, спецэффекты в 
виде распыления воды, генераторов ветра, дыма 
и ароматов. Для этого аттракциона устраивались 
кессонные монолитные конструкции. Каждый 
элемент этого аттракциона весил около 12 тонн. 
Для его монтажа в павильоне были установлены 

рельсы и усилены железобетонные перекрытия. 
Для создания изогнутой формы объектов при-
менялись современные композитные материалы, 
такие, например, как стеклофибробетон, — объ-
яснил Владимир Гудымов, руководитель строи-
тельства дирекции по строительству гражданских 
объектов АО «Мосинжпроект».

Еще одна точка притяжения для посетителей 
— «Ледяная пещера», общая площадь которой со-
ставляет примерно тысячу квадратных метров. Это 
уникальная заснеженная инсталляция-лабиринт. 
Постоянная температура в ней — минус пять гра-
дусов, что позволит посетителям окунуться в 
атмосферу Русского Севера. Ее поверхность по-
крыта инеем и льдом и подсвечена светодиодами. 
Сейчас реализована первая часть инсталляции, 
но, как обещают специалисты, уже в ноябре этого 
года лабиринт заработает целиком.

В другой части павильона — научно-
познавательном центре «Заповедное посоль-
ство» — размещены учебные классы и залы для 
проведения лекций и мастер-классов. В этом 
павильоне планируется организовывать занятия 
по ознакомлению с природными особенностями 
разных регионов России. 

На его территории находится флорариум 
— оранжерейный комплекс, одна из эксперимен-
тальных площадок парка. Аэропонные установки, 
используемые в оранжерее, применяются в кос-
мических программах и селекционной практике и 
позволяют выращивать растения без почвы.

Прогулка по этой части «Зарядья» позволит 
понять, насколько богата природа нашей страны. 
Этому же запросу отвечает и само ландшафт-
ное решение парка — здесь архитекторы смогли 
представить основные природные зоны России: 
заливные луга, степь, лес и северные ландшафты. 
Эти зоны спускаются террасами от Варварки к 
Москве-реке. 

Всего в «Зарядье» высажено 760 деревьев, 
7000 кустарников, 860 тысяч многолетних и 150 
тысяч однолетних растений. Кроме того, оборудо-
вана отдельная зона прудов (на этом месте раньше 
протекала река Неглинка). По берегам высадили 
молодые ивы, ирисы сибирские и болотные, вер-
бейники и незабудки. В самих водоемах появи-
лись белоснежные кувшинки, желтые кубышки, 
аир, рогоз, клубнекамыш и осока. Для удобства 
посетителей парка через водоемы перекинуты 
деревянные мостики.

Историческая память
Важная часть ансамбля парка — группа 

храмов на улице Варварке. Это то немногое, что 
осталось от исторической территории, которой 
было Зарядье на протяжении нескольких столетий. 
Теперь эти памятники архитектуры, внесенные в 
список Всемирного наследия ЮНЕСКО, стали со-
ставляющей парка, демонстрирующей, что суть 
России — как раз в сочетании природных красот 
и исторических объектов. 

Что немаловажно, в ходе работ по устройству 
«Зарядья» архитектурные памятники не только 
сохранили, но и отреставрировали. Это церковь 
Варвары Великомученицы на Варварке, палаты 
Старого Английского Двора (XVI–XVII вв.), Китайго-
родская стена, палаты бояр Романовых, Церковь 
Максима Блаженного, объекты Знаменского мона-
стыря, церковь Георгия Победоносца на Псковской 
горке, церковь Зачатия святой Анны.

Кроме того, на территории Зарядья было 
сделано множество археологических находок 
— по словам специалистов, это место можно на-
звать святыней для любого столичного археолога. 

Порядка тысячи из них выставлено в подзем-
ном археологическом музее «Зарядья» (он обо-
рудован близ выхода на набережную Москвы-
реки). Экспозиция будет обновляться и меняться 
периодически. 

Но главные сокровища исторической части 
Зарядья — это уцелевшее основание Китайго-
родской стены, которая когда-то и отделяла эту 
территорию от основной части города, и фрагмент 
бревенчатой мостовой Великой улицы, бывшей 
одной из главных дорог старой Москвы, которая 
начиналась у стен Кремля и вела к набережной.

Подземный музей оформлен как мультиме-
дийное пространство, в соответствии с требова-
ниями современного посетителя — как отмечают 
специалисты, сегодня мало кого из «квалифи-
цированных туристов» можно впечатлить старо-
режимными шкафами-витринами и этикетками 
к экспонатам.

Новая культурная площадка 
столицы
Центром общественного пространства в «За-

рядье» обещает стать большой амфитеатр. Пред-
полагается, что там будут проводить концерты и 
лекции, а в остальное время москвичи и туристы 
смогут просто с комфортом расположиться на 
ступенях и отдыхать в свое удовольствие. Зритель-
ские места сделаны из дерева, а дорожки между 
секторами засыпаны гравием. Одновременно 
разместиться там смогут 1600 человек — вполне 

достаточно даже для большого парка.
Сверху амфитеатр частично накрыт куполом 

— это уже ставшая известной «стеклянная кора», 
которая позволит защитить посетителей парка 
от дождя и ветра. Эта большепролетная свето-
прозрачная конструкция позволит поддерживать 
более высокую температуру, чем на открытом 
воздухе, даже зимой. Под ней не ощущаются 
даже сильные порывы ветра, так что благодаря 
системе климат-контроля там можно будет про-
водить время в любой сезон. 

В южной части «коры» установлено 150 сол-
нечных батарей. 

— Фотоэлементы вклеены в конструкцию 
триплекса стеклопакетов, заполняющего ячейки 
купола. Две солнечные панели образовывают 
треугольник со стороной в 2,7 м. В то же время 
фотоэлементы не занимают собой всю площадь 
стеклопакета и сохраняют эффект прозрачности 

«коры», под которой расположилась одна из глав-
ных видовых площадок парка, — объяснил главный 
архитектор Москвы Сергей Кузнецов.

Единственная стена, закрывающая конструк-
цию, расположена с восточной стороны, где «сте-
клянная кора» примыкает к концертному залу.

Сам концертный зал будет введен в эксплуа-
тацию в 2018 году — ожидается, что он сможет 
полноценно заполнить место старого концертного 
зала гостиницы «Россия». Площадь нового объ-
екта культуры составит 25,45 тысячи кв. метров. 
Для посетителей будет открыт большой зал на 
1560 мест и малый — на 400 человек. Концертная 
площадка будет многофункциональной. Здесь 
зазвучит не только симфоническая музыка, но и 
эстрадные и джазовые концерты. 

Свобода движения
Новый парк — максимально открытое про-

странство. Здесь нет заборов, бордюров и прочих 
препятствий для передвижения. Реализованная в 
парке концепция безбарьерной среды делает его 
комфортным для всех посетителей. А безопас-
ность обеспечивает круглосуточно работающая 
система видеонаблюдения.

«Зарядье» соединяет московские пешеход-
ные маршруты от Варварки и Большого Москво-
рецкого моста до Воробьевых гор. Но приехать 
в парк можно будет и на машине. Для автотран-
спорта предусмотрено два въезда в подземный 
паркинг: один со стороны улицы Москворецкой и 
второй со стороны Китайгородского проезда. 

Новое общественное пространство придется 
по вкусу многим: здесь есть места и для деловых 
встреч, и для дружеских прогулок.

Напомним, что парк уже открыт для свобод-
ного посещения ежедневно с 10.00 до 22.00. При 
этом для прогулок в темное время суток проду-
мана специальная подсветка, которая позволит 
внимательно рассмотреть растения и объекты 
парка даже поздним вечером.

Для освещения ландшафтных зон установили 
460 светильников. В самых оживленных частях 
парка основными источниками света выступают 
фонари-мачты, их высота составляет от 6 до 13 
м. Всего в «Зарядье» 140 фонарей-мачт. Яркость 
и цвет лампочек во всех осветительных приборах 
парка можно изменять в зависимости от времени 
суток и погоды. Например, во время дождя и 
тумана фонари горят ярче. 

На карте Москвы
Общая площадь парка «Зарядье» — более 13 

га. Рекреационная зона создана с нуля у самых 
стен Кремля. Общая площадь объектов — более 
80 тысяч кв. м. В их числе — «Парящий мост», 
многофункциональный концертный зал, «стеклян-
ная кора», пешеходный переход к набережной с 
подземным музеем, Москворецкая набережная 
с причалом и другие.  

По словам генерального директора компа-
нии «Мосинжпроект» Марса Газизуллина, при 
создании «Зарядья» не только удалось полностью 
реализовать авторский замысел проекта, но и 
построить парк в рекордно короткие сроки. «Мы 
смогли реализовать этот грандиозный проект в 
сжатые сроки благодаря слаженной и профессио-
нальной работе всех участников процесса. Над 
созданием парка «Зарядье» в круглосуточном 
режиме трудились пять тысяч человек», — под-
черкнул он.

Евгения НИКИТСКАЯ.

Одновременно с тем, как развивается 
Москва, для поддержания высокого 
качества жизни в городе появляются 
новые объекты инфраструктуры. 
Традиционно ввод в эксплуатацию 
наиболее значимых объектов 
приурочен ко Дню города. 
В этом году в центре внимания 
— реконструированный стадион 
«Лужники», готовый принять чемпионат 
мира 2018 года, и абсолютно новый 
парк «Зарядье» под кремлевскими 
стенами. Однако в городе появляются 
и менее заметные, но, возможно, даже 
более важные для повседневной жизни 
объекты.

Одно из приоритетных направлений работы 
столичного Стройкомплекса — возведение новых 
школ и детских садов, что позволяет решить про-
блему очередей в образовательные учреждения. 
Так, например, в этом году свои двери ученикам 
открыла новая школа в Некрасовке. Она вмещает 
2100 учеников — на сегодняшний день это самая 
большая школа в стране.

Кроме того, как отметил глава Стройком-
плекса Марат Хуснуллин, с начала 2017 года 
в Москве ввели в эксплуатацию девять школ 
и три детских сада. Объекты размещены по 
всему городу, большая часть — в ЮВАО и СЗАО. 
Строительство некоторых школ поддержали 
инвесторы — например, на улице Народного 
Ополчения или на Мосфильмовской.

Здания детских садов спроектированы с 
учетом требований по созданию безбарьерной 
среды и смогут принять детей с ограниченными 
возможностями здоровья. Входные площадки и 
пандусы выполнены с подогревом, при плохой 
погоде покрытие не будет скользить. Все двери 
— без порогов (или с порогами не выше 2,5 см) 
и удобными ручками, которые можно открыть 
одной рукой. Что же касается школ, то сегодня 
только около 40% из них оборудованы для детей 
с ограниченными возможностями. С вводом в 
эксплуатацию новых зданий эта проблема будет 
постепенно решаться.

Напомним, что в городе уже несколько лет 
действует принцип «инфраструктура плюс жи-
лье», то есть инвесторы, сдающие новые дома, 
сразу же обеспечивают микрорайон или квартал 

необходимым количеством социальных объ-
ектов — школами и детскими садами. Особое 
внимание при этом уделяют блокам начальных 
классов.

Еще одно дорожное кольцо 
Важнейшее направление городского раз-

вития сегодня — связать Москву еще одним 
дорожным «кольцом», в которое соединятся 
Северо-Западная и Северо-Восточная хорды и 
Южная рокада. Для реализации этого проекта, 
а также для спокойного движения по уже суще-
ствующим магистралям ведутся строительные 
и ремонтные работы. 

«Закончены стройки эстакады от Щелков-
ского шоссе в сторону шоссе Энтузиастов на 
Северо-Восточной хорде, эстакады от улицы 
Подольских Курсантов до Элеваторной улицы, 
эстакады от улицы Перовской до проспекта Бу-
денного и от проспекта Буденного через шоссе 
Энтузиастов», — отметил Марат Хуснуллин.

Следующая задача: организация движения 
по Южной рокаде, где самое сложное — мост 
через железнодорожные пути на Павелецком 
направлении.

Также завершено строительство развязки 
на пересечении МКАД и Профсоюзной улицы, 

путепровода на Киевском направлении желез-
ной дороги. Окончено строительство эстакады 
на Варшавском шоссе — от Балаклавского до 
Пролетарского проспектов.

В ближайшее время специалисты займутся 
разработкой проекта путепровода через пути Са-
веловского направления МЖД, который свяжет 
Дмитровское и Алтуфьевское шоссе.

Куда идет метро
В День города в этот раз мы отмечали еще 

одну важную дату — ровно год со дня пуска МЦК. 
Новое кольцо на карте метрополитена позволило 
существенно разгрузить подземные станции, 
однако власти Москвы не планируют останавли-
ваться на достигнутом. Еще в 2015 году в планах 
было обозначено: МЦК — решение, позволяющее 
разгрузить северные районы столицы, а на юге 
решить проблемы переполненных вагонов метро 
призван Третий пересадочный контур. 

«Еще одним знаковым событием стал тех-
нический запуск первого участка Третьего пере-
садочного контура метро от станции «Деловой 
центр» до станции «Петровский парк». На участке 
длиной 10 км располагаются пять новых станций. 
Здесь уже завершаются монтаж инженерного 
оборудования и чистовая отделка помещений. 
В то же время на поверхности ведется благоу-
стройство прилегающей территории», — рас-
сказал глава столичного Стройкомплекса.

Кроме того, уже началась прокладка тон-
неля от станции «Лефортово» к «Авиамотор-
ной». Как рассказал заместитель директора 
по строительству дирекции «Метро-2» АО «Мо-
синжпроект» Юрий Петронин, участок Третьего 
пересадочного контура метро от «Авиамоторной» 
до «Рубцовской» сдадут в конце следующего 
года, продление до «Нижней Масловки» сделают 
в 2019 году. Возле станции «Лефортово» должен 
появиться большой транспортно-пересадочный 
узел, равно как и на «Авиамоторной». 

Напомним, что всего на новом кольце будет 
31 станция, общая протяженность его — поряд-
ка 67 км. На юге Москвы метро пройдет вдоль 
Балаклавского проспекта, улицы Обручева и 
Аминьевского шоссе, а на севере — на уровне 
Третьего транспортного кольца. Таким образом, 
МЦК и Третий пересадочный контур образуют 
своего рода «восьмерку», равномерно обслу-
живающую весь город.

Закончить строительство планируют в 2020 
году. Необходимо отметить, что строительство 
ТПК является самым масштабным проектом 
за всю историю Московского метрополитена 
(с 1930-х годов). АО «Мосинжпроект» являет-
ся управляющей компанией по строительству 
новых линий и станций столичной подземки. 
Планируется, что запуск новых станций станет 
не только стимулом для развития прилегающих 
территорий (среди них есть и бывшие промзоны), 
но и разгрузит центральные участки радиальных 
линий на 20–25%.

Евгения НИКИТСКАЯ.

Москва продолжает строить новые 
школы и детские сады. В этом году 
для детей уже открыли три новых 
садика и девять школ. Причем пять 
объектов — за счет инвесторов. Как 
отмечает заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроительной 
политики и строительства Марат 
Хуснуллин, строительство объектов 
социальной инфраструктуры остается 
одной из важнейших задач. 

Последние годы в столице наблюдается 
устойчивый демографический рост. И если 
раньше в столичных кварталах со сложившейся 
застройкой и в активно застраиваемой Новой 
Москве родителям приходилось вставать в оче-
редь, чтобы отдать ребенка в садик, то сейчас 
эта проблема практически решена благодаря 
активному строительству новых школ и дошколь-
ных учреждений. 

Всего в 2017 году в Москве должны поя-
виться 43 новых объекта образования на 17,5 
тысячи мест. Уже открыты школы в Рязанском 
и Хорошевском районах и в Некрасовке. 

Школа №2089 в Некрасовке на данный мо-
мент самая большая в России: она рассчитана 
на 2100 мест. Выглядит «школа будущего» впе-
чатляюще: двухсветный зрительный зал на 775 
человек с эстрадой и артистическими, спортзал 
для альтернативных занятий (там заниматься 
физкультурой смогут дети с ограниченными 
возможностями), залы для гимнастики и хо-
реографии, библиотека с конференц-залом, 
в которой будут храниться около 70 000 книг, 
альбомов, карт. Этим может похвастаться да-
леко не каждая российская школа. 

Но ведь детям нужно где-то учиться? Клас-
сы в школе тоже необычные. Во-первых, они 
сгруппированы в функциональные блоки: по-
мещения для начальных классов, для старшей 
школы, спортивный и лингвистический. Кро-
ме того, в здании будут и трансформируемые 

помещения: например, одно помещение с по-
мощью перегородок можно превратить в два. 
Это удобно для занятий иностранными языками, 
где обычно дети разделены на маленькие под-
группы, или для тех же спортивных секций. 

Помимо уроков дети смогут в образова-
тельных кружках заняться изобразительным ис-
кусством, биологией, компьютерным дизайном, 
работать в радиостудии или пресс-центре. 

Интересно, что в следующем году в Москве 
откроется три здания, которые смогут превра-
щаться из детского сада в начальную школу и 

наоборот. Построят садики на бюджетные день-
ги. Два из них, по 300 мест, появятся в Южном 
Бутове, а еще один — в Куркине. Проект уже 
получил положительное заключение эксперти-
зы. Как объяснял руководитель Департамента 
градостроительной политики Сергей Левкин, «в 
зависимости от необходимости строение может 
функционировать как начальная школа с 12 клас-
сами по 25 человек в каждом или как детский 
сад с 12 группами по 25 детей в каждой». 

Кроме того, в Москве большой вклад в 
строительство социальных объектов вносят 
инвесторы. Только в этом году пять учебных 
заведений в столице построены за счет вне-
бюджетных средств. Это четыре школы на 2,5 
тысячи мест и один детский сад на 125 мест. 
Строительство социальных объектов уже стало 
для инвесторов «хорошим тоном»: при застройке 
нового района всегда планируется необходимое 
количество образовательных и других соци-
альных учреждений, чтобы проживание в нем 
было комфортным.

Стоит отметить, что в целом последние 
шесть лет Москва только увеличивает темпы 
строительства социальных объектов. «До конца 
2019 года силами города и инвесторов планиру-
ется ввести еще 70 детских садов и 72 школы», 
— рассказал Марат Хуснуллин. 

Анна СЕРГЕЕВА.
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СТОЛИЦА ПРИМЕРЯЕТ 
ОБНОВКИ

На карте города появляются новые дороги, 
школы, эстакады

ГОРОД ОБРАЗОВАНИЯ:  
В МОСКВЕ ОТКРЫВАЮТСЯ 
СОВРЕМЕННЫЕ ШКОЛЫ И САДЫ

Почти половина из них — за счет 
инвесторов
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Новый парк в центре Москвы — уникальные 
технологии, передовая архитектура, 
смелый ландшафтный дизайн

«ЗАРЯДЬЕ»: НАСТОЯЩИЙ 
ПАРК БУДУЩЕГО
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Школа в Некрасовке 
рассчитана на 2100 детей.

Обновленное Аминьевское 
шоссе стало частью  

Северо-Западной хорды.

Станция метро «Ломоносовский 
проспект» открыта для пассажиров. 

В современном 
медиацентре 
москвичи могут 
посмотреть 
фильмы о столице. 

В «Зарядье» архитекторы 
представили основные 
природные зоны России.



Каждый день поезда «Ласточка» 
перевозят по Московскому 
центральному кольцу почти 400 
тысяч человек. Очередной рекорд 
транспортники зафиксировали 7 
сентября, когда количество пассажиров 
превысило 385 тысяч в сутки. Эта 
цифра — лучший ответ скептикам, 
которые говорили, что горожане не 
пересядут на электрички, поскольку 
привыкли пользоваться метро. 
Горожане и пересели, и полюбили 
новый транспорт.

Ехать на авто?..  
Нет, увольте
Напомним, Московское центральное коль-

цо открылось 10 сентября 2016 года. И сейчас, 
по истечении года его работы, уже понятно: 
новая рельсовая линия была обречена на успех 
с самого начала. Во-первых, железнодорож-
ное пассажирское кольцо прекрасно допол-
няет метрополитен. Да, столичная подземка, 
безусловно, развивается высокими темпами. 
Но тем не менее для охвата всего города (не 
говоря уже о присоединенных территориях) 
требуются годы. А здесь — результат налицо. 
Как отмечает заместитель мэра столицы по 
градостроительной политике и строительству 
Марат Хуснуллин, запуск Московского цен-
трального кольца снизил нагрузку на основные 
ветки метро более чем на 15%, а на центральные 
вокзалы — на 20%.

Во-вторых, о дополнительной связке между 
районами в срединной части города москвичи 
мечтали долгие годы. Все-таки очень неудоб-
но добираться до соседнего «спальника» ис-
ключительно через центр (если на метро), или 
с несколькими пересадками (на автобусе), или 
за приличные деньги (на такси). В-третьих, инте-
грация разных видов общественного транспор-
та является общепринятой мировой практикой, 
способствующей постепенному отказу людей 

от личного автомобиля. Ну, глупо же стоять в 
пробке, наблюдая, как мимо тебя каждые 3–5 
минут проносятся современные составы с удоб-
ными сиденьями и климат-контролем в салонах. 
И, наконец, нельзя не учесть, что пересадка со 
станции метро на Московское центральное кольцо 
является бесплатной.

Московское центральное кольцо проходит 
через 26 районов Москвы, где проживает 2 млн 
человек. Благодаря новой транспортной маги-
страли сократился пассажиропоток на загружен-
ных линиях метро — например, на Кольцевой на 
15%, Сокольнической — 20%, Люблинской — 14%, 
Филевской — 12%. 

Для пассажиров доступны 6 пересадок со 
станций МЦК на 5 направлений железной дороги. 
После завершения строительства железнодорож-
ных платформ на Курском, Павелецком, Рижском и 
Горьковском направлениях количество пересадок 
увеличится до 10. 

Полную интеграцию остановочных пунктов 
радиальных направлений железных дорог со стан-
циями метро и платформами МЦК планируется 
завершить уже в следующем году. 

За год работы кольца около 25 млн пасса-
жиров с 6 радиальных направлений железных 
дорог предпочли воспользоваться кольцом, не 
доезжая до вокзалов.

Перспективы развития
С запуском пассажирского движения по МЦК 

развитие проекта не прекращается. За прошед-
ший год городом построено пять подъездных 
дорог к транспортным узлам на магистрали и 
благоустроено более 2,7 тысячи га прилегающих 
к кольцу территорий. Это значит, что еще больше 
«вынужденных» автомобилистов получили воз-
можность, приехав из отдаленных районов, пере-
сесть на удобный городской транспорт вместо 
того, чтобы стоять в городских пробках и искать 
парковку.

«С момента запуска МЦК в сентябре про-
шлого года работы по реализации программы 
интеграции магистрали в городскую транспорт-
ную сеть не прекращались. В частности, за это 
время были построены новые удобные подъезды 
к ТПУ «ЗИЛ», «Новопесчаная», «Волоколамская», 
«Волгоградская» и «Николаевская». Работа по 
развитию дорожной сети в районах крупных узлов 
продолжается», — рассказал Марат Хуснуллин.

Заместитель мэра также пояснил, что раз-
витие МЦК повышает интерес к активной ре-
организации пустующих или заброшенных на 
сегодня земель вокруг него. «Всего по принятым 
на сегодня градостроительным решениям в зоне 
влияния МЦК можно построить около 26 млн кв. 
м недвижимости, в том числе около 10 млн кв. м 
жилья», — сказал он.

Любовь — кольцо,  
а у кольца начала нет...
На МЦК уже внедрены инновационные спо-

собы оплаты.  При оплате бесконтактной картой 
mastercard в дни празднования 870-летия Мо-
сквы и дня рождения Московского центрального 
кольца 9 и 10 сентября, а также в ночное время 
проезд по кольцу стоил всего один рубль. При 
этом оплатить поездку можно было прямо на тур-
никете любым носителем — пластиковой картой, 
мобильным приложением, наручными часами 
или браслетом.

В рамках празднования дня рождения Мо-
сковского центрального кольца на станции «Луж-
ники» был представлен новый пилотный проект 
по оплате проезда через платежную систему 
AliPay, который охватывает сейчас пять станций: 
«Лужники», «Измайлово», «Деловой центр», «Локо-
мотив» и «Площадь Гагарина». Запуск платежной 
системы AliPay сделает пассажирское кольцо 
более привлекательным для туристов из Китая, 
поскольку новый инструмент позволит покупать 
билеты привычным для них способом.

Также для москвичей и гостей столицы 
была подготовлена масштабная культурно-
развлекательная программа под девизом «1 год 
Московского центрального кольца. Город стал 
ближе!». Основные мероприятия прошли на пло-
щадке у станции «Лужники». В числе участников 
была, на секундочку, победительница телешоу 
«Голос» Дина Гарипова. Аниматоры раздавали 
памятные карты «Тройка», специальные брелоки и 
браслеты с функцией карты «Тройка», выпущенные 
к годовщине события.

Руководители Московского метрополитена, 
историки, архитекторы, специалисты и экспер-
ты выступили с докладами и презентациями, 
посвященными истории развития Московской 
окружной железной дороги от первых проектов 
до открытия Московского центрального кольца. 
Специальное видеопоздравление для гостей 
праздника подготовили и космонавты Между-
народной космической станции.

Украшением дня стала свадебная церемония 
для пары, победившей в конкурсе «Хорошо, что 
люди придумали кольца!», который проходил в 
официальных группах метро в социальных сетях. 
На торжественной церемонии бракосочетания мо-
лодые люди обменялись уникальными кольцами 
с функционалом карты «Тройка». Транспортное 
решение в виде кольца на палец для оплаты про-
езда было реализовано впервые в мире. Теперь 
молодожены смогут оплатить проезд с помощью 
этих колец везде, где работает «Тройка»: в метро, 
на наземном транспорте, на Московском цен-
тральном кольце.

Елена СОКОЛОВА.

«Мосинжпроект» — лидер 
строительной отрасли Москвы. Это 
лишний раз доказывает победа 
объектов компании в городском 
конкурсе «Лучший реализованный 
проект в области строительства 2016 
года». Победителями оказались сразу 
три масштабных проекта компании — 
станция метро «Саларьево», развязка 
на пересечении Каширского шоссе с 
МКАД и стадион «Лужники». 

В 2017 году на конкурс было подано ре-
кордное количество заявок — 97, в каждой из 
12 номинаций конкурса было выбрано по 2 
победителя (по мнению профессионального 
жюри и по итогам открытого голосования). 
Компания «Мосинжпроект» представила пять 
объектов.

Станция метро «Саларьево» («Мосинж-
проект» является генподрядчиком и генпро-
ектировщиком) стала лучшим реализован-
ным проектом строительства среди объектов 

метрополитена и железнодорожного транс-
порта. Станция открылась в феврале прошлого 
года и стала юбилейной, двухсотой станцией 
столичной подземки и второй на территории 
Новой Москвы. Ее ввод был принципиально 
важен: станция разгрузила Ленинский про-
спект, улучшила движение по Киевскому шоссе. 
Напомним, что станция «Саларьево» находит-
ся у Киевского шоссе, рядом с одноименной 
деревней. Интерьеры станции выполнены в 
стиле конструктивизма, который, похоже, снова 
входит в моду.

Лучшим реализованным проектом строи-
тельства объектов улично-дорожной сети стала 
транспортная развязка на пересечении МКАД 
с Каширским шоссе, где «Мосинжпроект» вы-
ступил генеральным проектировщиком. 

Развязка на Каширке — одна из тех, что 
были построены по типу «клеверный лист». 
Все подобные развязки потребовали рекон-
струкции для повышения пропускной способ-
ности. Развязка с направленными съездами, 
которые построены дополнительно, позволяет 

эффективнее справляться с потоком машин и 
улучшает ситуацию на МКАД в целом. 

В составе объекта возведены четыре 
эстакады (две — для съезда с кольца на Ка-
ширское шоссе в сторону области и центра, 
третья — для съезда с Каширки на внешнюю 
сторону кольцевой автодороги, а четвертая 
обеспечит разворот над МКАДом при дви-
жении со стороны Варшавского шоссе по 
внешней стороне дорожного кольца). По-
строенные переходно-скоростные полосы, 
полоса торможения и полоса разгона по-
зволят повысить уровень безопасности на 
дорогах. 

Новая развязка уже доказала свою эф-
фективность: за счет комфортного въезда и 
выезда увеличилась интенсивность движе-
ния транспорта, повысилась транспортная 
безопасность, до аэропорта «Домодедово» 
добираться стало проще и быстрее. 

Кроме этого, «Мосинжпроект» как ге-
неральный подрядчик получил специальный 
диплом мэра города — «За высокий профес-
сионализм и мастерство, проявленные при 
реконструкции БСА «Лужники» с сохранением 
ее исторического облика, и значительный вклад 
в подготовку спортивных объектов к чемпио-
нату мира по футболу-2018». 

Легендарный стадион «Лужники» сдан в 
эксплуатацию в мае этого года. Когда в 2010 
году официально объявили, что хозяйкой 
мундиаля-2018 станет Россия, было понят-
но, что главной ареной соревнований должны 
стать «Лужники». Но стадион не соответство-
вал требованиям FIFA, и в 2013 году началась 
его масштабная реконструкция.

Использование новейших инженерных 
технологий и большой опыт строительства 
спортивных сооружений позволили закон-
чить реконструкцию в срок. «Это результат 
слаженной работы хорошей профессиональ-
ной команды с опытом работы строительства 
стадионов для международных соревнований. 
Любую технику и материалы можно купить, но 
опытная команда — это бесценно», — заметил 
генеральный директор АО «Мосинжпроект» 
Марс Газизуллин.

Компания не первый раз участвует в кон-
курсе и не первый раз получает награды. В 
прошлом году станция «Котельники» Москов-
ского метрополитена стала победителем в 
номинации «Лучший реализованный проект 
строительства объектов транспортной ин-
фраструктуры», а реконструированный театр 
«Геликон-опера» признан «Лучшим реализо-
ванным проектом строительства объектов 
культурно-просветительного назначения».

Анна СЕРГЕЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
14 сентября 2017 года 
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«МОСИНЖПРОЕКТ» 
ВЗЯЛ НОВУЮ ВЫСОТУ

ПЕРВЫЙ УЧАСТОК НОВОГО 
КОЛЬЦА МЕТРО ЗАПУСТИЛИ  
В ТЕХНИЧЕСКОМ РЕЖИМЕ

Проекты компании победили на 
престижном градостроительном конкурсе

Пассажиры смогут проехаться по Третьему 
пересадочному контуру уже в конце года

Премьер-министр России Дмитрий 
Медведев подписал постановление, 
которое позволит повысить 
прозрачность процедуры подключения 
объектов капитального строительства 
к коммуникациям и поможет 
создать более понятную систему 
взаимодействия застройщиков с 
ресурсоснабжающими организациями. 
Благодаря онлайн-регламентам 
можно будет легко узнать, какой пакет 
документов необходимо собрать 
для подключения, сколько времени 
займут все согласования, а также 
получить контакты ответственных 
лиц. Ожидается, что это позволит 
существенно сократить сроки 
строительства домов.

Сегодня для строительства многоквартирного 
дома застройщикам необходимо пройти около 60 
различных процедур. Большая их часть связана с 
подключением к сетям, в частности с согласова-
нием документации, регламентирующей взаимные 
обязательства застройщика и ресурсоснабжающей 
организации. Как рассказывают девелоперы, только 
разработка и согласование проекта подключения 
может длиться до полутора лет. Кроме того, часто 
затягиваются и само строительство сетей. Именно 
из-за проблем с коммуникациями сроки ввода домов 
часто сдвигаются. «Неразбериха в процедурах под-
ключения, бюрократические проволочки приводят к 
нарушению сроков сдачи объектов, дополнительным 
финансовым затратам. Подчеркиваю, это касается 
и граждан, и юридических лиц», — говорит Дми-
трий Медведев. По словам премьера, подписанный 
им документ позволит не только сократить сроки 
подключения объектов, но и уменьшить коррупци-
онные риски, а также избежать непреднамерен-
ных ошибок в этой сфере. Оптимизация процедур 
техприсоединения должна повлиять на улучшение 
инвестиционного климата в сфере капитального 
строительства.

Новое постановление обязывает эксплуати-
рующие организации утверждать и размещать в 
открытом доступе, в том числе на своих сайтах, 
регламенты подключения объектов капитального 
строительства к коммуникациям.

Властями Москвы уже несколько лет ведется 
работа по упрощению и унификации этих проце-
дур. Опыт столицы, которая является пионером в 
сфере сокращения административных барьеров, 
планируется ратировать и в других регионах страны. 
«Чтобы сократить количество процедур при под-
ключении к сетям, нами подготовлены предложения 
по унификации процедур, связанных с подключени-
ем объектов капитального строительства к сетям 
инженерно-технического обеспечения. По факту 
их реализации мы намерены сократить излишние 
административные процедуры», — говорит руково-
дитель департамента градостроительной политики 
Москвы Сергей Левкин.

По его словам, сетевые организации не являют-
ся государственными, их деятельность не прозрачна 
и нет единого регламента предоставления услуг. Од-
нако городские власти намерены навести в этой сфе-
ре порядок. По инициативе мэра Москвы Сергея Со-
бянина ведется перевод услуг ресурсоснабжающих 
организаций в электронный вид. В первую очередь 
в электронный формат планируется перевести про-
цедуры, связанные с предоставлением технических 
условий, заключением договоров о подключении к 
сетям инженерно-технического обеспечения, а также 
оформлением актов о подключении.

Все эти возможности будут доступны на пор-
тале мэра и правительства Москвы (mos.ru). На 
этом же портале уже сегодня можно получить все 
государственные услуги в строительстве. 

«До конца года мы примем три постановления, 
которые позволят сократить количество избыточных 
процедур при подключении к инженерным сетям. 
Напомню, что с начала года уже были приняты два 
постановления, которые позволили уменьшить 
количество процедур при подключении к сетям 
электроснабжения на три процедуры и на шесть 
при подключении к водоснабжению», — говорит 
Сергей Левкин.

Сроки подключения сократятся также благо-
даря подаче единой заявки на подключение объ-
ектов капитального строительства ко всем сетям 
инженерно-технического обеспечения. Такой практи-
кой не может похвастаться ни одна страна мира. 

Елена СОКОЛОВА.

Московское метро продолжает расти 
и развиваться. К 2020 году в столице 
планируется полностью запустить 
все станции Третьего пересадочного 
контура — по сути, второго подземно-
го кольца метро. Работы уже в са-
мом разгаре, и 8 сентября состоялся 
технический пуск первого участка ТПК 
— от «Петровского парка» до «Делово-
го центра». Длина участка — 10 кило-
метров. Открыть его для пассажиров 
планируется до конца этого года. 

Третий пересадочный контур — важный и 
невероятно нужный москвичам транспортный 
объект. Открытое в прошлом году Московское 
центральное кольцо уже помогло разгрузить 
подземку. Но ТПК еще больше повлияет на из-
менение транспортной ситуации в городе. 

«Уже в 2021–2023 гг., по нашим прогнозам, 
ТПК будет перевозить около 380 млн человек в 
год, что в 1,5 раза превышает показатель суще-
ствующей Кольцевой линии», — считает глава 
Стройкомплекса Москвы Марат Хуснуллин. 

ТПК позволит москвичам значительно со-
кратить время в пути. Например, сейчас от «Ка-
лужской» до «Севастопольской» дорога занимает 
35 минут, а будет — 10. На поездку от «Ржевской» 
до «Авиамоторной» пассажир затратит 20 минут, 
а после открытия ТПК — 12 минут. В целом Тре-
тий пересадочный контур позволит экономить 
около 30 минут на каждой поездке. 

В техническом запуске первого отрезка 
ТПК принял участие мэр города Сергей Со-
бянин. Он отметил, что проект большого под-
земного кольца метро постепенно становится 
реальностью. 

Открывшийся участок находится на северо-
западе столицы. От «Петровского парка» (пере-
садка на станцию «Динамо» зеленой ветки) до 
станции «Деловой центр» (пересадка на однои-
менную станцию) поезд будет делать три оста-
новки на станциях «Шелепиха», «Хорошевская», 
«ЦСКА». Запуск только этого небольшого участка 

улучшит транспортную доступность сразу че-
тырех районов города — Хорошевского, Аэро-
порта, Тимирязевского и Савеловского. Проще 
станет добираться и до «Москва-Сити». Сейчас 
на этом участке уже завершена отделка станций, 
ведутся наладка и тестирование оборудования, 
благоустраивается территория вокруг будущих 
станций метро.

Для пассажиров участок планируют открыть 
до конца этого года. Вместе с тем полностью 
открыть кольцо планируют уже в 2020 году. За-
пускать станции будут поэтапно: от «Петровского 
парка» до «Нижней Масловки» и от «Нижегород-
ской» до «Рубцовской» — в 2018 году, от «Нижней 
Масловки» до «Рубцовской», от «Мневников» до 
«Хорошевской» и от «Аминьевского шоссе» до 
«Каховской» — в 2019 году и остальную часть 
— в 2020 году. 

Интересно, что частью ТПК станет Кахов-
ская линия метро. Она построена в 1969 году и 
нуждается в реконструкции, которую и проведут 
при включении ее в состав контура.

Уже началось строительство станции 
«Стромынка», с которой можно будет перейти 
на станцию «Сокольники» красной ветки. Она 
войдет в участок, который откроют в 2019 году. 
Планируется, что это будет станция мелкого 
заложения с островной платформой. Кроме 
того, в ТПК будет два двухпутных участка. В 
этом случае платформы находятся по бокам, а 
поезда едут в центральной части станции. Один 
такой участок появится на западе от станции 
«Нижние Мневники» до «Аминьевского шоссе», 
а второй — на востоке от «Каширской» до «Ни-
жегородской улицы». 

Всего проект ТПК включает в себя 31 стан-
цию, а общая протяженность линии составит 
67 километров. Кольцо имеет пересечения со 
всеми существующими линиями подземки. 

Развитие столичного метро на этом не оста-
новится. По словам Хуснуллина, к 2025 году в 
Москве появится 196 километров линий метро, 
еще 87 станций и 15 электродепо. 

Анна СЕРГЕЕВА.

ЭКОНОМИЯ 
ЗА СЧЕТ 
ЭФФЕКТИВНОЙ 
РАБОТЫ

Почти 90 млрд 
рублей Москва 
сэкономила 
благодаря 
экспертизе 
строительных 
проектов

Как заявил «Интерфаксу» председатель 
Мосэкспертизы Валерий Леонов, 
с начала года в столице благодаря 
экспертизе строительных проектов 
сэкономили 89,7 млрд рублей, то есть 
16,1% от заявленной стоимости.

Экономия в этой сфере растет год от года. 
Так, в прошлом году, по словам заместителя мэра 
Москвы по вопросам градостроительной политики 
и строительства Марата Хуснуллина, было сэко-
номлено 93,9 млрд рублей — 15,6% от заявленной 
стоимости.

На качестве строительства оптимизация экс-
пертизы никоим образом не сказывается. Она 
ведется при полном соблюдении всех нормативов 
и стандартов.

По словам Валерия Леонова, всего с нача-
ла года на рассмотрение в комитет поступило 
более 5 тыс. проектов, из которых почти по 4,2 
тыс. было выдано экспертное заключение: более 
3,7 тыс. положительных заключений и около 400 
отрицательных.

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.

ПОДКЛЮЧАЕМ 
ПРОСТО

Сроки возведения 
объектов сократятся 
благодаря 
упрощению 
процедур 
подключения 
коммуникаций

НАМ НЕ ЖИТЬ,  
ДРУГ, БЕЗ КРУГА

Московское центральное кольцо 
празднует первую годовщину

МОСКОВСКОЕ ЦЕНТРАЛЬНОЕ КОЛЬЦО В ЦИФРАХ И ФАКТАХ
54 км общая длина пассажирской линии
более 350 возможных вариантов маршрутов передвижения по городу
31 транспортно-пересадочный узел
на 20–40% снижение нагрузки на московские вокзалы
на 20% снижение нагрузки на Кольцевую линию метрополитена
95 млн пассажиров за год эксплуатации
20 пересадок на 11 линий метро
10 пересадок на 9 радиальных железнодорожных направлений
12,7 млн пассажиров пересели на Московское центральное кольцо из автобусов
7,5 млн пассажиров составляют жители ближайших домов
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Развязка на Каширском 
шоссе решает проблему 

пробок.

«Саларьево» признано лучшим 
транспортным объектом. 

Станцию «Петровский 
парк» украсят 
изображением 
Путевого дворца. 
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ПОДМОСКОВЬЕ6
#Посадисвоедерево — это не только 
название областной экологической ак-
ции, но еще и народная примета. Если 
на подъездах домов, автобусных оста-
новках и в самых многолюдных местах 
Подмосковья появились листовки с 
изображением семьи и деревьев — зна-
чит, пришла пора сажать лес. Экологи-
ческая акция за 5 лет существования 
превратилась в настоящее обществен-
ное движение. И как шутят его участни-
ки: только у нас, в подмосковном лесу, 
можно поработать лопатой бок о бок со 
звездами шоу-бизнеса и телеэкрана, 
олимпийскими чемпионами и видными 
политиками. 

Где в этом году?
«Вот уже пятый год мы стараемся вовлечь в 

это мероприятие большое количество жителей 
и Подмосковья, и нашей столицы — всех, кому 
небезразличны вопросы леса и экологии. Наша 
задача — сделать понятным, удобным, простым 
участие в этой акции: куда ехать, с чем ехать, 
во что нужно одеться, где найти саженец или 
сеянец для того, чтобы посадить лес. Это дол-
жен понимать каждый, кто хочет принять в ней 
участие», — сказал Андрей Воробьев.

В этом году центральная площадка эко-
логической акции будет развернута в деревне 
Топорково Щелковского муниципального райо-
на — в 32 километрах от МКАД. На 35,6 гектара 
добровольцы высадят 142 тысячи саженцев. 
Местные жители говорят, что еще совсем не-
давно там шумели вековые корабельные сосны, 
но их уничтожил жук-короед. И теперь у нас есть 
шанс восстановить былую красоту этого места. 
Предполагается, что на экологический праздник 
в Топоркове соберется не менее 7,5 тыс. чело-
век, среди которых будут школьники, студенты 
колледжей и вузов, юнармейцы, представите-
ли общественных организаций, предприятий, 
учреждений, активные граждане. А всего за все 
предыдущие годы в экологических субботниках 
по посадке деревьев принимало участие более 
полумиллиона человек. 

«Обязательно приезжайте в субботу к нам, 
— приглашали корреспондентов «МК» сотруд-
ники Щелковского лесничества. — У нас будет 
выставка пожарной техники, водный тир, экс-
позиция насекомых — вредителей леса, 
и детей с собой берите. Для них 
мы подготовим игровую зону 
с батутами и каруселями. 
А по соседству будет 
работать ярмарка 
«Дары природы», где 
можно купить мед, 
варенье и овощи 
от подмосковных 
производителей.

На самом деле 
ехать из Луховиц 
или Клина в Щел-
ково 16 сентября 
совсем не обяза-
тельно. Экологиче-
ская акция пройдет по 
всему Подмосковью. В 
каждом муниципалитете 
будут выделены свои площад-
ки для посадки деревьев. Причем 
как лесные делянки для посадки хвойных 
и лиственных пород, так и места для посадки 
парковых деревьев и кустарников. Поэтому, если 
вы хотите принять участие в акции, но не рас-
полагаете большим количеством времени или 
же здоровье не позволяет ехать на весь день в 
лес, можно реализовать свой энтузиазм рядом 

с домом, во дворе или парке. Продлится эколо-
гический праздник с 10 утра до часа дня.

Всю полезную информацию — где нахо-
дятся площадки, где будут выдавать саженцы и 
посадочный инвентарь, где будут ждать участни-
ков акции бесплатные автобусы и т.д. — можно 
найти на сайте https://posadisvoederevo.ru, в 
муниципальных СМИ, в соцсетях,  а также на 
информационных стендах в подъездах.

«Мы разместили всю необходимую инфор-
мацию на досках объявлений жилых до-

мов, а также социально значимых 
объектов — детских садов, школ, 

больниц, СНТ: там указаны 
адреса ближайшей площад-

ки. На них же указан адрес 
сайта посадисвоедерево.
рф, где можно выбрать 
другую площадку», — 
сообщил журналистам 
председатель Комитета 
лесного хозяйства Мо-
сковской области Иван 

Советников.

Всего в ходе акции планируется посадить 
порядка 1,6 миллиона деревьев на землях лес-
ного фонда Подмосковья, для этого выделено 
94 участка общей площадью 400 га. Кроме того, 
на 992 участках муниципальных образований 
площадью более 300 га будет высажено свыше 
100 тыс. парковых деревьев.

Еще раз: полную информацию о рас-
положении всех участков и контакты ответ-
ственных за те или иные площадки можно 
найти на интерактивной карте акции, кото-
рая находится на сайте Комитета лесного 
хозяйства Московской области, на сайте 
https://posadisvoederevo.ru и на портале 
«Добродел».

Друзья леса
Известный телеведущий Владимир Со-

ловьев и легендарная олимпийская чемпион-
ка Ирина Роднина могут по праву носить это 
почетное звание, ведь они уже неоднократно 

принимали участие в областной экологической 
акции. И таких людей в Подмосковье тысячи. 
Например, сотрудники одной крупной компании-
ритейлера подсчитали, что за три года, когда они 
стали принимать в акции участие, их коллектив 
совместно посадил целый гектар леса! 

Энергетики, строители, работники торгов-
ли, учителя и работники коммунальных служб 
области — заявки на участие в акции поступа-
ют на сайт «посадисвоедерево.рф» от многих 
компаний и организаций Подмосковья. Это не 
только прекрасная возможность сделать до-
брое дело — принять участие в восстановлении 

подмосковных лесов, сильно пострадавших 
за последние шесть лет от пожаров и жука-
короеда, — но еще и корпоративный праздник. 
Многие поклонники модного ныне тимбилдинга 
с радостью готовы провести вместе с коллегами 
выходной день на природе.

«Раньше сын мечтал стать летчиком, а после 
того, как мы с женой стали брать его с собой на 
посадки леса, он только лесником хочет стать или 
в МЧС пойти работать и спасать лес от пожаров, 
— рассказывает энергетик из Подольска Марат 
Осипов. — В эту субботу, 16 сентября, мы опять 
пойдем всей семьей сажать деревья и впервые 
возьмем с собой младшую дочку. Ей только три 
годика, пользы от нее будет мало, но все равно 
пусть привыкает. Нам с женой кажется, если 
ребенок своими руками посадит дерево, то вряд 
ли он когда-нибудь причинит ему вред».

Первый юбилей
В этом году у акции «Наш лес. Посади свое 

дерево» первая круглая дата: пять лет назад гу-
бернатор Московской области Андрей Воробьев 
обратился к жителям Подмосковья с призывом 
выйти на субботник и посадить молодые деревца 
на месте тех, что погибли от засухи и пожаров в 
2010 году, а также из-за последующей за этой 
экологической катастрофы — нашествии жука-
короеда.

И нашлись энтузиасты, которые пришли на 
субботник и посадили первые гектары нового 
леса. Вместе с профессиональными лесника-
ми они уже в первый год, когда в Подмосковье 
только-только начиналось масштабное лесовос-
становление, возродили около 1100 гектаров 
лесных территорий.

И вот прошло 5 лет. На месте этих первых 
делянок, где школьники, студенты, бюджетники 
сажали крохотные кисточки сосны, еле заметные 
от земли елочки и прутики лиственных пород, 
уже стройными рядами стоят молодые деревца. 
Они не погибли, не засохли, на этих участках 
никто ничего не построил, как пророчили не-
которые блогеры в соцсетях. Напротив, там 
все как в большом лесу: снуют насекомые, на 
них охотятся птицы, по словам лесников, даже 
зайцев и ласок можно встретить — в общем, 
жизнь продолжается, и это самое веское до-
казательство, что идея вот так, всем миром, 
выйти на посадку леса — правильная.

Комитет лесного хозяйства Московской об-
ласти объявил для школьников фотоконкурс. Его 
участникам необходимо опубликовать фотогра-
фию, сделанную в ходе акции «Наш лес. Посади 
свое дерево» и выложить в соцсетях с хештегом 
#посадисвоедерево2017. Победит та фотогра-
фия, которая наберет наибольшее количество 
лайков. Не помешает сделать оригинальное 
название для фото, указать место посадки и 
участников, присутствующих на фотографии. 
Будет здорово, если вы тут же напишите свою 
«лесную» историю. Результаты конкурса будут 
опубликованы в конце сентября на сайте лесного 
ведомства, а также на сайте «посадисвоедере-
во.рф» и в официальных аккаунтах акции «Наш 
лес. Посади свое дерево» в социальных сетях. 
Победителей ждут отличные призы.

Елена НИКИТИНА.

16 сентября 
на традиционную 

экологическую акцию 
в Подмосковье выйдут 

целыми семьями 
и коллективами
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Экологическая акция «Наш лес. 
Посади свое дерево» проходит еже-
годно с 2013 года по инициативе 
губернатора Московской области 
Андрея Воробьева. За это время 

было посажено 7 млн деревьев на площади 
почти 4000 гектаров. По данным специалистов 
подмосковного комлесхоза, более 90% сеянцев, 
высаженных в ходе прошлогодних экологиче-
ских праздников, прижились.

КАК ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ 
В ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ АКЦИИ  

«НАШ ЛЕС. ПОСАДИ СВОЕ ДЕРЕВО»
✔ Зайдите на сайт https://posadisvoederevo.ru
✔ Выберите на интерактивной карте самую 
удобную для вас площадку.
✔ Зарегистрируйтесь.
✔ Ознакомьтесь на сайте с инструкцией по вы-
садке деревьев.
✔ 16 сентября с 10.00 до 13.00 приезжайте на 
выбранное место, где будет проходить акция. 
Можно это сделать на личном автотранспорте 
или вместе с другими участниками на муници-
пальных автобусах. Места сбора и отправления 
автобусов также указаны на сайте акции.
✔ Сеянцы, саженцы, лопаты и другой инвентарь 
вам выдадут на месте.
✔ Главное — оденьтесь по погоде, лучше всего 
обуть резиновые сапоги. И, конечно, не забудьте 
фото- или видеокамеру.
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С началом осени лесничие оцени-
вают качество и объем проведенных 
посадок. Уровень приживаемости 
лесных культур колеблется в преде-
лах 85–95%. На тех участках, где 

приживаемость ниже, проводятся дополнитель-
ные посадки деревьев.
На фото сотрудники Малинского участкового 
лесничества Ступинского филиала ГКУ МО 
«Мособллес» проводят инвентаризацию 
лесных культур. Посадки были сделаны в 
2013, 2015 и 2017 годах, на общей площади 
23,6 га.

ЛЕС, КОТОРЫЙ ПОСАДИШЬ ТЫ

Внедрение новых комплексов обработки 
избирательных бюллетеней (КОИБов), 
«Доступные выборы» — тщательная орга-
низация голосования людей с ограничен-
ными возможностями здоровья, создание 
обучающих центров для членов участко-
вых избирательных комиссий — весь опыт 
10 сентября в Московской области несо-
мненно поможет подготовиться к главным 
выборам — 2018 года.
Еще на этапе подготовки региона к вы-
борам губернатор Московской области 
Андрей ВОРОБЬЕВ отметил: «Наша зада-
ча и на местах, и на региональном уров-
не — обеспечить прозрачность, удобство, 
предусмотреть все необходимые условия 
для Единого дня голосования».

С тестирования новых КОИБов началось в 
Московской области утро Единого дня голосова-
ния 10 сентября. Оборудование успешно прошло 
испытание и позднее в этот же день, получило по-
ложительную оценку международных экспертов, 
приглашенных Ассоциацией «Национальный обще-
ственный мониторинг» для наблюдения за выборами 
в регионах в Единый день голосования.

«Я приятно удивлен тем, что уже успел уви-
деть. Меня впечатлила в положительном смысле 
организация выборов, система КОИБов, которая 
делает процесс выборов более прозрачным и от-
крытым, а также позволяет более эффективно по-
лучать предварительные результаты голосования», 
— заявил в воскресенье ТАСС депутат Европейского 
парламента, представитель Нидерландов Андре 
Элиссен, который наблюдал за ходом выборов в 
Московской области.

Доступные выборы
На прошедших выборах большое внимание 

в работе участковых избирательных комиссий в 
Подмосковье уделили тому, чтобы самые разные 
категории жителей смогли максимально восполь-
зоваться своим избирательным правом, особенно 
люди с ограниченными возможностями. Для этого 
существуют разные методы, чтобы улучшить как 
чисто физическую доступность помещений для го-
лосования, так и информированность о проведении 
выборов. К примеру, в регионе использовалось 10 
кабинок для голосования инвалидов «Доступные 
выборы». На необорудованных участках 10 сентября 
были установлены мобильные (телескопические) 
пандусы.

Не все знают, что при избирательных комис-
сиях Московской области есть такая должность: 
уполномоченный по работе с инвалидами. При 
проведении дополнительных выборов депутата 
Московской областной Думы по Электростальскому 
одномандатному избирательному округу №25, из-
бирательная комиссия Московской области провела 
целый конкурс на лучшего уполномоченного по 
работе с инвалидами. Победу в нем одержал УИК 
№2270 городского округа Павловский Посад: здесь 
проголосовало 100% инвалидов, проживающих на 
территории УИК, как в домашних условиях, так и на 
избирательных участках. Перед днем голосования 
уполномоченный по работе с людьми с ограничен-
ными возможностями и социальные работники 
провели специальный объезд своих подопечных, 
проинформировав их о дне и виде голосования.

Обошлось без сенсаций 
Председатель Мособлизбиркома Ирина Ко-

новалова сообщила об окончательных итогах вы-
боров 10 сентября в Московской области в ходе 
прошедшей вчера пресс-конференции. Она со-
общила, что в регионе прошли 82 избирательные 
кампании: 21 — по выборам глав поселений, 60 
— по формированию представительных органов 
местного самоуправления, а также выборы депутата 

Мособлдумы по Электростальскому избиратель-
ному округу. Всего в выборах 10 сентября приняло 
участие 21,25% жителей Московской области. Но 
рекорд по явке побили жители сельского поселения 
Борисовское, где на избирательные участки пришло 
49,68% избирателей. 

Итогом Единого дня голосования можно счи-
тать победу «Единой России». На выборах в Мо-
соблдуму первое место уверенно заняла кандидат 
от партии власти Линара Самединова — больше 
43% голосов. Для сравнения: второе место набрал 
кандидат с 11%, а третье — с 8%. 

Примерно такой же разрыв в мандатах и в 
формировании представительных органов власти 
на местах. 368 кресел в советах депутатов займут 
выдвиженцы от «Единой России». КПРФ, которая 
мобилизовала все силы и намеревалась дать бой 
главному конкуренту, получила всего 64 мандата. 
И далее по убывающей: от ЛДПР депутатами стали 
20 человек, от «Яблока» — 5.

Показательны в этом плане и выборы глав 
исполнительной власти. На сей счет жители 
определялись в 21 территории, а в 18 победили 
единороссы.

Перед выборами Президента России в марте 
2018 года, а затем в сентябре того же года — губер-
натора Московской области, выборы 10 сентября 
были самыми масштабными. Какой опыт получили 
сотрудники избиркомов всех уровней? Есть ли еще 
«узкие места», которые необходимо устранить в 
предстоящие месяцы?

На эти вопросы Ирина Коновалова ответила, 
что каких-то экстраординарных мер, которые бы 
приходилось принимать в «пожарном порядке», нет. 
Избирком Московской области работает в плановом 
режиме, совершенствует методику, внедряет новые 
технологии и обновляет оборудование.

— Необходимо заниматься обучением членов 
участковых избирательных комиссий, — сказала она. 
— В Подмосковье создано 11 обучающих центров, 
в этом плане мы шагнули вперед. Обучили тех, кто 
уже сам готовит новых членов УИКов. Ведем пере-
говоры с губернатором, чтобы персонал центров 
взять в штат, чтобы это была их основная работа. 
Обучение кадров — это актуальная задача, нужно 
повышать уровень правовой культуры. 

К тому же, в регионе используют и другие ме-
тоды: проведение олимпиад, международных кон-
ференций, изучение опыта не только внутри России, 
но и за ее пределами. Например, в будущем году, на 
выборах президента, не будет открепительных удо-
стоверений, сам процесс будет носить заявительный 
характер. В некоторых субъектах Федерации это 
новшество «обкатали» 10 сентября. В Московской 
области к этим и другим изменениям будут добро-
совестно готовиться.

Владимир БЫКОВ.

Международных 
наблюдателей 

впечатлила открытость 
избирательного процесса 

в Московской области 

Андре ЭЛЛИСЕН: 
«КОИБЫ ДЕЛАЮТ 

ПРОЦЕСС ВЫБОРОВ 
БОЛЕЕ ПРОЗРАЧНЫМ»

Все чаще в людных местах Подмоско-
вья можно встретить такую надпись: 
«Выбрасывая мусор в неположенном 
месте, не забудь хрюкнуть». Так жите-
ли региона реагируют на тех, кто за-
соряет Подмосковье. Акция #свиньЯ? 
в регионе не только продолжается, но 
и набирает обороты.

Собственно, проводимые вла-
стями антимусорные рейды — это 
запрос, что называется, снизу. От 
общественных и молодежных ор-
ганизаций, Общероссийского 
народного фронта. Губерн-
ским властям, по сути, ничего 
не оставалось, как включить 
свой административный ре-
сурс, мобилизовав на борьбу 
за чистоту муниципалитеты, 
депутатов областной и даже Го-
сударственной думы. 

«Рейд, программу, акцию, ко-
торую мы поддержали, также горячо 
поддерживает и большинство жителей Под-
московья, столицы. Это дает нам право пред-
принимать дальнейшие системные решения на 
каждой территории. Я верю в то, что в самое 
ближайшее время мы увидим перемены — и 
мусор на остановках, на обочинах дорог ста-
нет дикостью», — сказал Андрей Воробьев, 
открывая совещание по реализации проекта 
«Чистое Подмосковье».

Не удивительно, что к ежедневным ан-
тимусорным засадам, которые проводятся 
под эгидой подмосковного минтранса и Ко-
митета лесного хозяйства, примыкает целая 
армия добровольцев от лица, как говорится, 
общественности. К сожалению, без «улова» 
(задержания нарушителей с последующим 
составлением протоколов и штрафа) участники 
рейда не остаются. 

Вот данные статистики: для ликвидации 
несанкционированных свалок и навалов му-
сора в Московской области создано более 
200 мобильных групп, проведено 2384 рейда, 
составлено 539 протоколов об административ-
ном нарушении. Общая сумма штрафов за это 
деяние перевалила за 2,5 млн рублей.

Напомним, в министерстве транспорта 
и дорожной инфраструктуры Московской об-
ласти организован прием жалоб на образова-
ние несанкционированных свалок мусора на 
автодорогах Московской области. Информа-
цию можно оставить и на портале «Добродел». 
Для этого необходимо указать автодорогу и 
муниципалитет, а также прикрепить фото. Об-
ращение автоматически попадет в категорию 
«несанкционированная свалка мусора на ав-
томобильных дорогах».

Владимир БЫКОВ.

«Мусор 
на остановках 

и обочинах 
дорог станет 
дикостью...»

Помочь 
антимусорно-

му рейду может лю-
бой житель Московской 

области. Нашли в лесу не-
законную свалку? Заста-
ли «мусорщика» на месте? 
Выкладывайте в соцсетях 

фото и видео с фактами 
нарушений с хеште-

гом #свиньЯ? 

ОСТАВЬ ПОЛЯНУ ЧИСТОЙ

ЛЮБЕРЦЫ
Например, этого велосипедиста пой-
мали в Малаховке, а женщина, избав-
ляющаяся от бытового мусора в непо-
ложенном месте, была запечатлена на 
одной из улиц города Люберцы.

Для ликвидации несанкционированных свалок 
и навалов мусора в Московской области

создано более 200 мобильных групп,
проведено 2384 рейда,

составлено 539 протоколов 
об административном нарушении.

Общая сумма штрафов — 
более 2,5 млн рублей

СТУПИНО 
В городском округе Ступино на дороге 
МБК—Аксиньино—Старое—Голочалово в 
прошлые выходные пресечена попытка 
несанкционированного выброса мусора, 
выписан протокол, жители привлечены к 
административной ответственности.

РАМЕНСКИЙ РАЙОН
Город Раменское, ул. Революции. Эта 
территория попала в поле зрения рей-
довой бригады за последние две недели 
уже в пятый раз! И снова нарушения! 
Похоже, эти мужчины не умеют читать? 
Ведь ясно написано: «Свалка мусора 
запрещена». Или у них всегда с собой 
лишние 5000 рублей? 

ОРЕХОВО-ЗУЕВО
Набережная реки Клязьмы… Люди 
тут так «культурно» отдыхают, что 
активистам-общественникам, экологам 
и представителям надзорных органов 
приходится совершать ежедневные 
обходы, чтобы речные берега не пре-
вратились в горы мусора.

На центральной 
площадке 

экологического 
праздника 

в Щелковском районе 
(д. Топорково) 

можно будет 
посмотреть выставку 

пожарной техники 
и экспозицию 

насекомых-
вредителей леса.
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Андрей ВОРОБЬЕВ, губернатор 
Московской области: 
«Я жду, что эта акция войдет в каждый дом. Это вели-
колепная традиция — сажать деревья всей семьей. 
Важно, чтобы она объединяла все Подмосковье. Уже 
второй год мы высаживаем больше леса, чем рубили. 
Я всех приглашаю и благодарен постоянным участни-
кам акции. Это важное объединяющее мероприятие. 
Спасибо вам».В ПОДМОСКОВЬЕ 

ОЖИДАЕТСЯ 
ПОПОЛНЕНИЕ 
АВТОБУСНЫХ 
МАРШРУТОВ

Москву и область до конца октября свяжут 16 
новых автобусных маршрутов. Как рассказали 
«МК» в Департаменте транспорта столицы, по 
добавленным направлениям будут курсиро-
вать автобусы повышенной комфортности, а 
конечными точками станут железнодорожные 
станции, крупные развлекательные центры и 
небольшие поселки Подмосковья.

— Право перевозить пассажиров по этим 
направлениям получили восемь частных ком-
паний, — пояснили в пресс-службе Департа-
мента. — Большинство компаний обязуются 
вывести на маршруты современный и комфор-
табельный подвижной состав экологического 
класса «Евро-5», установить системы конди-
ционирования и отопления салона, видео-
наблюдения, информирования пассажиров 
и другие.

Так, например, в Реутов теперь можно будет 
попасть с остановки «Улица Николая Старости-
на» (маршрут №1138) и с остановки «Рынок «Са-
довод» (маршрут №1149). Новые направления 
заработают с 15 и 19 сентября соответствен-
но. Пассажиры, отправляющиеся в Совхоз 
имени Ленина, с 4 октября также получат два 
новых автобуса №1046 от метро «Домодедов-
ская» и №1087 от железнодорожной станции 
Бирюлево-Товарная. Наладят дополнительную 
связь и с гипермаркетами «Ашан»: к магазину 
на 84-м километре МКАД с 19 сентября пойдет 
маршрут №1005 от метро «Отрадное», в этот 
же день к магазину на 91-м километре МКАД 
отправится первый автобус №1164 от метро 
«Свиблово», с 1 октября от «Ашана» в Марьине 
начнет курсировать №897 до поселка Развил-
ка, а 9 октября от магазина в Марфине поедет 
№1009 к метро «Славянский бульвар». Кроме 
того, новые маршруты свяжут станции метро с 
такими подмосковными населенными пункта-
ми, как Мыти-
щи, Некрасов-
ка, Балашиха, 
Люберцы и 
другие. 

ВРАЧИ ПЫТАЛИСЬ 
СВАЛИТЬ ВИНУ 

ЗА СМЕРТЬ ПАЦИЕНТА 
НА НЕКАЧЕСТВЕННЫЙ 

ПРЕПАРАТ
За смерть молодого человека, скорее всего, 

придется ответить медикам травматологи-
ческого отделения больницы подмосковной 
Электростали. На этом настаивают подмо-
сковные следователи ГСУ СК РФ. Люди в бе-
лых халатах не удостоверились, что пациент 
страдал аллергией, и в результате он умер от 
анафилактического шока. 

Как стало известно «МК», в августе этого года 
22-летний местный житель Руслан Смирнов 
лег в больницу на плановую операцию. Парню 
нужно было снять металлические пластины, 
скрепляющие сложный перелом локтевого 
отростка со смещением (травму он получил в 
январе, и первую операцию сделали в Москве). 
По словам матери Руслана, перед операцией 
медики не взяли аллергенные пробы, хотя сын 
с детства был аллергиком и астматиком.

Во время хирургического вмешательства па-
циенту ввели лидокаин. Спустя короткое время 
у Руслана начались изменения сердечного 
ритма. Врачи остановили операцию на руке и 
экстренно доставили пациента в реанимацию, 
где принялись бороться за его жизнь.

Медики смогли «запустить» сердце, но мо-
лодой человек впал в кому. В течение неде-
ли, пока он был еще жив, у него постепенно 
стали отказывать все органы — последними 
перестали работать почки. В итоге Руслан 
скончался.

Обезумевшая от горя мать обратилась к ме-
дикам за объяснениями. А те ей вдруг заявили, 
что в смерти парня виноват некачественный 
лидокаин: мол, партия наркоза была под-
дельной.

Как бы то ни было, следователи ГСУ СК по 
Московской области начали проверку. Они 
отправили лидокаин на экспертизу. Недавно 
выяснилось, что препарат был качественным. 
То есть идет речь о недосмотре со стороны 
медиков. Следователи возбудили уголов-
ное дело по статье «Причинение смерти по 
неосторожности вследствие ненадлежащего 
исполнения лицом своих профессиональных 
обязанностей». 

В ЛИЦЕ ШКОЛЬНИКОВ 
ПЕДОФИЛ ВСТРЕТИЛ 

НЕПОДКУПНЫХ 
СТРАЖЕЙ ПОРЯДКА

За задержание педофила, который соби-
рался надругаться над ребенком, были на-
граждены на днях школьники из подмосков-
ных Луховиц. Ребят пригласили в ГУ МВД по 
Московской области, где им вручили наручные 
часы и благодарности.

Как стало известно «МК», вопиющий случай 
произошел 9 июня в поселке Красная Пой-
ма городского округа Луховицы. Во дворе на 
улице Школьной к первокласснику подошел 
незнакомый мужчина. Он ласково заговорил 
с мальчиком, предложил попробовать сладо-
сти и узнать некую тайну. Ребенок доверчиво 
пошел с незнакомцем. Негодяй завел маль-
чика в заброшенное здание старой школы. 
Раздел ребенка и оголился сам. Остается 
только догадываться, чем бы все кончилось, 
если бы сюда не забрела компания местных 
школьников. Четверо подростков в тот день 
решили поиграть в «вампиров» среди бетон-
ных плит заброшенного здания, но увидели 
омерзительную картину: мужчина сидел на 
бетонной плите без штанов и пытался усадить 
плачущего малыша себе на колени. На вопрос 
подростков: «Что ты тут делаешь?» — злодей 
заявил, что мальчик его родственник и они про-
сто гуляют. Увидев, что ребята так просто не 
отстанут, извращенец предложил им деньги. 
Подростки знали семью мальчика, поэтому 
сразу поняли, что перед ними преступник. 
Они отняли ребенка у мужчины, одели его, а 
затем схватили педофила, который пытался 
скрыться. Пока одни удерживали мужчину, 
другие побежали к магазину, где попросили 
взрослых вызвать полицию. Благодаря отва-
ге школьников был задержан особо опасный 
преступник, ранее судимый 57-летний житель 
Пензенской области. Мужчина приехал в по-
селок в гости к своему брату. 

Как сообщили «МК» в пресс-службе ГУ МВД 
России по Московской области, 12 сентября за-
мначальника подмосковного главка, генерал-
майор юстиции Александр Воронин наградил 
восьмиклассников Дмитрия Ларина, Павла 
Трушина, Дмитрия Гришина и семиклассника 
Дмитрия Мовчана наручными часами с сим-
воликой ГУ МВД. 

— Сын занимается единоборствами, карате, 
побеждает в соревнованиях, — рассказала 
«МК» мама награжденного 14-летнего Дмитрия 
Ларина. — Хорошая физическая подготовка по-
могла ему удерживать этого рослого мужчину, 
пока друзья бегали за помощью к магазину. 
После награждения он заявил, что хочет пойти 
работать в полицию. 

ПОЛНЫЙ СПИСОК 
МАРШРУТОВ   

на сайте 



Напомним, что Олег Коршунов 
был назначен замдиректора 
ФСИН Указом Президента РФ в 
2014 году. И в его ведение сразу 

попало все, что касалось денег, — деятель-
ность ВГУП, строительство и ремонт, произ-
водства... Миллиарды бюджетных средств! Как 
несколько столь важных направлений могли 
доверить одному человеку? Непонятно. Но 
с самого начала в ведомстве говорили, что 
Коршунов человек сугубо гражданский, имеет 
колоссальный опыт финансовой работы (руко-
водил крупными банками). Талант? Но назвать 
Олега Адольфовича гениальным финансистом 
почему-то никто не мог. И вообще, по слухам, во 
многом он преуспел только благодаря дружбе 
с однокурсником — министром финансов РФ 
Антоном Силуановым. А еще, будучи челове-
ком с харизмой, весельчаком, он всегда умел 
заводить нужные связи. 

— Он был патологически жадным, — рас-
сказывает один из его давних приятелей. — У 
него невозможно было занять денег или что-то 
попросить. Он даже в ресторанах старался не 
платить за себя (мы оплачивали его счета). 
Насколько мне известно, он не помог своей 
бывшей жене, даже когда она была на грани 
разорения. 

Как бы то ни было, такой грамотный, уме-
лый и «экономный» финансист ну просто обязан 
был изменить жизнь ведомства и заключенных. 
И он это, надо сказать, сделал. Но... не в ту 
сторону. 

Как только интернет-магазины СИЗО пе-
решли в ведение ВГУП «Калужское», цены на 
продукты и товары для арестантов взлетели 
в разы. Правозащитники били тревогу — как 
могут стоить помидоры и огурцы по 400 ру-
блей за килограмм? Как два крохотных лимона 
могут продать по цене двух килограммов? 
Почему конверты стоят больше 50 рублей? И 
т.д. и т.п. В магазинах под видом качественной 
продукции арестантам пытались «впарить» 
пропавшую или не пользующуюся спросом. 
Примечательно, что недавно по поводу мо-
шенничества с товарами в колонии заявил 
один из арестантов — в прошлом помощник 
депутата Госдумы. Как только он пожаловался, 
что ценников на продукты или нет вовсе, или 
они завышены, сразу попал в карцер. 

Потом возникли проблемы с производ-
ствами в колониях. Там, где они были, осуж-
денные работали по 12 часов в сутки, но по-
лучали при этом сущие копейки. Кому шли 
оставшиеся деньги? Оказалось, не во ФСИН, 
а неким бизнесменам. Потом начались про-
блемы с ремонтом и строительством исправи-
тельных учреждений... Все, что попало в руки 
Коршунова, стало словно бы разваливаться 
само по себе. 

И вот 13 сентября 2017 года Олега Кор-
шунова задержали. Официальный предста-
витель Следственного комитета РФ Светлана 
Петренко заявила, что уголовное дело против 
него возбуждено по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 160 УК РФ («Растрата 
в особо крупном размере с использованием 
служебного положения»). 

Задержание Коршунова было как гром 
среди ясного неба. И не потому, что его ни-
кто не ожидал. Напротив, все так давно этого 
ожидали, что смирились с мыслью — Коршунов 
бессмертный. 

Первыми о том, что Коршунова вот-вот 
посадят, нам рассказывали действующие со-
трудники ФСБ еще два года назад. Они вели 
дела по мошенничествам в сфере закупок, 
фигуранты тогда называли имя Коршунова. 
«Слишком многие дали на него прямые пока-
зания», — прокомментировали они. И добавили 
тогда: арестуют завтра или через день. 

Ан нет! Ни через неделю, ни даже через 
месяц кресло под Коршуновым не пошатнулось. 
И те же сотрудники ФСБ только с удивлением 

пожимали плечами: мол, это невероятно. Пред-
полагали, что он задорого договорился с кем-то 
из руководства. 

— Решение о его аресте действительно 
было принято давно на самом верху, — гово-
рит экс-сотрудник спецслужб, ныне адвокат, 
занимавшийся громкими делами против со-
трудников ФСИН, Вадим Лялин. — Но случи-
лось чудо — за него поручились некие (не буду 
называть имена) высокопоставленные люди. 
Думаете, выйдя сухим из воды, Коршунов сде-
лал соответствующие выводы? Как бы не так! 
Скорее, даже наоборот, он понял, что всегда 
можно «договориться». 

— Когда задержали директора консерв-
ного завода ФСИН в Саратовской области 
Павла Беликова по делу о мошенничестве (он 
получил из казны огромные деньги за про-
дукцию, которую даже чисто теоретически не 
мог изготовить), тот дал прямые показания 

на Коршунова. Но Олег Адольфович остался 
на свободе! Потом выявилась серия махина-
ций с госконтрактами — ФСИН с легкой руки 
Коршунова заключала их с предприятиями, 
которые накануне признавались банкротами. 
Во ФСИН даже грустно шутили, мол, уж не 
является ли Коршунов тайным членом коман-
ды Реймера (экс-глава ФСИН был осужден 
за махинации с электронными браслетами 
для заключенных. — Авт.). Меня лично всегда 
интересовал вопрос — ведь эти задержанные 
люди на суде точно расскажут о Коршунове. 
Так как его собираются из этих дел «выве-
сти»? Да и вообще, зачем спасать его, если он 
явно вредит имиджу ведомства и подставляет 
своего руководителя — человека действитель-
но безупречной репутации, который пришел 
во ФСИН из Федеральной фельдъегерской 
службы и всегда был далек от любых интриг 
и денежных вопросов. 

Сильнее всего тучи над Коршуновым сгу-
стились после череды уголовных дел, связан-
ных с хищениями при строительстве новых 
«Крестов» в Петербурге. Но и тогда Коршунова 
не задержали. 

— Директор ведомства попросил его уво-
литься, он написал заявление по собствен-
ному желанию, — рассказывает источник в 
ведомстве. — Но поскольку окончательное 
решение принимает все равно президент, то 
Коршунов ушел в отпуск. Задержали его как 
раз во время отдыха. 

По данным источника в следствии, у Кор-
шунова во время обыска обнаружили коллек-
цию дорогих часов. Оказалось также, что жил 
он не безбедно — имел яхту, дом с причалом в 
подмосковном Пирогове, вертолет Robinson.

Ева МЕРКАЧЕВА.

В Пресненском суде прошел второй день 
слушаний по обвинению в коррупции 
экс-губернатора Кировской области 
Никиты Белых. Если прошлое заседание 
было посвящено изложению доводов 
обвинения, то на этот раз слово было 
предоставлено подсудимому. Никита Бе-
лых впервые подробно рассказал о том, 
почему он невиновен в инкриминируе-
мых ему действиях, а доводы обвинения 
несостоятельны.

В начале заседания защита Белых снова хо-
датайствовала о том, чтобы первой допросить 
гражданскую жену Белых Екатерину Рейферт. Она 
проходит по делу свидетелем, и поэтому свидания 
им запрещены до ее допроса. Кроме того, Белых 
намерен оформить с ней официальный брак, для 
этого тоже нужно иметь возможность видеться. 
Против брака судья не возражает, а вот с допросом 
помочь ничем не смогла, поскольку очередность 
определяет сторона обвинения. В итоге суд при-
ступил к допросу Белых.

Экс-губернатор отметил, что выступление его 
будет «не самое лучшее в жизни» из-за состояния 
здоровья. Действительно, выглядит Белых ужасно: 
бледный, изможденный, опирается на трость. 

Предъявленное обвинение он называет аб-
сурдным, рассказывает о том, что на посту губер-
натора стремился заниматься благотворительно-
стью. Часть зала реагирует нервным смехом.

«Поэтому одним из первых моих шагов было 
добровольное декларирование доходов еще до 
становления губернатором», — продолжает он. 

По словам Белых, часть проектов он решил 
финансировать лично, в связи с чем создал фонд 
поддержки инициатив губернатора Кировской об-
ласти и был его единственным донором.

Белых также рассказал, что отказался от люк-
сового губернаторского автомобиля, который был 
продан с торгов. 

«Где же логика у обвинения, если я брал взятки 
и тратил на благотворительность такую же сум-
му?» — задается он вопросом. И оговаривается, 
что можно вспомнить Юрия Деточкина, но тут 
«не бьются ни сроки, ни суммы». Он отмечает, 
что у него нет ни дорогого имущества, ни счетов, 

поэтому «корыстный умысел — плод больного 
воображения».

Также Белых комментирует обвинение в том, 
что за взятку отдавал лес предприятиям без про-
хождения аукциона. По его словам, речь идет о том, 
что при больших масштабах инвестпроекта такой 
формат передачи леса прописан законодательно 
и в этом нет ничего криминального. Также Белых 
указывает на то, что таких проектов в области 
существовали десятки.

Напомним, обвиняют экс-губернатора в 
том, что он за взятки лоббировал деятельность 
«Вятского лыжного комбината» и предприятия 
«Лесхоз». При получении очередной порции денег 
в размере 200 тысяч евро его задержали в одном 
из столичных ресторанов. Впрочем, по версии за-
щиты, никакой взятки не было, в деле даже не могут 
фигурировать помеченные купюры, поскольку 
Белых касался только пакета с подаренной ему 
бутылкой вина, якобы в честь дня рождения. Она 
и была обработана специальным составом.

«Причина моего оговора проста — все лица, 
давшие на меня показания, находятся в очень 
зависимом от правоохранительных органов по-
ложении», — заявил Белых.

Действительно, по крайней мере, Альберт 
Ларицкий, который якобы также давал ему взятку, 

отбывает срок за мошенническое хищение 254 
миллионов рублей. Интересно, что он получил за 
это три года, при том что, например, брат оппо-
зиционера Алексея Навального Олег Навальный 
по обвинению в хищении гораздо меньшей суммы 
получил 5 лет колонии.

Белых также объяснял, что бизнесмен Юрий 
Зудхаймер, который, по версии обвинения, также 
давал ему взятку, собирался финансировать со-
циальные проекты области и на это по своей ини-
циативе давал деньги наличными. Белых отметил, 
что его задержание было провокацией, причем у 
адвокатов есть запись разговора двух лиц о том, 
что она готовилась заранее.

Через неделю суд продолжит допрос Белых, 
между тем вместо трех адвокатов у него остался 
только один. Договор с двумя защитниками был 
расторгнут, поскольку экс-губернатор перестал 
оплачивать их услуги.

Анастасия РОДИОНОВА.
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КРОССВОРД

СКАНДАЛ ФЕМИДА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Колхозник, вкалываю-
щий с утра до ночи. 4. Сосед чукчи по ту сторону 
пролива. 10. Декорации, создающие атмосферу 
исторической эпохи. 11. «Холодный» «предво-
дитель» каравана судов, идущих по Северному 
морскому пути. 13. «Никчемная» цифра. 14. 
«Оковы» для перелома. 15. «Промежуточное 
звено» в торговле. 16. «Ириска», которая про-
дается в аптеке. 18. Месяц ленинских тезисов. 
20. Представительница прекрасного пола. 22. 
«Позывные» Мурки, стоящей у закрытой двери. 
23. Суспензия из жидких или твердых частиц в 
газе. 24. Высший духовный сан в православной 
церкви. 27. Запасная территория, куда ушел 
самолет в непогоду. 30. Трудолюбивый герой 
басни Крылова. 32. Старинная испанская мо-
нета. 34. Пушкинский рыбак, которому немало 
лет. 35. Разум, обогащенный культурой. 36. 
«Тембр» голоса учительницы, которая много 
кричала. 38. Меховые сапоги для очень холод-
ного климата. 39. Аппарат, гипнотизируемый 
девушкой, ждущей звонка от жениха. 40. Зо-
лотая медаль для олимпийского чемпиона. 41. 
Контур вокруг рисунка. 42. Узелковое творение 
рукодельницы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Муж, спускающий всю зар-
плату за неделю. 2. Светлая часть суток от рас-
света до заката солнца. 3. «Ватага» фигуристов 
одного тренера. 5. «Небоскреб» из наглаженных 
простыней. 6. Сумма набранных командой оч-
ков. 7. Большая жизненная радость. 8. Диагноз 
тучной американки, чрезмерно увлекающейся 
гамбургерами. 9. Вавилонская распутница. 10. 
Средневековая «псевдонаука» о превращении 
свинца в золото. 12. Босс, закрывающий гла-
за на проступки подчиненных. 17. Соперник, 
которого нет у монополиста. 19. Владимир 
Путин во главе Российской Федерации. 20. 
Карабинер в Италии. 21. Защитник интересов 
землевладельцев в парламенте. 25. Порядок 
букв, принятый в азбуке. 26. «Ресторан» «Три 
пескаря», где Буратино заказал себе три короч-
ки хлеба. 27. «Жабры» водолаза. 28. Задача 
защитников крепости. 29. «Вентилятор», управ-
ляемый рабом. 31. Окоп, где бойцы спрятались 
от вражеского огня. 33. Фильм, снятый по мо-
тивам старого фильма. 34. Работа, которую 
выполняла прачка. 37. «Канцелярская сила» 
против топора. 38. Солнечный «подзатыльник» 
огороднику без панамки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Срамота. 4. Сарказм. 10. Окулист. 11. Охламон. 13. Изба. 14. Путь. 15. 
Ессентуки. 16. Яблоня. 18. Скачки. 20. Печенье. 22. Лазутчик. 23. Анимация. 24. Стандарт. 27. 
Придирка. 30. Толщина. 32. Теннис. 34. Грядка. 35. Толстовка. 36. Ринг. 38. Фарс. 39. Гестапо. 
40. Айболит. 41. Колбаса. 42. Караван.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сибиряк. 2. Мука. 3. Толчея. 5. Арахис. 6. Клоп. 7. Мальчик. 8. Ответчик. 9. 
Портянка. 10. Обслуга. 12. Нунчаки. 17. Наручники. 19. Карабинер. 20. Почтамт. 21. Единица. 
25. Тренинг. 26. Телескоп. 27. Психопат. 28. Квадрат. 29. Вторник. 31. Бассейн. 33. Статус. 
34. Галоша. 37. Герб. 38. Фифа.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-963-684-10-06

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87.
продаюпредлагаю

Эффектная дама бальзаковского 
возраста предлагает интересную 

программу отдыха.
8-926-023-82-92, ЛИЗА

ГОСТЕПРИИМНАЯ 
МОСКВИЧКА!

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02.

сдаю
❑ койко-место 

м. "Чистые пруды" 
т. 8-926-023-82-92

(г. ГАГРА)
ПРОДАЮ ДВУХКОМНАТНУЮ 

КВАРТИРУ В АБХАЗИИ

в хорошем месте.
Изолированные комнаты, 2 этаж 

8-499-125-47-72

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых! 
т. 8-925-128-25-99

❑ диплом, выданный 
Военно-техническим 
Университетом при 
Спецстрое России в 
2002 г. на имя Сердцева 
Александра Петровича, 
считать недействительным, 
в связи с утерей

❑ удостоверение 
о прохождении 
интернатуры в краевой 
клинической  больнице 
№1 г. Красноярска по 
специальности педиатрия 
на имя Титаренко 
Надежды Андреевны в 
связи с утратой, считать 
недействительным

«Без интервью» — такова сегодня 
была позиция экс-министра, на 
которого по традиции перед засе-
данием набросились журналисты 

(ранее Улюкаев был весьма словоохотлив при 
общении с прессой).

— А как вы относитесь к тому, что Игорь 
Иванович Сечин…

— Перестаньте спрашивать! — раздался 
раздраженный голос пристава.

Еще пауза — и снова робкая попытка журна-
листов вытащить из обвиняемого хоть слово:

— Вы гуляли сегодня?
На это экс-министр, казалось, даже хо-

тел что-то ответить, но промолчал и только 
улыбнулся.

Заседание в среду оказалось на редкость 
сжатым: всего два свидетеля, допрос которых 
занял не более 30 минут. Допрашивали секретаря 

Алексея Улюкаева и личного охранника Игоря 
Сечина.

Первой в зал зашла молодая, ухоженная, 
стройная блондинка. Ирина Дютина пояснила, 
что «в 2016 году работала секретарем Алексея 
Валентиновича». Сейчас трудится в ФАС в долж-
ности главного специалиста.

Как выяснилось, секретарь Улюкаева как 
раз работала в день задержания (у Дютиной был 
график «день через два»). Она рассказала, что 
днем ей набрал секретарь Сечина и попросил 
соединить его начальство с министром. Тог-
да секретарь позвонила Улюкаеву и передала 
просьбу. Когда между Улюкаевым и Сечиным 
начался разговор, Дютина положила телефон-
ную трубку.

Случались ли подобные телефонные пере-
говоры ранее между Сечиным и Улюкаевым, 
свидетельница пояснить не смогла.

Затем защита Улюкаева попросила суд про-
слушать запись телефонного разговора секре-
тарей и выяснить, кто кому позвонил первым. 
Гособвинение оказалось категорически против, 
сочтя просьбу адвокатов «затягиванием дела». 
Кроме того, по словам прокуроров, в зале нет 
для этого необходимой аппаратуры. Судья в 
итоге постановила отказать в ходатайстве, со-
славшись на то, что сторона защиты сможет это 
сделать, когда наступит ее черед предоставлять 
доказательства.

В зал пригласили Вадима Деревягина. 
Свидетель пояснил, что является менеджером 
службы обеспечения безопасности компании 

«Роснефть». Конкретно он отвечает за безопас-
ность главы компании на протокольных меро-
приятиях. Так было и в середине октября про-
шлого года на Гоа.

— Вы наблюдали игру в бильярд на Гоа… По-
ясните, пожалуйста, суду, что помните, — начал 
представитель гособвинения.

Свидетель пояснил, что игра проходила в 
«достаточно большом зале гостиницы, где еще 
находилась пресса».

— Сечин и Костин (президент — предсе-
датель правления банка ВТБ. — «МК») играли в 
бильярд, подходили разные лица подбадривать… 
Улюкаев подходил, — уточнил Деревягин, по 
профессиональной привычке оглядываясь по 
сторонам.

По словам секьюрити, Сечин и Улюкаев в 
какой-то момент завели разговор тет-а-тет — 
беседа заняла не более пяти минут. Деревягин 
не видел «двух пальцев» Улюкаева, которые тот 
показывал бы Сечину во время разговора, но при 
этом не исключил такой вероятности: «Возможно, 
он сделал это незаметно».

Между тем, по словам адвокатов подсу-
димого, информация о жесте Улюкаева — из 
еще не оглашенных показаний Игоря Сечина на 
предварительном следствии.

Вадим Деревягин заявил, что вместе с на-
чальством вернулся в Москву спустя неделю 
после саммита.

Следующее заседание суда назначено на 
18 сентября, понедельник.

Дарья ФЕДОТОВА.

ПАЛЬЦЫ УЛЮКАЕВА ОЦЕНИЛИ В ДВА МИЛЛИОНА

c 1-й стр.

c 1-й стр.

Волковский фестиваль в Ярославле, 
который открывается 14 сентября, дав-
но стал настоящим подарком для всех 
театралов: его программа столь удачно 
сбалансирована по изысканности, но-
ваторству и представленной географии 
спектаклей, что, едва взглянув на афи-
шу, сразу ощущаешь лицо современного 
театра — чем он живет, куда движется, 
какие проблемы в себе перемалывает, а 
какие — заново озвучивает. И, что важно 
(форум идет на сцене первого русского 
профессионального театра с 2000 года), 
среди зрителей давно не только жители 
Ярославля, но самая что ни на есть про-
двинутая публика из столиц...

Каждый год в это самое время о фестивале 
нам рассказывал директор Волковского теа-
тра Юрий Итин — конечно, события последних 
месяцев, связанные с его арестом, поставили 
театр в сложное положение, но пришлось вы-
карабкиваться и проводить форум (частично 
спланированный Итиным) в самом высоком ка-
честве, на заявленном международном уровне. 
И открывается афиша Московским театром на 
Таганке — легендарным «Добрым человеком из 
Сезуана» Брехта, ведь его постановщику Юрию 
Петровичу Любимову в этом году исполнилось 
бы сто лет.

— Этот фестиваль мы посвящаем памяти 
Любимова, — говорит исполнительный дирек-
тор форума Татьяна Цветкова, — он родился в 
Ярославле, является нашим земляком, поэтому 

логично, что Таганка начинает наш марафон. 
Причем спектаклем, с которого она состоялась, 
ведь в «Добром человеке из Сезуана» заложен 
манифест любимовской эстетики. И 30 сентября 
великому режиссеру исполнилось бы сто лет…

— А если говорить о творческих акцентах 
фестиваля в целом?

— В этом году мы уделяем большое вни-
мание современным театральным формам. На-
пример, Театр.doc впервые приедет к нам со 
своей экспериментальной постановкой «Неявные 
воздействия», причем в формате иммерсивного 
театра, когда действие развернется прямо на 
ярославских улицах. Также принимаем Тверской 
ТЮЗ с работой под названием «Пустота»: это 
современная драматургия в режиссуре Талгата 
Баталова (кстати, это его режиссерский дебют 
в «большой форме»). И «Пустота» сразу вошла в 

пять номинаций на соискание премии «Золотая 
маска».

— Вижу в афише спектакли из Сербии, 
Болгарии...

— Да, и это украшение фестиваля: сербы 
(Белградский драматический театр) привозят 
«Мое дитя» (также современная драматургия) 
в постановке Анны Джорджевич, работа эта по-
лучила массу национальных и международных 
наград. А один из лучших театров Болгарии — 
Плевненский драматическо-кукольный театр 
имени Ивана Радоева — дает свою интерпре-
тацию «Вишневого сада». Любопытный экспери-
мент: они проводят ассоциацию, что сад — это 
театр, задают вопрос — кому театр нужен, на-
сколько он актуален, конкурентоспособен ли с 
другими видами искусства. Особо хочу сказать 
о «Калигуле» по пьесе Камю пермского «Театр-
театр» (режиссер Борис Мильграм). «Калигула» 
впервые выезжает на фестиваль в принципе, 
и к нам приедет его отсматривать экспертный 
совет «Золотой маски», что очень ценно. Надо 
сказать, что в этом году мы достаточно расши-
рили географию (раньше было все-таки больше 
московских постановок), а сейчас представлены 
разные регионы и направления, как, скажем, 

Татарский театр имени Галиасгара Камала со 
спектаклем «Банкрот».

— Судя по афише, ставка делается на 
живой, новаторский театр.

— Как театральный форум, мы хотели бы 
показать гостям и участникам тот мейнстрим, 
который существует в современном театральном 
процессе. Показать совершенно разные направ-
ления — от национального до авангардного, — 
дающие развитие театру как искусству. Взять 
даже классические названия — ту же «Грозугрозу» 
Островского Театра наций (она закроет фести-
валь 24 сентября), все равно это совсем другая 
«Гроза» в постановке Евгения Марчелли. И мы 
хотим эти новые формы, этот новый театральный 
язык представить зрителям.

— Чувствуется ли сейчас отсутствие 
Юрия Итина? Он столько лет делал этот 
фестиваль...

— Конечно. Ведь часть фестивальной про-
граммы мы планировали вместе еще до всех собы-
тий. А потом, в связи с определенными нюансами, 
которые возникли, пришлось доформировывать 
остальную часть афиши. Да, если бы был Юрий 
Константинович, то многие вопросы решались бы 
легче, а так нам (поскольку я недавно работаю в 
Волковском) приходится что-то решать методом 
проб и ошибок, заново что-то для себя открывать. 
Мы очень надеемся, что у Юрия Итина будет все 
хорошо, что он будет на свободе. Но жизнь идет 
дальше, и сейчас фестиваль должен пройти на 
самом высоком уровне, зритель ждет этого.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ВОЛКОВСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ  
СТАЛ ЛЮБИМОВСКИМ
Для ярославского театра дело 
чести — провести форум  
на высоком уровне, несмотря 
на арест Юрия Итина

БЕЛЫХ СРАВНИЛ 
СЕБЯ С ЮРИЕМ 
ДЕТОЧКИНЫМ

ФСИН ПОНЕСЛА 
ТЯЖЕЛУЮ РАСТРАТУ
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Экс-губернатор Кировской 
области дал показания в суде

Скорее всего, Коршунову аукнутся хищения, выявленные  
при строительстве «Крестов».

Олег Коршунов.



ЦСКА в стартовом матче группового эта-
па футбольной Лиги чемпионов одержал 
выездную волевую победу над «Бенфикой» 
— сильнейшей командой чемпионата Пор-
тугалии — 2:1.

Армейцам в целом повезло с соперниками 
по группе, несмотря на то что «баллотировались» 
они аж из четвертой корзины. Появилась на-
дежда: а вдруг ЦСКА со своими финансовыми 
проблемами и короткой скамейкой даст бой чем-
пионам Португалии и Швейцарии — «Бенфике» и 
«Базелю», а может, даже великому английскому 
«Манчестер Юнайтед»?

Но начать с победы в Лиссабоне? Такого 
ожидали немногие…

Характер и сосредоточенность футболистов 
Виктора Ганчаренко на самом деле подкупили. 
Похоже, еще только по прибытии в Португалию 
армейцы вдохнули победный для себя лиссабон-
ский воздух: ведь именно здесь, в одном из ста-
рейших городов мира, ЦСКА в 2005 году выиграл 
свой первый и пока единственный официальный 
международный трофей, обыграв, кста-
ти, злейших врагов «Бенфики» — 
«Спортинг». А трое российских 
футболистов (Игорь Акинфеев 
и братья Березуцкие), вы-
шедшие и теперь на газон, 
были непосредствен-
ными участниками того 
триумфа.

В итоге на один заби-
тый хозяевами мяч армей-
цы ответили двумя голами: 
Витинью (с пенальти) и Ти-
мур Жамалетдинов (с игры).

«Как оценить прошедший 
матч?» — вопрос нашему постоян-
ному эксперту, известному футболь-
ному агенту Алексею Сафонову:

— Главное — победили. Понятно, что присут-
ствовала доля удачи: существуют определенные 
вопросы по назначению пенальти в ворота пор-
тугальцев. Но усмотрение арбитра иногда должно 
быть и в нашу пользу. Под конец встречи было 
заметно, что игра давалась тяжело, тем более 
ЦСКА сейчас входит в график матчей «через два 
дня на третий». Но армейцы выстояли.

Рад за Тимура Жамалетдинова. Он напоми-
нает мне Марко Асенсио из мадридского «Реала»: 
тот тоже забивал во всех турнирах, в которых 

участвовал. Хотелось бы, чтоб Тимур повторил его 
достижения. Хотя мы помним, как ярко стрельнул 
Федор Чалов, а теперь у него спад. В основе вы-
ходит нигериец Аарон Оланаре.

Молодым футболистам вообще свойственна 
нестабильность. Это в Европе перспективными 
перестают быть в 19–20, у нас по-другому. Но 
в любом случае радует, что в преддверии чем-
пионата мира появляются новые имена. Да и 
Ганчаренко виднее, раз он считает, что в основе 
должен играть Оланаре, значит, так тому и быть. 
Главное, есть результат. Вообще, снимаю шляпу 

перед руководством ЦСКА, на протяжении столь-
ких лет радующим стабильностью. 

Несмотря ни на что «Бенфика» остается 
одним из главных претендентов на выход из 
группы. Соперники, за исключением «Манчестер 
Юнайтед», очень ровные. Битва будет в каждом 
матче. А если армейцы зацепят очки во встречах 
с «МЮ», вполне можно будет рассчитывать на 
выход из группы. Были случаи, когда в плей-офф 
попадали с семью очками, но было и наоборот 
— иные не проходили и с десятью.

Александр ТРОИЦКИЙ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Сергей Абакумов (1954), председатель прав-
ления национального фонда «Общественное 
признание»
Николай Гнатюк (1952), эстрадный певец («Та-
нец на барабане», «Птица счастья»)
Николай Камов (1902–1973), конструктор вер-
толетов (серии «Ка»)
Игорь Кириллов (1932), диктор ЦТ, народный 
артист СССР
Владимир Клавихо-Телепнев (1962), 
фотохудожник
Андрей Кондаков (1962), джазмен
Дмитрий Медведев (1965), председатель 
Правительства России
Сэм Нилл (1947), актер кино и телевиде-
ния («Парк Юрского периода», «Острые 
козырьки»)
Е в г е н и й  Р о й з м а н  (19 6 2),  гл а в а 
Екатеринбурга
Павел Яблочков (1847–1894), электротех-
ник, изобретатель, создатель электрической 
лампы

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью 13…15°, днем 
19…21°. Облачно с прояснениями; ночью дождь, 

местами небольшой дождь; днем местами не-
большой дождь, ветер ночью юго-западный, 
7–12 м/с, местами порывы до 17 м/с, днем юго-
западный, 7–12 м/с, местами порывы до 15–20 
м/с. Восход Солнца — 5.57, заход Солнца — 
18.52, долгота дня — 12.55.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается небольшая геомаг-
нитная буря.

ДатскИй угОлОк

Старославянский Новый год.
1812 г. — армия Наполеона вступила в опу-
стевшую Москву.
1867 г. — вышел в свет первый том «Капитала» 
Карла Маркса.
1917 г. — Временное правительство объявило 
Россию демократической республикой.
1927 г. — в Ницце из-за того, что шарф намо-
тался на колесо автомобиля, погибла Айседора 
Дункан.
1947 г. — в Петродворце под Ленинградом 
вновь открыт фонтан «Самсон», восстановлен-
ный после немецкой оккупации.
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

спОРтЮБИлЕй

пРЕсс-ЦЕНтР

РЕПЛИКА ГЛАВНАЯ ТЕМА

НАШ ФУТБОЛ

Ирина СТЕПАНЦЕВА, 
специальный 
корреспондент 
отдела спорта «МК»

Гадалка — посетительнице:
— В ближайшее время вас ожидает боль-
шая потеря. Возможно, это будет ваш 
муж…
— Я уже два года вдова.
— Тогда — зонтик.

— Скажите, доктор, а когда же меня все-
таки выпишут?
— Так ведь вчера приходила ваша жена с 
нотариусом и паспортисткой из жэка… 

Всё, батенька, не волнуйтесь: выписали 
вас!

Шеф меня так долго ругал сегодня, что я 
даже ляпнул: «Да, дорогая».

Хозяйкам на заметку. Жирные пятна от осе-
трины холодного копчения или от натураль-
ной черной икры лучше всего не выводить. 
Оставьте их на память…

Я понял, что пора завязывать с пьянкой, ког-
да утром в зеркале увидел на лице не мешки 
под глазами, а какие-то глаза на мешках.

1

2

3

4

5

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

Всемирное антидопинговое агентство 
закрыло дела 95 российских спор-
тсменов, упомянутых в докладе Ри-
чарда Макларена о допинге в России. 
А рассмотрено было 96 дел. Процент 
очищения от подозрений, а вернее, от 
наказания безымянных спортсменов 
весьма убедителен. Но внутренний 
доклад ВАДА утверждает: доказа-
тельств вины нет, потому что допин-
говая система в России была очень 
хорошо организована.

В прошлогоднем докладе о допинге в рос-
сийском спорте Ричарда Макларена (да, имен-
но столько это все и тянется, и конца пока все 
еще не видно) говорилось, что пробы россиян 
с Олимпийских игр 2014 года в Сочи содержат 
следы постороннего вмешательства. А под-
меной проб и махинациями с 2012 по 2015 год 
занимались более тысячи наших спортсменов. 
МОК поручил международным федерациям 
перепроверить все допинг-пробы с Игр 2010, 
2012 и 2014 годов. Проверка продолжается. 
Сочи — в эпицентре, поэтому все образцы с 
Игр-2014, изъятые из московской лаборато-
рии, изучаются специалистами в лаборатории 
ВАДА в Лозанне.

Информации до сегодняшнего дня было 
мало — в основном официальные лица, включая 
президента МОК Томаса Баха, неоднократно 
выражали надежду, что работа по перепро-
веркам будет закончена перед началом зим-
него сезона. 

И вот в распоряжении The New York Times 
оказался внутренний доклад ВАДА: из пере-
проверенных 96 спортсменов виновным ока-
зался 1. (Около 300 допинг-проб участников 
Олимпийских игр в Сочи находятся еще в ста-
дии перепроверки.) Правда, тут стоит сразу 
прикинуть: 27 из этих 95 человек — наверное, 
уже оправданные ранее фехтовальщики. Еще 
22 — видимо, биатлонисты, чьи дела были за-
крыты еще зимой. 

«У нас недостаточно доказательств, что-
бы обвинить этих спортсменов в нарушении 
антидопинговых правил. К сожалению, допин-
говая система в России была очень хорошо 
организована, поэтому доказательств найти 
не получилось», — переживает генеральный 
директор ВАДА Оливер Ниггли.

Переживать (помимо того что Россия начи-
нает выходить из «темной комнаты», в которой 
«пошустрил» Григорий Родченков) ВАДА стоит 
еще и потому, что главный обвинитель России, 
он же свидетель и гений допингового дела, 
сегодня — вне зоны дачи показаний. Правда, 
так утверждает отчет для внутреннего поль-
зования. А адвокат Родченкова заявляет, что 
бывший глава антидопинговой лаборатории в 
Москве «сам желал с ними сотрудничать», но 
вот ВАДА и не пыталось его найти. 

И что же: ВАДА совершает поворот в от-
ношении к России, пытаясь «обвиноватить» 
теперь устроившего допинговую вакханалию 
Родченкова?

В Перу началась очередная сессия Между-
народного олимпийского комитета. Нет, пускать 
или не пускать Россию в Пхенчхан в отместку 
за Сочи, официально там никто обсуждать 
не будет. Нет этого вопроса в повестке дня. 
Неофициально — сколько угодно. Тем более 
что прозвучат текущие доклады самостоя-
тельных комиссий МОК по расследованию дел 
спортсменов и системы в целом.

Вину спортсменов доказать, как уже по-
казала практика, сложно. Но конечная цель 
— обвинить государство. Об этом тоже не раз 
говорили ответственные люди ВАДА. И целью 
доклада Макларена называли именно это: дока-
зать существование государственной системы 
допинга. И вопрос так и ставится: вы должны 
признать вину государства!

И поэтому даже на фоне публикации — 
конечно, приятной для России — вновь звучат 
слова (и будут неоднократно повторены), по-
добные тем, что только что сказала предста-
витель ВАДА Мэгги Дюран: ВАДА ожидает, 
что российские власти возьмут на себя от-
ветственность за преднамеренную систему 
обмана, раскрытую в результате расследования 
Макларена, как это прописано в дорожной карте 
восстановления аккредитации РУСАДА.

Пхенчхан приближается…

пОДпИска На ИЗДаНИЯ «мк» На 2018 гОД !
Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «мк»  

предоставляются дополнительные скидки для оформления льготной подписки необходимо  
передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

индекс                                          издания на почте в пунктах «МК» 
55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1026,60 руб. 900,00 руб.
38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 899,52 руб. 800,00 руб.
10171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 2155,53 руб. 1900,00 руб.
17999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1888,47 руб. 1600,00 руб.
42573  журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев 1 раз в неделю 839,16 руб.
10173  журнал «МК-бульвар» на 12 месяцев 1 раз в неделю 1695,29 руб.
31910  «Российская Охотничья Газета» на 6 месяцев 2 раза в месяц 346,86 руб.
10184  «Российская Охотничья Газета» на 12 месяцев 2 раза в месяц 669,92 руб.
42889  «Российская Охотничья Газета» и журнал «Охота и рыбалка XXI век» 798,84 руб.
 на 6 месяцев 2 раза в месяц и 1 раз в месяц
15685  журнал «Охота и рыбалка XXI век» на 6 месяцев 1 раз в месяц 531,18 руб.
46011  журнал «Охота и рыбалка XXI век» на 12 месяцев 1 раз в месяц 1062,33 руб.
П 1069  журнал «Атмосфера» 5 номеров в полугодие 499,65 руб.
П 1089  журнал «Атмосфера красоты. Советуют профессионалы»  250,85 руб.
 5 номеров в полугодие

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 сентября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16, у Сбербанка
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у маг. «Пятерочка»
15 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16,  
у гост. «Измайлово»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
16 сентября с 10.00 до 16.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16, 
у гост. «Измайлово»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Ботанический сад» (южный вестибюль),  
у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  

выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Коломенская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Судостроительную д. 3/2
м. «Медведково» (северный вестибюль), выход на 
ул. Широкая, д. 16, около автобусной остановки 
м «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
выход на ул. Донскую, д. 1, у ресторана «Ереван»
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, 
вл. 1, около автобусной остановки «Станция Тушино»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям, 
Мясницкие ворота
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер» 
м. «Ясенево» (северный вестибюль),  
выход на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
16 сентября с 9.00 до 15.00
МЫТИЩИ, ул. Мира, 2а, под козырьком РДКД «Яуза»
РЕУТОВ, ул. Победы, у дома №2
23 сентября с 9.00 до 15.00
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, у ДК «Подмосковье»
23 сентября с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Луначарского, д. 74,  
парк им. О.Степанова

ПОДПИСКА НА ВЫСТАВКЕ «ОХОТА И РЫБОЛОВСТВО НА РУСИ»
МОСКВА, ВДНХ, павильон №75, зал А, стенд Н28.1
14, 15, 16 сентября с 10.00 до 18.00
17 сентября с 10.00 до 16.00
Вход для посетителей платный.
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В пятницу, 15 сентября 2017 года, в 15.00 в 
пресс-центре редакции «МК» (ул. 1905 года, 
д. 7, стр. 1) состоится круглый стол, посвящен-
ный будущему цифровых денег в России.

С чем связан бум электронных денег, наблю-
даемый в России и в мире в последнее время? 
Кто сегодня инвестирует в криптовалюту и за-
рабатывает на ней? Какой статус могут обрести 
криптовалюты в РФ? Какие риски могут возникнуть 
у «производителей» и «пользователей» биткоинов 

и их аналогов в России?
В обсуждении примут участие интернет-

омбудсмен РФ Дмитрий Мариничев, руково-
дитель рабочей группы по оценкам рисков оборота 
криптовалюты ГД РФ Элина Сидоренко, про-
фессор, доктор экономических наук Константин 
Корищенко, эксперт финансового рынка Алек-
сандр Пушко. 

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-47-12, 
e-mail: sos@mk.ru. 

какОЕ БуДуЩЕЕ ЖДЕт кРИптОВалЮту В РОссИИ?

ПРОЩЕНИЕ БЕЗ 
ОПРАВДАНИЯ

ap

Эксперт 
«МК» Алексей 

Сафонов 
сравнил Тимура 
Жамалетдинова  

с Марко 
Асенсио

« Снимаю шляпу перед 
руководством ЦСКА»

ap

Говорят, родные стены помогают. А если 
они очень родные, то еще и греют, кормят, 
поят, поздравляют. В общем, чествуют. Как, 
например, стены Государственной думы 
— Иосифа Давыдовича Кобзона, который 
отгулял там — а кто из нас не празднует 
на работе? — свое восьмидесятилетие. С 
юбилеем артиста и депутата пришли по-
здравить... артисты и депутаты. 

Празднование в Золотом зале Госдумы на-
чалось с цветов, подарков и объятий. Коллеги по 
политической деятельности и друзья по сцене 
с одинаковым упоением обнимали Кобзона и 
говорили ему самые добрые слова. Причем от 
души. После первых минут взаимных признаний 
в любви вечер приобрел положенную органи-
зационную стройность, но, слава богу, так и не 
стал официозным мероприятием. 

Открыл торжество Станислав Говорухин: 
«Сегодня мы приветствуем депутата Государ-
ственной думы, народного артиста всех респу-
блик, народного артиста СССР, героя труда, 
героя Донецкой народной республики, человека 
необычного мужества. Те, кто помнит «Норд-
Ост», кто помнит Афганистан, Чернобыль, се-
годня воюющий Донбасс, им ничего объяснять 
не надо. А он еще и замечательный дедушка, и, 
я надеюсь, счастливо доживет до еще большего 
количества правнуков. Как вы уже поняли, речь 
идет...» О ком, собственно, идет речь, объяснять 
оказалось не надо, и фамилия Кобзон утонула 
в аплодисментах. 

Дальше о человеке, который именно в этих 
стенах в первую очередь был политическим 
деятелем, а уже потом артистом, самые добрые 
слова сказал спикер Госдумы Вячеслав Володин. 
Вячеслав Викторович подчеркнул значимость 
для страны Иосифа Давыдовича именно как 
депутата. «Иосиф Кобзон не только наш коллега 
и друг, этот человек неразрывен со страной, с 
народом, человек, который очень многое значит. 
Он известен, потому что талантлив и как политик. 
Так бывает, что приходит человек талантливый в 
Думу и по-разному складывается его судьба, а 
у Кобзона она сложилась так же талантливо. Он 
избирался по самому сложному избирательному 
округу — Дальнему Востоку, где много проблем. 
И когда там маленькому мальчику показали 
фотографию Кобзона и спросили: «Кто это?» 
— он ответил: «Ленин!» Рассказ Володина про 
весьма показательную ошибку ребенка утонул 
в одобрительном смехе. «Это был наш пионер!» 
— пошутил в ответ Иосиф Давыдович. 

Свое слово о Кобзоне сказала и председа-
тель Совета Федерации Валентина Матвиенко: 
«Могла ли я в те юные годы, когда мы вместе с 
вами на съездах комсомола пели вашу песню 
«Не расстанусь с комсомолом, буду вечно мо-
лодым», мечтать получить возможность и честь 
лично поздравить вас с этим юбилеем. Я делаю 
это искренне и теперь буду мечтать поздравить 
вас с вашим девяностолетием. Сегодня вся 
страна живет вашим юбилеем, вы будете по-
лучать еще много поздравительных слов, и их не 
будет хватать, потому что трудно описать такую 
легендарную личность, как вы. У вас прекрасная 
семья, внуки, вы человек мужественный, госу-
дарственный, во всем настоящий: в творчестве, 
в песнях, в отношении к людям, оставайтесь 
таким же настоящим! Я знаю, что у каждого из 
ваших внуков есть своя особенная дедушкина 
песня, и своя песня в исполнении Кобзона есть 
у каждого из нас, и она в наших сердцах!»

Министр здравоохранения Вероника 
Скворцова вручила Иосифу Давыдовичу глав-
ную ведомственную награду — медаль «За 
заслуги в отечественном здравоохранении» 
и назвала его целителем душ. Необычный по-
дарок получил Иосиф Давыдович и от замми-
нистра обороны Николая Панкова, который 
вручил народному артисту СССР шашку, «как 
настоящему военному». 

После торжественной, но при этом теплой 
и искренней части прием в честь Кобзона пере-
шел в неформальную плоскость. Коллеги Ио-
сифа Давыдовича по сцене сказали свои слова 
признания и спели в честь юбиляра. Это были 
и Валерия, которая назвала себя ученицей 
Кобзона, и Анита Цой, поведавшая, что Иосиф 
Давыдович для нее близкий и родной человек, 
и Стас Михайлов, который в знак уважения к 
великому коллеге отошел от своего репертуара 
и исполнил песню Булата Окуджавы «Вино-
градную косточку в землю зарою». 

Были среди гостей и Валентина Тереш-
кова и глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров, 
лидеры всех фракций, в том числе Геннадий 
Зюганов. Были на приеме друзья Кобзона — 
легендарный Владимир Винокур, знаменитый 
бард Александр Розенбаум, великолепная во 
всех отношениях Надежда Бабкина, талант-
ливейший Сергей Мазаев. Уважить Кобзона 
пожаловали на прием актеры Сергей Безруков 
и Юрий Соломин, а также модельер Вячеслав 
Зайцев. Были среди гостей доктора Леонид 
Рошаль и Лео Бокерия, режиссер Марк Захаров 
со своей дочерью, актрисой Александрой За-
харовой, балерина Светлана Захарова. 

Много добрых слов было сказано на вече-
ре в адрес супруги Иосифа Давыдовича Нелли 
Михайловны Кобзон, действительно ангела-
хранителя легенды советской и российской 
сцены, и его любимой мамы, подарившей стра-
не столь значимого артиста и политика. 

Впрочем, вечер носил весьма нефор-
мальный характер, и даже спикер Госдумы 
Вячеслав Володин запросто подошел к жур-
налистам, чтобы поднять вместе с ними бокал 
за здоровье Иосифа Давыдовича. При этом 
Вячеслав Викторович доверительно поведал, 
что до 27 лет вообще не употреблял спиртных 
напитков, хотя жил в студенческом общежитии, 
где обитало еще девять человек. «Я всегда 
скидывался на все вечеринки, — признавался 
он, — но сам не пил». Такой суровый образ 
жизни спикер Госдумы объяснил тем, что за-
нимался греко-римской борьбой, а это было 
несовместимо с употреблением алкоголя. «А 
после двадцати семи лет?» — не удержался 
от уточняющего вопроса журналист «МК». 
«После двадцати семи лет уже попробовал!» 
— признался Володин о своем знакомстве с 
алкоголем. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

На пРИЕмЕ В ЧЕстЬ кОБЗОНа 
РасскаЗалИ, как ОН БЫл лЕНИНЫм

Вечер, посвященный 
юбилею легенды 
советской и российской 
сцены, прошел  
в самой неформальной 
обстановке
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Жаркий тур подарили нам клубы РФПЛ в 
минувшие футбольные выходные. И кто 
бы мог подумать, что самый яркий матч 
при всем разнообразии броских выве-
сок состоится не в Грозном или Москве, 
а в Санкт-Петербурге, где «Тосно» при-
нимал «Анжи». Столь богатой на эмоции 
и события игры, признаться, от аутсай-
деров первенства особо не ждали, а со-
перники возьми да выдай суперматч, в 
уже компенсированное время к кото-
рому и у тосненцев, и у махачкалинцев 
были вернейшие возможности вырвать-
таки победу на флажке.

«Зенит» вновь не пропустил, но так и не 
смог забить явно больше стремившемуся к по-
беде «Динамо». Квинси Промес в очередной раз 
подтвердил, что по праву именуется главной 
звездой премьер-лиги, а «Локомотив» не су-
мел воспользоваться осечкой команды Роберто 
Манчини и возглавить турнирную таблицу. А еще 
отчетный тур стал хорошей проверкой боем для 
наших представителей в еврокубках, которые 
в большинстве своем не разочаровали перед 
стартом в групповых турнирах Лиги чемпионов 
и Лиги Европы, хотя очевидные проблемы видны 
невооруженным глазом у каждого российского 
европредставителя.

И не сказать, что проблемы эти возникли 
только вчера. ЦСКА уже не первый год находится 
в состоянии перманентного поиска форварда, но 
после расставания с Ахмедом Мусой все никак 
не может найти ему более или менее адекватную 
замену. С каждым матчем набирается спортив-
ной наглости и уверенности Витинью, но ему 
еще только предстоит стать лидером армейских 
атак. Федор Чалов чуть замедлил свой прогрес-
сивный бег, а время остальных представителей 
юного поколения красно-синих еще впереди. 
Здорово, что в матче с «Амкаром» выстрелил 
Тимур Жамалетдинов, но рассматривать его 
как главную надежду в атаке преждевременно 
— одного молодецкого задора, чтобы вскрыть 
оборону «Манчестер Юнайтед», «Бенфики» и 
«Базеля», вряд ли будет достаточно.

Схожие проблемы и у «Локо», правда, потерю 
травмированного Ари команда Юрия Семина 
переживает не так остро, как армейцы. Да, не 
хватает наконечника атакующего копья, но Юрий 
Палыч так умело распределил обязанности между 
атакующими полузащитниками, что об отсут-
ствующем Ари болельщики если и вспоминают, 
то лишь в самые тяжелые для команды моменты. 
«Локомотив» и в лучшие свои времена не отно-
сился к ярким приверженцам атакующего стиля. 
От хорошего и результативного нападающего 
не отказался бы ни один клуб РФПЛ (разве что 
у «Зенита» линия атаки укомплектована с запа-
сом), так что форвард Семину не помешал бы, 
но его наличие или отсутствие точно не станет 
определяющим фактором в Лиге Европы.

А вот «Зенит» перед стартом в еврокубках 
разочаровал своей игрой в Химках. «Динамо», 
спору нет, билось, но чем ближе был финальный 
свисток, тем чаще вспоминались слова Валерия 
Газзаева, сравнившего после одного из неудач-
ных матчей ЦСКА своих игроков с академиками 
с тросточками. Питерцы две трети игрового вре-
мени владели мячом, создали по супермоменту в 

концовке каждого из таймов, но поразить ворота 
Антона Шунина так и не смогли. После матча 
Манчини похвалил и группу атакующих аргентин-
цев, и вышедших им на замену россиян, но эф-
фективность атаки осталась на нулевом уровне. 
Впрочем, обратила на себя внимание не столько 
низкая результативность, сколько отсутствие хоть 
какой-либо фантазии в действиях зенитовцев 
на подступах к штрафной соперника. Общее 
преимущество сине-бело-голубых сомнений 

не вызывало, но так не хватало неожиданного 
финта Жулиано или невидимого паса Данни. Но 
ни бразильца, ни португальца в составе команды 
больше нет. «Зенит» играл предельно правильно, 
но оттого и предсказуемо, что немного настора-
живает перед еврокубковым стартом.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Как «Зениту» и «Локомотиву»

забивать в Европе?
Проблема российских клубов на международной арене

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

lo
ko

.f
cl

m
.r

u


